
- 1 -

______________________________________________________________________

Landeshauptstadt Hannover  - 18.60 -  Datum 19.09.2018

PROTOKOLL

26. Sitzung der Ratsversammlung am Donnerstag, 13. Dezember 2018, 
Rathaus, Ratssaal

Beginn    9.30 Uhr
Unterbrechung: 12.15 bis 13.20 Uhr und 15.45 - 16.12 Uhr
Ende  20.03 Uhr

______________________________________________________________________

Anwesend:

    (verhindert waren) 

Ratsherr Albrecht (CDU)
Ratsherr Alter (SPD)
Ratsherr Bindert (Bündnis 90/Die Grünen)
Ratsherr Bingemer (FDP)
Ratsherr Böning (DIE HANNOVERANER)
Ratsherr Borstelmann (CDU)
(Ratsherr Braune)
Ratsfrau Dr. Carl (SPD)
Ratsfrau Dr. Clausen-Muradian (Bündnis 90/Die Grünen)
Ratsherr Döring (FDP) 13.30 - 20.03 Uhr
Ratsherr Drenske (Bündnis 90/Die Grünen)
Ratsherr Emmelmann (CDU)
Ratsherr Engelke (FDP)
(Ratsfrau Falke) (LINKE & PIRATEN)
Ratsherr Finck (SPD) 09.30 - 18.55 Uhr
Ratsherr Förste (Die FRAKTION)
Ratsfrau Gamoori (SPD)
Ratsherr Dr. Gardemin (Bündnis 90/Die Grünen)
Ratsherr Gast (Bündnis 90/Die Grünen)
Ratsherr Gill (SPD)
Beigeordneter Hauptstein (AfD)
Ratsherr Hellmann (CDU)
Bürgermeister Hermann (SPD)
Ratsherr Hirche (AfD)
Ratsherr Hofmann (SPD)
Ratsfrau Iri (SPD)
Ratsherr Jacobs (AfD)
Ratsfrau Jeschke (CDU)
Ratsherr Karger (AfD)
Beigeordnete Kastning (SPD)
Ratsherr Kelich (SPD)
Ratsfrau Keller (SPD)
Ratsherr Klapproth (CDU)
Ratsfrau Klebe-Politze (SPD)
Ratsfrau Klingenburg-Pülm (Bündnis 90/Die Grünen)
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Ratsherr Klippert (Die FRAKTION)
Bürgermeisterin Kramarek (Bündnis 90/Die Grünen)
Ratsherr Kreisz (SPD)
Ratsherr Küßner (CDU)
Ratsfrau Langensiepen (Bündnis 90/Die Grünen)
Beigeordneter Machentanz (LINKE & PIRATEN)
Beigeordnete Dr. Markowis (Bündnis 90/Die Grünen)
Ratsherr Markurth (SPD)
Ratsherr Marski (CDU)
(Ratsfrau Dr. Matz) (CDU)
Ratsherr Dr. Menge (SPD)
Ratsherr Nicholls (SPD)
Ratsherr Oppelt (CDU) 14.30 - 20.03 Uhr
Ratsfrau Pluskota (SPD)
Ratsherr Pohl (CDU)
Ratsherr Prieß (AfD)
Ratsfrau Ranke-Heck (SPD)
(Bürgermeister Scholz) (CDU)
Oberbürgermeister Schostok (SPD)
Beigeordneter Seidel (CDU)
Beigeordnete Seitz (CDU)
Ratsherr Semper (CDU) 11.30 - 18.00 Uhr
Ratsherr Spiegelhauer (SPD)
Ratsfrau Steinhoff (Bündnis 90/Die Grünen)
Ratsherr Wiechert (CDU)
Ratsherr Wolf (LINKE & PIRATEN) 11.30 - 20.03 Uhr
Ratsherr Wruck (DIE HANNOVERANER)
Ratsherr Yildirim (LINKE & PIRATEN)
Beigeordnete Zaman (SPD)
Ratsherr Zingler (LINKE & PIRATEN)

Verwaltung:
Erste Stadträtin Tegtmeyer-Dette
Stadträtin Beckedorf
Stadtbaurat Bodemann
Stadträtin Rzyski
Stadtkämmerer Dr. von der Ohe
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Tagesordnung:

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und 
Beschlussfähigkeit sowie Feststellung der Tagesordnung

I. Beratung des Haushaltsplanes 2019/2020

2. Abstimmung über die Stellenpläne 2019 sowie 2020
(Anlage 2 zu Drucks. Nr. 1297/2018 mit 3 Anlagen

2.1. Fraktion DIE HANNOVERANER: dazu Änderungsantrag der Fraktion Die 
Hannoveraner: Produkt: Stellenplan
(Drucks. Nr. H-0500/2019)

3. Anträge und Empfehlungen der Stadtbezirksräte zum Verwaltungsentwurf 
des Haushaltsplanes 2019/2020
(Drucks. Nr. 2777/2018 mit 223 Anlagen)

4. Wirtschaftspläne

4.1. Abstimmung über die Wirtschaftspläne der Eigenbetriebe, 
Netto-Regiebetriebe und der ZVK einschl. der evtl. zu beschließenden 
Drucksachen:

4.1.1. Städtische Alten- und Pflegezentren
(Drucks. Nr. 1297/2018 mit 3 Anl., Teil I, S. 163-177) - bereits übersandt

4.1.2. Stadtentwässerung Hannover
(Drucks. Nr. 1297/2018 E2 mit 7 Anl., Anlage 4) - bereits übersandt

4.1.3. Städtische Häfen
(Drucks. Nr. 1297/2018 mit 3 Anl., Teil I, S. 181-186) - bereits übersandt

4.1.4. Hannover Congress Centrum (HCC)
(Drucks. Nr. 1297/2018 mit 3 Anl., Teil I, S. 187-194) - bereits übersandt

4.1.5. Zusatzversorgungskasse der Stadt Hannover
(Drucks. Nr. 1297/2018 E1 N1mit 7 Anl., Anlage 6) - bereits übersandt

4.2. Kenntnisnahme über die Wirtschaftspläne der Beteiligungen in der 
Rechtsform der GmbH

4.2.1. Union Boden GmbH
(Drucks. Nr. 1297/2018 E2 mit 7 Anl., Anlage 5) - bereits übersandt

4.2.2. hanova WOHNEN GmbH
(Drucks. Nr. 1297/2018 E" mit 7 Anl., Anlage 6) - bereits übersandt

4.2.3. Versorgungs- und Verkehrsgesellschaft mbH
(Drucks. Nr. 1297/2018) - wird nachgereicht

4.2.4. hannoverimpuls GmbH
(Drucks. Nr. 1297/2018 E2 mit 7 Anl., Anlage 7) - bereits übersandt
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4.2.5. Hafen Hannover GmbH
(Drucks. Nr. 1297/2018 E 1 N1 mit 7 Anl., Anlage 7) - bereits übersandt

5. Haushaltsplan 2019/2020 (Ergebnis- und Finanzhaushalt)

5.1. Abstimmungen über die Ergänzungen zum Verwaltungsentwurf:

5.1.1. 1. Ergänzung zum Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes 2019/2020 nach 
den Beratungen in den Fachausschüssen bis einschließlich 19.11.2018
(Drucks. Nr. 1297/2018 E1 N1 mit 7 Anlagen)

5.1.2. 2. Ergänzung zum Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes 2019/2020 nach 
den Beratungen im Ausschuss für Haushalt, Finanzen und 
Rechnungsprüfung am 28.11.2018
(Drucks. Nr. 1297/2018 E2 mit 7 Anlagen)

5.1.3. 3. Ergänzung zum Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes 2019/2020 nach 
den Beratungen im Verwaltungsausschuss am 06.12.2018
(Drucks. Nr. 1297/2018 E3 mit 1 Anlage)

5.2. Abstimmung über die Anträge des Jugendhilfeausschusses

5.2.1. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 15,18,20,23,40,41,50,51,52,57,61,66,67
Produkt: alle Produkte des Zuwendungsverzeichnisses 
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0057/2019)

5.2.2. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36101 Tagespflege
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0097/2019)

5.2.3. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36101 Tagespflege
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0098/2019)

5.2.4. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36101 Tagespflege
Empfänger: Kinderladen initiative Hannover e. V.
(Drucks. Nr. H-0025/2019)

5.2.5. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0104/2019)

5.2.6. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit 
Empfänger: andersraum e, V.
(Drucks. Nr. H-0026/2019)
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5.2.7. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend und Familienberatung
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0102/2019)

5.2.8. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0103/2019)

5.2.9. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung
Empfänger: Verein gegen sexuellen Missbrauch an Mädchen — Violetta
(Drucks. Nr. H-0023/2019)

5.2.10. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: Stelle Stadtjugendpflege
(Drucks. Nr. H-0341/2019)

5.2.11. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: 3.18 Butze 22
(Drucks. Nr. H-0335/2019)

5.2.12. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: 3.3 Lückekinder Oberstrolche
(Drucks. Nr. H-0336/2019)

5.2.13. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: 8.1.2. Leckerhaus
(Drucks. Nr. H-0337/2019)

5.2.14. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit, Ertrag/Aufwand: 8.2. 
Zuwendungen zur allgemeinen Jugendförderung an Stadtjugendring und 
Verbände, Neufassung
(Drucks. Nr. H-0346/2019)

5.2.15. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: Pos. NEU / Gleis D
(Drucks. Nr. H-0339/2019)
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5.2.16. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: Pos. NEU / Märchenkoffer
(Drucks. Nr. H-0340/2019)

5.2.17. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: NEU Rahmenkonzept und Jugendbeteiligungsbüro
(Drucks. Nr. H-0363/2019)

5.2.18. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: pos. NEU / Computence
(Drucks. Nr. H-0338/2019)

5.2.19. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36301 Verwaltung der Jugendhilfe
Ertrag/Aufwand: Pos. 2-4. / Elterntreffs
(Drucks. Nr. H-0355/2019)

5.2.20. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36303 Jugendschutz
Ertrag/Aufwand: 4. Begleitetes Jugendwohnen
(Drucks. Nr. H-0343/2019)

5.2.21. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36501 Kindertagesbetreuung
Ertrag/Aufwand: Programm Gemeinsam Wachsen
(Drucks. Nr. H-0352/2019)

5.2.22. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36501 Kindertagesbetreuung
Ertrag/Aufwand: Programm Rucksack in der Kita
(Drucks. Nr. H-0353/2019)

5.2.23. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36501 Kindertagesbetreuung
Ertrag/Aufwand: Familienzentren
(Drucks. Nr. H-0350/2019)

5.2.24. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36501 Kindertagesbetreuung
Ertrag/Aufwand: Programm Stadtteilmütter-/-väter
(Drucks. Nr. H-0354/2019)
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5.2.25. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36501 Kindertagesbetreuung
Ertrag/Aufwand: Fachberatung Familienzentren
(Drucks. Nr. H-0351/2019)

5.2.26. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend und Familienberatung
Ertrag/Aufwand: 1.1 Familienbildungsstätte des DRK
1.2 Familienbildungsstätte AWO
1.4 Kath. Familienbildungsstätte
1.5 Evangelische Familienbildungsstätte
(Drucks. Nr. H-0356/2019)

5.2.27. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung
Ertrag/Aufwand: 2.2.4. Mädchenhaus Hannover e.V.
(Drucks. Nr. H-0358/2019)

5.2.28. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung
Ertrag/Aufwand: 2.2.11. Waage
(Drucks. Nr. H-0345/2019)

5.2.29. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN und der FDP: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung
Ertrag/Aufwand: Pos. NEU / SCHLAU Hannover e.V.
(Drucks. Nr. H-0359/2019)

5.3. Abstimmung über die Anträge des Schul- und Bildungsausschusses

5.3.1. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 15,18,20,23,40,41,50,51,52,57,61,66,67
Produkt: alle Produkte des Zuwendungsverzeichnisses 
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0057/2019)

5.3.2. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 21102 Grundschulen, 21501 Realschulen, 21603 Oberschulen, 
21702 Gymnasien, 21802 IGS + Schulen m.bes. pädag. Profil, 
Förderschulen
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Auwendungen
(Drucks. Nr. H-0092/2019)

5.3.3. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 40 Schule
Investition: 24303903 Schulformübergreifende Maßnahmen, EDV-Anlagen
Ein-/Auszahlung: Auszahlungen für Investitionstätigkeit
(Drucks. Nr. H-0094/2019)
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5.3.4. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, Bündnis 90/die Grünen 
und der FDP: Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24304 Schulformübergreifende Programme und Projekte  
Bildungsbüro
(Drucks. Nr. H-0322/2019)

5.3.5. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, Bündnis 90/die Grünen 
und der FDP: Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24303 Schulformübergreifende Maßnahmen; Freiluftschule Burg
(Drucks. Nr. H-0325/2019)

5.3.6. Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD, Bündnis 90/die Grünen 
und der FDP: Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24304 Schulformübergreifende Programme und Projekte
(Drucks. Nr. H-0326/2019)

5.3.7. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24303 Schulformübergereifende Maßnahmen
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0093/2019)

5.4. Abstimmung über die neu eingebrachten Anträge der Fraktionen, der Gruppe 
sowie des Einzelvertreters

5.4.1. Teilhaushalt 15, Büro Oberbürgermeister

5.4.1.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 11102 Repräsentation
(Drucks. Nr. H-0585/2019)

5.4.1.2. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 11104 Presse- und Öffentlichkeitsarbeit
(Drucks. Nr. H-0586/2019)

5.4.1.3. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 11140 Gleichstellungsangelegenheiten
(Drucks. Nr. H-0588/2019)

5.4.1.4. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 11140 Gleichstellungsangelegenheiten
(Drucks. Nr. H-0587/2019)

5.4.1.5. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 57502 Veranstaltungsmanagement
Ertrag/Aufwand: Verein Hannoversches Schützenfest e.V.
(Drucks. Nr. H-0570/2019)

5.4.1.6. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 57502 Veranstaltungsmanagement
Ertrag/Aufwand: Verein Hannoversches Schützenfest e.V.
(Drucks. Nr. H-0569/2019)
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5.4.1.7. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 11102,11103,11104,11138,11140,12210,26104,57502 - 
Wesentliches Produkt
(Drucks. Nr. H-0700/2019)

5.4.2. Teilhaushalt 18, Personal und Organisation

5.4.2.1. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11109 Information- und Kommunikationssysteme, Ausstattung der 
Mitglieder der Stadtbezirksräte mit Tablet-Computern
(Drucks. Nr. H-0701/2019)

5.4.2.2. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11111 Angelegenheiten der Stadtbezirke
(Drucks. Nr. H-0589/2019)

5.4.2.3. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11111 Angelegenheiten der Stadtbezirksräte, (Wieder-)Aufstockung 
der Mittel der Stadtbezirksräte
(Drucks. Nr. H-0702/2019)

5.4.2.4. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11112 Gebäudereinigung, Komplette Rekommunalisierung der 
Reinigungsdienstleistungen in städtischen Gebäuden
(Drucks. Nr. H-0703/2019)

5.4.2.5. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11114 Zenrale Dienstleistungen, Beratungsstelle Osterstraße
(Drucks. Nr. H-0591/2019)

5.4.2.6. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11114 Zentrale Dienstleistungen, CSD
(Drucks. Nr. H-0593/2019)

5.4.2.7. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11114 Zentrale Dienstleistungen, Vielfaltzentrale
(Drucks. Nr. H-0590/2019)

5.4.2.8. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11114 Zentrale Dienstleitungen, SchLAU Hannover e.V. 
(Drucks. Nr. H-0592/2019)

5.4.2.9. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11111 Angelegenheiten der Stadtbezirke
Ertrag/Aufwand: Stadtbezirke (diverse)
(Drucks. Nr. H-0571/2019)

5.4.2.10. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: Abschaffung der Bezirksräte
(Drucks. Nr. H-0583/2019)
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5.4.2.11. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: Einrichtung eines "Härkefall-Fonds" für suspendierte und 
hochgelobte Beamte
(Drucks. Nr. H-0577/2019)

5.4.3. Teilhaushalt 19, Gebäudemanagement

5.4.3.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 19 Gebäudemanagement
Produkt: 11118 Gebäudemanagement 
(Drucks. Nr. H-0594/2019)

5.4.4. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 19 Gebäudemanagement
Produkt: 11118 Freizeitheim Linden, Sanierung - Entwicklung eines 
Sanierungskonzeptes
(Drucks. Nr. H-0704/2019)

5.4.5. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 19 Gebäudemanagement
Produkt: 11118 Gebäudemanagement, Energetische und Grund-Sanierung 
des Spielhauses im Spielpark Roderbruch
(Drucks. Nr. H-0705/2019)

5.4.6. Ratsherr Tobias Braune: Teilhaushalt: 19 Gebäudemanagement
Investition: Neuinvestition von 30 Mio. € für den Neubau einer sechszügigen 
IGS in Linden /Hannover für den Haushalt 2019/2020 
(Drucks. Nr. H-0001/2019)

5.4.7. Teilhaushalt 20, Finanzen

5.4.7.1. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 20 Finanzen
Produkt: Ausweisung einer Steueroase für Briefkastenfirmen auf dem 
Schützenplatz
(Drucks. Nr. H-0578/2019)

5.4.7.2. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 20 Finanzen
Produkt: Zurücknahme HSK-Beschluss Bürgerhaus Misburg
(Drucks. Nr. H-0706/2019)

5.4.7.3. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 20 Finanzen
Produkt: Ruhende HSK-Maßnahmen
(Drucks. Nr. H-0707/2019)

5.4.7.4. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 20 Finanzen
Produkt: Regelmäßige Anpassung der Personalkosten-Zuwendungen 
entsprechend der Tarifabschlüsse
(Drucks. Nr. H-0708/2019)

5.4.7.5. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 20 Finanzen
Produkt: 54501 Straßenreinigung
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0698/2019)
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5.4.7.6. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 20 Finanzen
Produkt: 52220 Gewinnausschüttung hanova WOHNEN, Erhöhung der 
Kapitaldecke
(Drucks. Nr. H-0709/2019)

5.4.8. Teilhaushalt 23, Wirtschaft

5.4.8.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 23 Wirtschaft
Produkt: 57101 Wirtschaftsförderung Dritte
(Drucks. Nr. H-0595/2019)

5.4.8.2. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 23 Wirtschaft
Produkt: 57102 Wirtschaftsförderung
(Drucks. Nr. H-0596/2019)

5.4.8.3. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 23 Wirtschaft
Investition: 11128001 (Modernisierung, Immobilienverk. Allg. Gruderwerb
Ein-/Auszahlung: 25 Erwerb von Grundstücken und Gebäuden
(Drucks. Nr. H-0560/2019)

5.4.8.4. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 23 Wirtschaft
Produkt: 57102 Wirtschaftsförderung
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Erträge
(Drucks. Nr. H-0561/2019)

5.4.8.5. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 23 Wirtschaft
Produkt: 57303 Marktwesen
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0562/2019)

5.4.9. Teilhaushalt 32, Öffentliche Ordnung

5.4.9.1. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 32 Öffentliche Ordnung
Produkt: 12205 Ordnungsrechtsaufgaben
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0693/2019)

5.4.10. Teilhaushalt 37, Feuerwehr

5.4.10.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 37 Feuerwehr
Produkt: 12602 Gefahrenabwehr
(Drucks. Nr. H-0691/2019)

5.4.11. Teilhaushalt 40, Schule

5.4.11.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24303 Schulformübergreifende Maßnahmen
(Drucks. Nr. H-0597/2019)

5.4.11.2. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24303 Schulformübergreifende Maßnahmen
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0694/2019)
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5.4.11.3. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24303 Schulformübergreifende Maßnahmen - 
Produktionsküchen-Angebot ausbauen
(Drucks. Nr. H-0710/2019)

5.4.11.4. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24303 Schulformübergreifende Maßnahmen, Beteiligungsstelle bei 
Baumaßnahmen in Schulen
(Drucks. Nr. H-0711/2019)

5.4.11.5. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24304 Schulformübergreifende Programme und Projekte 
Bildungsbüro
(Drucks. Nr. H-0712/2019)

5.4.12. Teilhaushalt 41, Kultur

5.4.12.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 24304 Bildungsnetzwerk, Kulturgemeinschaft Vinnhorst e.V.
(Drucks. Nr. H-0599/2019)

5.4.12.2. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 24304 Bildungsnetzwerk, Kulturverein Wettbergen e.V.
(Drucks. Nr. H-0600/2019)

5.4.12.3. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 25201 Bildende Kunst und Medienkunst, Eisfabrik e.V.
(Drucks. Nr. H-0603/2019)

5.4.12.4. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 25201 Bildende Kunst und Medienkunst, Kunstverein Hannover
(Drucks. Nr. H-0602/2019)

5.4.12.5. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 25201 Bildende Kunst und Medienkunst, stipendium Villa Minimo
(Drucks. Nr. H-0601/2019)

5.4.12.6. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 25204 Sprengelmuseum
(Drucks. Nr. H-0604/2019)

5.4.12.7. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 26101 Darstellende Kunst, Theaterbeirat
(Drucks. Nr. H-0598/2019)

5.4.12.8. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 26201 Kinder und Jugendarbeit, Musik für heute e.V.
(Drucks. Nr. H-0606/2019)

5.4.12.9. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 26201 Musikpflege, Orchester im Treppenhaus
(Drucks. Nr. H-0605/2019)
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5.4.12.10. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 27303 Stadtteilkulturarbeit, Bürgerhaus Misburg
(Drucks. Nr. H-0713/2019)

5.4.12.11. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 27304 Bildungsnetzwerke, Arbeit und Leben 
(Drucks. Nr. H-0609/2019)

5.4.12.12. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 27304 Bildungsnetzwerke, Deutsche Rockmusik Stiftung
(Drucks. Nr. H-0610/2019)

5.4.12.13. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 27304 Bildungsnetzwerke, Musikzentrum
(Drucks. Nr. H-0608/2019)

5.4.12.14. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 27304 Bildungsnetzwerke, Workshop Hannover
(Drucks. Nr. H-0607/2019)

5.4.12.15. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 28102 Sonstige Kulturpflege, Can Arkadas e.V.
(Drucks. Nr. H-0612/2019)

5.4.12.16. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 28102 Sonstige Kulturpflege, Iranische Bibliothek
(Drucks. Nr. H-0611/2019)

5.4.12.17. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 28105 Kulturhauptstadt
(Drucks. Nr. H-0613/2019)

5.4.12.18. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 41401 Maßnahmen zur Gesundheitspflege, Ethno-Medizinisches 
Zentrum e.V.
(Drucks. Nr. H-0614/2019)

5.4.12.19. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 26101 Darstellende Kunst
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0563/2019)

5.4.12.20. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 26101 Darstellende Kunst
Ertrag/Aufwand: Commedia Futura
(Drucks. Nr. H-0572/2019)

5.4.12.21. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 27304 Bildungsnetzwerke
Ertrag/Aufwand: Faust e.V.
(Drucks. Nr. H-0573/2019)
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5.4.12.22. Fraktion DIE HANNOVERANER: Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 26101 Darstellende Kunst
Ertrag/Aufwand: Freie Theater
(Drucks. Nr. H-0497/2019)

5.4.13. Teilhaushalt 46, Ada und Theodor Lessing VHS

5.4.13.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 43 Ada u. Theodor Lessing Volkshochschule
Produkt: 27101 Volkshochschule
(Drucks. Nr. H-0615/2019)

5.4.14. Teilhaushalt 46, Herrenhäuser Gärten

5.4.14.1. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 46 Herrenhäuser Gärten
Produkt: Die Herrenhäuser Gärten für alle!
(Drucks. Nr. H-0579/2019)

5.4.14.2. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: Toilette im Georgengarten
(Drucks. Nr. H-0580/2019)

5.4.15. Teilhaushalt 50, Soziales

5.4.15.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, AWO Zuwanderungsberatung 
Sahlkamp
(Drucks. Nr. H-0616/2019)

5.4.15.2. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, gEMiDe e.V.
(Drucks. Nr. H-0617/2019)

5.4.15.3. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, Gesellschaftsfonds 
Zusammenleben
(Drucks. Nr. H-0618/2019)

5.4.15.4. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, Haus der Religionen
(Drucks. Nr. H-0619/2019)

5.4.15.5. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, kargah e.V.
(Drucks. Nr. H-0620/2019)

5.4.15.6. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, Kargah Flüchtlingsberatung
(Drucks. Nr. H-0621/2019)

5.4.15.7. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, Spokusa e.V.
(Drucks. Nr. H-0622/2019)
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5.4.15.8. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, Zentrale Dolmetscherdienste
(Drucks. Nr. H-0623/2019)

5.4.15.9. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 31501 Soziale Einrichtungen für Wohnungslose, Trinkraum 
KOMPASS
(Drucks. Nr. H-0624/2019)

5.4.15.10. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 31501 Soziale Einrichtungen für Wohnungslose, Housing First
(Drucks. Nr. H-0714/2019)

5.4.15.11. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35101 Sonstige soziale Angelegenheiten, Caritasverband e.V., 
Seniorendienste
(Drucks. Nr. H-0626/2019)

5.4.15.12. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35101 Sonstige soziale Angelegenheiten, Diak.Werk - Pro Migration
(Drucks. Nr. H-0625/2019)

5.4.15.13. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35102 Bürgerschaftl. Engagement, Bemeroder Familientreff
(Drucks. Nr. H-0630/2019)

5.4.15.14. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35102 Bürgerschaftl. Engagement, Nachbarschaftstreff 
Geveker Kamp
(Drucks. Nr. H-0627/2019)

5.4.15.15. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35102 Bürgerschaftl. Engagement, Nachbarschaftstreff Hallo 
Nachbar
(Drucks. Nr. H-0629/2019)

5.4.15.16. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35102 Bürgerschaftliches Engagement, Hannover Aktiv-Pass
(Drucks. Nr. H-0715/2019)

5.4.15.17. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35102 Bürgerschaftl. Engagement, Sozial-Center Linden
(Drucks. Nr. H-0628/2019)

5.4.15.18. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, Unterstützerkreis 
Flüchtlingsunterkünfte Hannover e.V.
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0697/2019)
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5.4.15.19. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35102 Bürgerschaftliches Engagement und soziale 
Stadtentwicklung
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0564/2019)

5.4.15.20. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11132 Städt. Beschäftigungsmaßnahmen
Ertrag/Aufwand: Pro Beruf GmbH
(Drucks. Nr. H-0574/2019)

5.4.15.21. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: Ombudsstelle für Obdach- und Wohnungslose
(Drucks. Nr. H-0584/2019)

5.4.16. Teilhaushalt 51, Jugend und Familie

5.4.16.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, BDKJ - Migration- In und Oase 
-Tage
(Drucks. Nr. H-0634/2019)

5.4.16.2. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, BDKL -Frederik-Beratungsladen
(Drucks. Nr. H-0633/2019)

5.4.16.3. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Bethlehem-Keller-Treff
(Drucks. Nr. H-0645/2019)

5.4.16.4. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Diakonisches Werk
(Drucks. Nr. H-0638/2019)

5.4.16.5. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Ev. luth. Stadtkirchenverband- JZ 
Vahrenwald
(Drucks. Nr. H-0641/2019)

5.4.16.6. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, ev. Treffpunkt Karlotto
(Drucks. Nr. H-0642/2019)

5.4.16.7. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Initiativen zur kulturellen Bildung
(Drucks. Nr. H-0647/2019)

5.4.16.8. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Inklusives Jugendzentrum 
Hannover-Linden
(Drucks. Nr. H-0643/2019)
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5.4.16.9. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Janun Linie 21 e.V.
(Drucks. Nr. H-0648/2019)

5.4.16.10. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Jugendtreff CCC Limmer
(Drucks. Nr. H-0646/2019)

5.4.16.11. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, JZ Salem (Ahlem)
(Drucks. Nr. H-0644/2019)

5.4.16.12. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Kinderzentrum Allerweg
(Drucks. Nr. H-0635/2019)

5.4.16.13. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Kl. JT Factorix
(Drucks. Nr. H-0653/2019)

5.4.16.14. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Kl.JT Bothfeld
(Drucks. Nr. H-0637/2019)

5.4.16.15. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Multikulturelle Kinder- und 
Jugendarbeit
(Drucks. Nr. H-0649/2019)

5.4.16.16. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, SJD "Die Falken"
(Drucks. Nr. H-0631/2019)

5.4.16.17. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, SJD "Die Falken" -JZ Lister Turm
(Drucks. Nr. H-0639/2019)

5.4.16.18. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, SJD "Die Falken" -JZ Wettbergen
(Drucks. Nr. H-0640/2019)

5.4.16.19. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, SJD "Die Falken" 
Lückekinderprojekt Wettbergen
(Drucks. Nr. H-0650/2019)

5.4.16.20. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Spielhaus Walter-Ballhause-Straße
(Drucks. Nr. H-0636/2019)

5.4.16.21. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Stadtjugendring
(Drucks. Nr. H-0652/2019)
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5.4.16.22. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, UJZ Glocksee
(Drucks. Nr. H-0632/2019)

5.4.16.23. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Verein zur Förderung politischer 
Jugendkulturen e.V.
(Drucks. Nr. H-0651/2019)

5.4.16.24. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36301 Internationaler Elterntreff Mühlenberg
(Drucks. Nr. H-0654/2019)

5.4.16.25. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36303 Jugendschutz, AWO Glashütte
(Drucks. Nr. H-0655/2019)

5.4.16.26. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36303 Jugendschutz, BDKJ
(Drucks. Nr. H-0656/2019)

5.4.16.27. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36303 Jugendschutz, Diak. Werk - Pro Migration
(Drucks. Nr. H-0657/2019)

5.4.16.28. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36303 Jugendschutz, Gesellschaft zur Förderung ausländischer 
Jugendlicher e.V.
(Drucks. Nr. H-0658/2019)

5.4.16.29. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung, Ev. Familienbildungsstätte
(Drucks. Nr. H-0659/2019)

5.4.16.30. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung, Institut für transkulturelle 
Betreuung
(Drucks. Nr. H-0661/2019)

5.4.16.31. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung, Kath. Familienbildungsstätte
(Drucks. Nr. H-0660/2019)

5.4.16.32. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend und Familienberatung, Trägerverein Jugendhilfe e.V.
(Drucks. Nr. H-0716/2019)

5.4.16.33. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit, Andersraum e.V.- Queeres 
Jugendzentrum
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0695/2019)



- 19 -

5.4.16.34. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36501 Kindertagesbetreuung, Essensgeld in Tageseinrichtungen
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0696/2019)

5.4.16.35. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36101 Tagespflege
Ertrag/Aufwand: Kinderladen Initiative Hannover e.V.
(Drucks. Nr. H-0575/2019)

5.4.16.36. Fraktion DIE HANNOVERANER: Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: verein zur Förderung politischer Jugendkulturen E.V. (UJZ 
Kornstraße)
(Drucks. Nr. H-0498/2019)

5.4.17. Teilhaushalt 52, Sport und Bäder

5.4.17.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 52 Sport und Bäder
Produkt: 42101 Sportförderung, Behindertensport
(Drucks. Nr. H-0663/2019)

5.4.17.2. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 52 Sport und Bäder
Produkt: 42101Sportförderung. Integration und Inklusion
(Drucks. Nr. H-0662/2019)

5.4.17.3. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 52 Sport und Bäder
Produkt: 42401 Sportstätten
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0565/2019)

5.4.17.4. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 52 Sport und Bäder
Produkt: 42403 Bäder, Bau eines Freibadbereichs am Fössebad
(Drucks. Nr. H-0717/2019)

5.4.18. Teilhaushalt 57, Senioren

5.4.18.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 57 Senioren
Produkt: 31503 Seniorenarbeit, Arkadas e.V.
(Drucks. Nr. H-0669/2019)

5.4.18.2. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 57 Senioren
Produkt: 31503 Seniorenarbeit, Interkulturelle Seniorenarbeit
(Drucks. Nr. H-0664/2019)

5.4.18.3. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 57 Senioren
Produkt: 31503 Seniorenarbeit, Lindenbaum
(Drucks. Nr. H-0668/2019)

5.4.18.4. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 57 Senioren
Produkt: 31503 Seniorenarbeit, Seniorenbüro Bult
(Drucks. Nr. H-0665/2019)
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5.4.18.5. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 57 Senioren
Produkt: 31503 Seniorenarbeit, Seniorenbüro Michaelis Ricklingen
(Drucks. Nr. H-0666/2019)

5.4.18.6. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 57 Senioren
Produkt: 31503 Seniorenarbeit, Seniorenbüro Sahlkamp
(Drucks. Nr. H-0667/2019)

5.4.19. Teilhaushalt 61, Planen und Stadtentwicklung

5.4.19.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 61 Planen und Stadtentwicklung
Produkt: 31505 Unterbringung von Personen
(Drucks. Nr. H-0670/2019)

5.4.19.2. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 61 Planen und Stadtentwicklung
Produkt: 51101 Städtebauliche Planung, Haltestellen der Straßenbahnlinie 
10 im Bereich der Limmerstraße
(Drucks. Nr. H-0718/2019)

5.4.20. Teilhaushalt 66, Tiefbau

5.4.20.1. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 54101 Gemeindestraßen, ADFC
(Drucks. Nr. H-0672/2019)

5.4.20.2. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 54101 Gemeindestraßen, Straßenausbaubeitragssatzung
(Drucks. Nr. H-0671/2019)

5.4.20.3. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Investition: 54101.XXX, Gemeindestraßen, Fahrradverleihsystem
Ein-/Auszahlung: Nr. 30. sonstige Investitionstätigkeit
(Drucks. Nr. H-0567/2019)

5.4.20.4. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 54101 Gemeindestraßen, 11 Euro je Einwohner*in für Investitionen 
Radinfrastruktur
(Drucks. Nr. H-0719/2019)

5.4.20.5. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 54101 Gemeindestraßen, Verbesserung der Verkehrssicherheit
(Drucks. Nr. H-0720/2019)

5.4.20.6. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Investition: 54101.XXX, Gemeindestraßen, Radverkehrsmaßnahmen
Ein-/Auszahlung: Nr. 26. Baumaßnahmen
(Drucks. Nr. H-0566/2019)

5.4.20.7. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 20 % für den Radverkehr
(Drucks. Nr. H-0581/2019)
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5.4.20.8. Fraktion DIE HANNOVERANER: Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 504602 Parkeinrichtungen
(Drucks. Nr. H-0499/2019)

5.4.20.9. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 54602 Parkeinrichtungen, sonstige Maßnahmen, 
Parkflächenkataster für den Stadtbezirk Linden-Limmer
(Drucks. Nr. H-0721/2019)

5.4.21. Teilhaushalt 67, Umwelt und Stadtgrün

5.4.21.1. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: 55301 Bestattung und Grabpflege, Ehrengrab Gustav Noske 
(Drucks. Nr. H-0722/2019)

5.4.21.2. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: 55301 Bestattung und Grabpflege, Widmung der Grabpflege von 
Benno Paul Johann Ohnesorg
(Drucks. Nr. H-0723/2019)

5.4.21.3. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: 56101 Umweltschutzmaßnahmen, Klimaschutzagentur
(Drucks. Nr. H-0674/2019)

5.4.21.4. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: 56101 Umweltschutzmaßnahmen, Primärkosten
(Drucks. Nr. H-0673/2019)

5.4.21.5. AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: 56101 Umweltschutzmaßnahmen, proKlima-Fonds
(Drucks. Nr. H-0675/2019)

5.4.21.6. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: 56101 Autofreier Sonntag
(Drucks. Nr. H-0576/2019)

5.4.21.7. Fraktion Die FRAKTION: Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: Kohleabbau in der Eilenriede
(Drucks. Nr. H-0582/2019)

5.4.22. Teilhaushalt 99, Sonstige allgemeine Finanzwirtschaft

5.4.22.1. Gruppe LINKE & PIRATEN: Teilhaushalt: 99 Allgemeine Finanzwirtschaft
Produkt: 61101 Steuern, allg. Zuweisungen - Anhebung des 
Gewerbesteuersatzes
(Drucks. Nr. H-0724/2019)

5.4.23. Mehrere Teilhaushalte betreffend

5.4.23.1. CDU-Fraktion: Teilhaushalt: 15 ,18,20,23,40,41,50,51,52,57,61,66,67 
Produkt: alle Produkte des Zuwendungsverzeichnisses
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0692/2019)
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5.4.23.2. Gruppe LINKE & PIRATEN: Produkt: Seperate Ausweisung von 
IKT-Investitionen im Haushaltsplan
(Drucks. Nr. H-0699/2019)

5.5. Kalkulation der Benutzungsgebühren 2019/2020 für die städtischen Friedhöfe 
der Landeshauptstadt Hannover
(Drucks. Nr. 2242/2018 mit 2 Anlagen)

5.6. Neufassung über die Erhebung von Abwassergebühren, Gebühren für die 
Reinigung von Fettabscheideranlagen und der Gebühren für die dezentrale 
Entsorgung für die Stadtentwässerung Hannover (Gebührensatzung)
(Drucks. Nr. 2571/2018 mit 3 Anlagen)

5.7. Gesamtabstimmung Beschlussfassung in der zuvor geänderten Fassung 
(also einschl. aller haushaltsrelevanten Beschlüsse, die aus den 
Tagesordnungspunkten 2 bis 5 für den Haushaltsplan resultieren 
Haushaltssatzung 2019/2020
(Drucks. Nr. 1297/2018 mit 3 Anlagen) 

TOP 1.
Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und 
Beschlussfähigkeit sowie Feststellung der Tagesordnung

Ratsvorsitzender Hermann (SPD) eröffnete die Ratsversammlung, stellte die 
ordnungsgemäße und fristgerechte Versendung der Einladung sowie die Beschlussfähigkeit 
des Rates fest. 

Ratsvorsitzender Hermann (SPD) wies auf die neuen Regelungen zur Medienöffentlichkeit 
von öffentlichen Sitzungen des Rates, durch die Ergänzung des § 64 Niedersächsisches 
Kommunalverfassungsgesetz (NKomVG) und die Einfügung des § 3a in die Hauptsatzung 
des Rates hin.
Nach dem neu eingefügten Absatz 2 des § 64 NKomVG seien Bildaufnahmen in 
öffentlichen Sitzungen zulässig, wenn sie die Ordnung der Sitzung nicht gefährden würden, 
Film- und Tonaufnahmen dann, wenn die Hauptsatzung dies bestimme.
Nach dem Inkrafttreten der Hauptsatzung gelte nach dem neu eingefügten § 3a die 
grundsätzliche Erlaubnis, dass Vertreterinnen und Vertreter der Medien Film- und 
Tonaufnahmen von den Mitgliedern des Rates mit dem Ziel der Berichterstattung anfertigen 
dürften.
Die Anfertigung sei dem Ratsvorsitzenden vor Beginn der Sitzung anzuzeigen.
Jedem Ratsmitglied stünde das Recht zu, ohne nähere Begründung zu verlangen, dass die 
Aufnahme des eigenen Redebeitrages oder die Veröffentlichung der Aufnahme unterbleibe. 

Ratsvorsitzender Hermann (SPD) sagte, dass das H1 Fernsehen beabsichtige, von der 
heutigen Sitzung Bild- und Tonaufnahmen anfertigen zu wollen, wenn der Rat dagegen 
keine Bedenken erhebe. 

Ratsvorsitzender Hermann (SPD) verwies auf die nachgereichten Beratungsunterlagen. 

Ratsvorsitzender Hermann (SPD) erläuterte, dass der Punkt 4.2.3. zum Wirtschaftsplan der 
Versorgungs- und Verkehrsgesellschaft mbH mit der Drucks. Nr. 1297/2018 von der 
Tagesordnung abzusetzen sei, da der Aufsichtsrat den Wirtschaftsplan noch nicht 
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beschlossen habe. 
Ratsvorsitzender Hermann (SPD) informierte darüber, dass nach Absprache in der Sitzung 
der Geschäftsordnungskommission am 1. November 2018, bei der Hauptaussprache über 
den Haushaltsplan eine Sprecher*in einer jeden Fraktion bzw. der Gruppe jeweils 20 
Minuten, sowie der Einzelvertreter 10 Minuten einmal sprechen dürfte. Über die 
Haushaltsreden fände keine Aussprache statt.

Der Rat beschloss, alle Punkte der Tagesordnung im öffentlichen Teil der Sitzung 
zu behandeln und erhob gegen die Tagesordnung im Übrigen keine Bedenken.

I.  Beratung des Haushaltsplanes 2019/2020

Rede der Vorsitzenden der SPD-Fraktion im Rat der Landeshauptstadt Hannover  
Beigeordnete Christine Kastning  
zur Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2019/2020  

Sehr geehrter Herr Ratsvorsitzender, sehr geehrter Herr Oberbürgermeister, meine sehr 
geehrten Damen und Herren,  
„Hannover geht es gut.“ – Das sagte unser Oberbürgermeister Stefan Schostok vor vier 
Monaten zur Einbringung des Haushaltes, über den wir heute beschließen werden. Ja, 
Hannover geht es gut. Das zeigt das anhaltende Wachstum unserer Stadt, das Wachstum 
der Bevölkerung Hannovers ebenso wie die Wachstumsraten der Wirtschaft in unserer  
Stadt. Und das beweist auch die gute Haushaltslage unserer Stadt. Dass es Hannover gut 
geht, ist kein Selbstläufer. Dazu haben die mutigen Entscheidungen von Politik und 
Verwaltung in den letzten Jahren beigetragen. Das Wachstum unserer Stadt stellt uns vor 
einige Herausforderungen. Vor diesen Herausforderungen verzagen wir nicht, sondern wir 
als Sozialdemokratinnen und Sozialdemokraten stellen uns diesen Herausforderungen. Und 
wir packen sie gemeinsam mit unseren Partnern von Grünen und FDP mutig an.  

Liebe Kolleginnen und Kollegen,  
das wir diese Herausforderungen anpacken, das beweisen einmal mehr unsere Anträge 
zum Haushalt. Sie können sie unter das Motto fassen, das wir uns als SPD-Ratsfraktion 
gestellt haben: „Eine Stadt für alle!“  
Eine Stadt für alle – das heißt, dass wir unsere Stadt als Ganzes genauso im Blick haben 
wie die Stadtteile, die Quartiere und die Nachbarschaft in diesen Quartieren. Und diese 
beiden Blickwinkel finden Sie auch in unseren Haushaltsanträgen: Wir machen Politik für 
die Menschen in unserer Stadt, für ein gutes Zusammenleben!  
Das große Ganze, liebe Kolleginnen und Kollegen, das finden Sie vor allem in unseren 
Anträgen zu Fragen der Infrastruktur. An erster Stelle steht hier für uns als SPD die 
Notwendigkeit, bezahlbaren Wohnraum zu schaffen – und zwar noch mehr als bisher und 
schneller als bisher. Deshalb fördern wir noch stärker den sozialen Wohnungsbau; deshalb 
erhöhen wir die Quote für den sozialen Wohnungsbau und für die Belegrechte. Und deshalb 
stärken wir unsere städtische Tochter, die hanova Wohnen, unsere starke und verlässliche 
Partnerin beim Wohnungsbau.  
Wir werden hier auch neue Wege beschreiten. Etwa wenn wir künftig verstärkt das 
Erbbaurecht für die Flächenpolitik nutzen. Etwa wenn wir die Flächenpolitik aktiver 
gestalten, um schneller noch mehr Flächen für Wohnen, Handel und Gewerbe 
bereitzustellen. Oder wenn wir eine Stelle für die Akquise von Fördermitteln schaffen – zum 
Beispiel für den Wohnungsbau, für die Stadtentwicklung, für die Sportstättenförderung oder 
für die Kultur. Wir stellen uns auch den Herausforderungen beim Verkehr. Das Wachstum 
unserer Stadt darf nicht dazu führen, dass der wachsende Verkehr zum Infarkt führt und zu 
nachhaltigen Gesundheitsschäden. Deshalb bekennen wir uns weiterhin zum Straßenbau, 
verbessern und ergänzen aber zugleich das Radwegenetz. Und wir sichern verschiedene 
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Projekte zum Klimaschutz, vor allem die Energieberatung von Haushalten mit niedrigen 
Einkommen. 

Liebe Kolleginnen, liebe Kollegen,  
Infrastruktur ist gewissermaßen nur ein Teil des Rahmens, den das Leben einer Stadt, einer 
Stadtgesellschaft benötigt. Den anderen Teil bilden die Fragen des sozialen 
Zusammenhalts und des Zusammenlebens.  
Die Herausforderungen in diesem Bereich können wir als Stadt nicht allein bewältigen. 
Deshalb ist es gut, dass sich so viele Menschen in unserer Stadt für die Menschen in 
unserer Stadt engagieren. Manche machen das von Berufs wegen, ganz, ganz viele 
machen diese Arbeit jedoch ehrenamtlich. Sie blicken über den eigenen, persönlichen 
Tellerrand hinaus, haben das Wohl anderer Menschen im Blick und leisten damit viel für 
den gesellschaftlichen Zusammenhalt, viel für unser demokratisches Gemeinwesen. Dafür 
gebührt Ihnen unser aufrichtiger Dank!  
Dank gebührt voran den freien Trägern, zu deren Vielfalt wir uns heute erneut bekennen. 
Die Bedingungen, unter denen die freien Träger arbeiten, wollen wir verbessern. Wir tun 
dies durch eine Dynamisierung ihrer Personalkosten, für die wir im kommenden Jahr eine 
Viertelmillion Euro einstellen und für die wir ein langfristig tragfähiges Konzept in Auftrag 
geben. Für ihre Personalkosten sollen die freien Träger künftig Planungssicherheit erhalten 
–  sie sind es uns wert!  
Neben dieser grundsätzlichen Frage packen wir viele andere Herausforderungen an. Wir 
fördern die Initiativen, die sich in den Quartieren, in der Nachbarschaft um Hilfe und 
Unterstützung kümmern. Wir helfen Obdachlosen, indem wir Härten gerade im Winter 
lindern. Aber wir wissen auch, dass es mehr als solcher punktuellen Hilfen bedarf. Deshalb 
geben wir ein Konzept für eine Einrichtung in Auftrag, wo Obdachlose, häufig auch 
Suchtkranke unmittelbar Hilfe, aber auch Beratung, Fürsorge und medizinische Versorgung 
erhalten – ein sogenanntes „Hygienezentrum“. Genau so etwas brauchen wir auch in 
Hannover, und wir wollen eine solche Einrichtung schaffen. Wir als SPD stehen für eine 
Hinwendung zu denen, die Hilfe brauchen, nicht für deren Verdrängung, liebe Kolleginnen 
und Kollegen. Hilfe brauchen auch die Frauen, die Opfer von Gewalt geworden sind. 
Deshalb werden wir das Angebot an Frauenhäusern ausbauen und einen Notdienst 
installieren. Wir stehen solidarisch zu diesen Frauen, und wir stehen solidarisch zur Vielfalt 
der Lebensentwürfe in unserer Stadt – auch zur sexuellen Vielfalt.  

Liebe Kolleginnen und Kollegen,  
die Diskussion über ein 18. Gymnasium hat in den letzten Monaten überdeckt, dass Bildung  
viel mehr ist als nur die Frage von Schulformen: Bildung eröffnet, ebnet und erschließt 
Wege; Bildung hilft im Kampf gegen Armut und gegen Ungerechtigkeit . Deshalb fördern wir 
Familienzentren und stärken wir die Familienberatung. Wir unterstützen die Kinder-und 
Jugendarbeit – im Stadtjugendring, der sich neu organisieren wird, ebenso wie in 
Kindertagesstätten, Betreuungseinrichtungen und Jugendzentren. Wir schaffen neue 
Möglichkeiten für die Beteiligung von Kindern und Jugendlichen. Vor allem aber, liebe 
Kolleginnen und Kollegen, setzen wir erhebliche Mittel ein für die Unterstützung von 
Schulen mit besonderen Herausforderungen. Das Konzept hierfür haben wir Anfang des 
Jahres in Auftrag gegeben, und nun soll es auch umgesetzt werden können. In der 
Diskussion um das 18. Gymnasium ist deutlich geworden, dass viele Eltern und Kinder eine 
andere Schulform wünschen: eine integrierende Schule. Wir haben elf Integrierte 
Gesamtschulen in unserer Stadt, von denen ein paar sehr gut dastehen, wie die IGS 
Roderbruch oder die IGS List, andere weniger gut. Diese Schulen wollen wir unterstützen, 
indem wir den Ausbau von Oberstufen vorantreiben. Und damit der Übergang von der 
Grundschule an eine weiterführende Schule gelingt, lassen wir die Einrichtung von 
Primarstufen an einigen IGSen prüfen. Uns geht es um eine größere Durchlässigkeit auf 
dem gesamten schulischen Bildungsweg, von der Grundschule bis zum Abitur oder zu 
einem anderen Schulabschluss, von Kindesbeinen an bis ins Jugend- bzw. 
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Erwachsenenalter.  

Liebe Kolleginnen und Kollegen,  
wohl in kaum einem anderen Bereich ist die Unterscheidung zwischen großem Ganzen und 
Kleinem so geläufig wie in der Kultur, wo gern zwischen Hochkultur und Kleinkunst etc. 
abgewogen wird. Wir als SPD-Ratsfraktion bekennen uns zu einem ganzheitlichen 
Kulturbegriff und fördern deshalb beides. Darum unterstützen wir einerseits renommierte 
Projekte wie unsere Museen oder die Deutsche Rockmusikstiftung bei ihrem Projekt 
„BackwardPLAYforward“; vor allem aber stärken wir andererseits die Stadtteilkulturarbeit 
und fördern freie Theater, junge und internationale Kultur. Wir brauchen die Leuchttürme, 
aber wir brauchen auch die Kultur in den Stadtteilen, in der Nachbarschaft. Wir brauchen all 
das, denn wir wollen unter dem Motto „Nachbarschaft“ eine gute, mutige Bewerbung zur 
Kulturhauptstadt 2025 abliefern.  
Nachbarschaft, liebe Kolleginnen und Kollegen, das ist unser nächstes Umfeld – da leben 
wir mit Alteingesessenen ebenso wie Neuzugezogenen. Menschen, die sich seit langem in 
Hannover wohl fühlen, treffen hier auf Menschen, die neu in unserer Stadt sind. Auf 
Menschen, die zu uns gekommen sind, weil sie Hannover attraktiv finden, weil sie hier 
lernen oder studieren oder hier einen Job gefunden haben. Und sie treffen hier auf 
Menschen, die ihre Heimat verlassen mussten und die nun hoffen, hier eine neue Heimat zu 
finden. Nachbarschaft braucht Integration, liebe Kolleginnen und Kollegen – ja, gelebte 
Nachbarschaft ist Integration!  
Integration ermöglicht es Menschen, ein Zuhause zu finden; Integration ermöglicht es, an 
unserem Leben teilzuhaben, unsere Sprache zu erlernen, unsere Kultur und unsere Werte 
kennen - und schätzen zu lernen. Integration erfordert Offenheit – von beiden Seiten! 
Integration erfordert, dass man aufeinander zugeht – der oder die eine ebenso wie der oder 
die andere. Das ist nicht einfach, aber es ist notwendig; denn Integration ermöglicht 
Zusammenleben. Deshalb fördern wir Integration. Wir setzen auf Integration; wir setzen 
darauf, Vorurteile abzubauen – statt Vorurteile zu befördern, statt Ängste zu schüren oder 
gar Menschen, die sich für das Zusammenleben in unserer Stadt einsetzen, zu diffamieren. 
Man mag ja zu verschiedenen Trägern, sei es in der Jugendarbeit oder in der Integration, 
stehen wie man will. Aber ist das ein Grund, über Initiativen herzufallen, wie Sie das tun, 
meine Herren von der AfD? Warum behaupten Sie beispielsweise, der Verein kargah – ich 
zitiere – sei „einer der größten Profiteure der Asylkrise in Hannover und damit fester 
Bestandteil der hannoverschen Asylindustrie.“ [DS H-0587/2019] Oder weiter, mit seinen 
Integrationsangeboten leiste kargah – ich zitiere erneut – „offen der illegalen  
Massenmigration nach Deutschland und Hannover Vorschub.“ Disqualifiziert, wie Sie von 
der AfD in Ihrem Antrag schreiben, hat sich nicht kargah mit seiner Arbeit; sondern Sie 
haben sich mit diesen schändlichen Äußerungen disqualifiziert! Sie überschreiten mit 
derartigen Diffamierungen Grenzen, und diese Grenzüberschreitungen weisen wir 
entschieden zurück!  

Mit Ihrem Getöse, meine Herren von der AfD, sei es in Ihren Anträgen, sei es mit Ihren 
Einlassungen hier im Rat – mit diesem Getöse versuchen Sie doch nur Ihre Einfallslosigkeit 
und Einseitigkeit zu überdecken. Sie streichen, wo es nur geht; doch Ihren 
Kürzungsvorschlägen – allein im Bereich der Kinder- und Jugendarbeit mehr als zwei 
Millionen Euro –, Ihren Kürzungsvorschlägen steht keinerlei konstruktive Idee gegenüber. 
Nein, unter dem Deckmantel vorgeblichen Schuldenabbaus versuchen Sie, uns allen Ihre 
„Spießigkeit“, wie der Kollege Döring das neulich nannte, aufzudrücken! Sie wollen unsere 
lebenswerte Stadt ihrer Vielfalt berauben – und damit Hannover seiner Attraktivität!  

Liebe Kolleginnen, liebe Kollegen,  
da lobe ich mir fast schon die Oppositionsfraktionen von CDU, Linke/Piraten und „Fraktion“. 
In deren Anträgen finde ich wenigstens Überlegungen zu gestalten, allerdings stehen Ihren 
Ausgabenwünschen, liebe Kolleginnen und Kollegen, kaum ernsthafte Deckungsvorschläge 
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gegenüber. 

Wir, SPD, Grüne und FDP, wir hingegen stehen für eine mutige, gleichwohl 
verantwortungsvolle Finanzpolitik: Unseren Ausgaben stehen wichtige Einnahmevorschläge 
gegenüber. Wir wollen mehr Fördermittel akquirieren, wir lassen die 
Vergnügungssteuersatzung überarbeiten, und wir steigern die Einnahmen der mittelbar 
städtischen Parkhäuser durch eine vernünftige Bewirtschaftung der Parkflächen im 
Straßenraum. Dennoch haben wir genügend Spielraum gesehen, um auch die 
Straßenausbaubeiträge, um die StrABS abzuschaffen, ohne – das will ich ausdrücklich 
betonen, ohne die Grundsteuer anzuheben und damit Mieterinnen und Mieter zu belasten.  

Liebe Kolleginnen und Kollegen,  
wir in der SPD-Ratsfraktion und wir in der „Ampel“ haben uns sehr intensiv beraten, haben 
abgewogen und entschieden: Wir, meine Damen und Herren, handeln! Für unsere 
Beratungen unverzichtbar war die fachliche Unterstützung durch die Verwaltung. Dafür sage 
ich allen Beschäftigten herzlichen Dank! Unverzichtbar waren für uns auch die Beratungen 
mit dem Gesamtpersonalrat – auch dafür herzlichen Dank. Und unverzichtbar war 
schließlich auch die Unterstützung durch die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter unserer 
Fraktionsgeschäftsstelle – ihnen ebenfalls ein herzlicher Dank!  

Lassen Sie mich zum Schluss kommen, liebe Kolleginnen und Kollegen. Der 
Oberbürgermeister hat gesagt, der Entwurf dieses Doppel-Haushalts sei – ich zitiere – „eine 
feste Grundlage für planvolles, energisches und zielgerichtetes Handeln.“ In unseren 
Anträgen zum Haushalt finden Sie „planvolles, energisches und zielgerichtetes Handeln“. 
Wir nehmen die Herausforderungen unserer wachsenden Stadt an; wir fördern 
Zusammenhalt und Zusammenleben und schaffen den Rahmen dafür. Ganz ohne Zweifel: 
Das erfreuliche Wachstum und die lebenswerte Vielfalt unserer Stadt erfordern von uns 
mutiges, beherztes Handeln. Und wir handeln: wir beweisen Mut, Gestaltungswillen und 
Handlungsfähigkeit. Und damit schaffen wir „Eine Stadt für alle“! Vielen Dank!  

Rede des Vorsitzenden der CDU-Fraktion im Rat der Landeshauptstadt Hannover  
Beigeordneter Jens Seidel
zur Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2019/2020

Herr Ratsvorsitzender, Herr Oberbürgermeister, liebe Zuschauerinnen und Zuschauer, 
der Oberbürgermeister hat im August diesen Jahres im Rahmen der Ratsversammlung 
gesagt er funktioniere. Im Namen der CDU-Ratsfraktion kann man dazu nur sagen, dass 
der Oberbürgermeister und Teile der Verwaltungsspitze Funktionsstörungen haben. 
Der Kämmerer hat in der Ratsversammlung am 18. August 2018 mitgeteilt, dass die Stadt 
historische Rekordeinnahmen vorweisen kann. Und trotzdem ist man nicht in der Lage 
einen ausgeglichenen Haushalt ohne Netto-Neuverschuldung vorzulegen. 
Entschuldigung, aber dazu kann man nur sagen: „Setzen 6“. 
Meine Damen und Herren von der Ampel, die Rede der Fraktionsvorsitzenden der SPD war 
das, was man in den vergangenen Jahren nie gehört hat. Nämlich eine totale 
Durchwurschtelrede voller Phrasen. Ich habe mir immer die Frage gestellt, in welcher Stadt 
Sie eigentlich leben. Ich konnte Hannover in dieser Rede nicht wiederfinden. 
Der finanzpolitische Sprecher der SPD Ratsherr Dr. Menge hat die CDU-Ratsfraktion im 
Rahmen der letzten Haushaltsplanberatungen dazu eingeladen, inhaltliche Vorschläge zu 
unterbreiten. Das haben wir diesmal getan. Dutzende von Anträgen hat die Fraktion der 
CDU in die Gremien eingebracht. Und nicht einem davon hat das Bündnis der Fraktionen 
aus SPD, Bündnis 90/Die Grünen und FDP zugestimmt. Dabei haben wir im Rahmen der 
Haushaltsplanberatungen Einsparvorschläge in Höhe von 38 Mio. € vorgelegt. Im Haushalt 
davor waren es 57 Mio. €. Wie können Sie also behaupten, dass wir keine 
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Finanzierungsangebote vorgelegt haben? 
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Ich danke Ihnen zumindest an einer Stelle. Dass Sie es endlich geschafft haben bei dem 
Antrag "Abschaffung der Straßenausbaubeitragssatzung" weiter als bis zum Logo der 
CDU-Ratsfraktion zu lesen, diesen kopiert haben und jetzt einbringen. Das ist ein Antrag, 
den wir Ihnen vorlegen seit ich im Rat der Stadt bin. Und das sind immerhin auch schon 17 
Jahre. Diesen Antrag hat man sechszehnmal abgelehnt und präsentiere diesen nun als den 
großen Wurf. Ich finde das ein wenig unredlich, verehrte Kollegin Kastning. 
Aber ansonsten war in Ihrer Rede nichts dabei. Das Einzige ist, Sie geben wieder einmal 
mehr Geld aus. Sie stellen sich wieder einmal nicht der Verantwortung der Schulden dieser 
Stadt. Sie stellen sich wieder einmal nicht der Möglichkeit in der guten Zeit, die wir 
haushaltspolitisch haben, entsprechend gegenzusteuern, sondern drehen mal wieder an 
Parkgebühren, Vergnügungssteuer und mal wieder nur an der Ausgabenschraube. 
Und das meine Damen und Herren kann es doch wohl nicht sein. Das ist nicht unsere Art 
von Politikverständnis, sondern wir wollen in den Momenten, in denen es der Stadt finanziell 
gut geht auch Vorsorge treffen für die Zeiten die kommen werden, in denen es der Stadt 
nicht mehr so gut gehen wird. Da bin ich sehr gespannt darauf, was Sie dann hier in der 
Stadt für einen Haushalt vorlegen werden. 
Das zum Haushalt!
Ich möchte einfach einmal den Blick wenden und nach zwei Jahren dieser Walperiode auf 
das, was wir hier tun, schauen. Das ist doch alles ritualisiertes Gehabe, was wir hier tun. 
Heute sitzen wir hier, halten unsere Fensterreden und seit vier Monaten haben Sie in den 
Ausschüssen alles was aus der Opposition kam grandios abgebügelt. Übrigens auch die 
Anträge, die in den besonderen Ausschüssen - nämlich dem Jugendhilfeausschuss und 
dem Schulausschuss, Zustimmung gefunden haben. Das heißt also, die Fachleute, die per 
Gesetz dorthin entsandt sind - Schülervertreter, Elternvertreter, die gesagt haben das sind 
gute Anträge, die kassieren Sie dann im ersten Ausschuss, in dem Sie die Mehrheit haben. 
Das meine Damen und Herren führt dazu, dass die Menschen in dieser Stadt wenig 
Interesse an diesem Rat haben. Und das ist die Frage, die ich mir mittlerweile stelle: „wie 
können wir eigentlich einmal dazu kommen, dass die Menschen in Hannover wieder mehr 
Interesse an der Politik in diesem Rat haben?“ Denn an Politik - und das beweist Ihnen 
meine Partei gerade auf Bundesebene, haben die Menschen Interesse. Wir haben als CDU 
eine Kandidatenauswahl um den Parteivorsitz getroffen und haben belebende, inhaltliche 
Debatten geführt. Das heißt, die Menschen wollen tatsächlich darüber reden. Aber sie 
wollen nicht darüber reden, wie Politik in Hannover läuft. 
Der Kollege Kelich beispielsweise sollte sich einmal überlegen, wie dieser die Arbeit der 
Bürgermeisterin und Bürgermeister würdigt, wenn er diesen öffentlich vorhält, dass die nur 
Fensterreden halten. Das ist unverschämt!
Man sollte einmal darüber nachdenken, was diese Kollegen tatsächlich leisten. Die gehen 
zu allen Veranstaltungen und haben wirklich volle Terminkalender. 
Das ist beispielhaft für das, was wir hier tun. Wir müssen uns Veränderungen stellen. Diese 
Veränderungen haben auch damit zu tun, was hier in den letzten Monaten passiert ist. 
Wir haben es gestern wieder im Personalausschuss gehört. Der Gesamtpersonalrat stimmt 
noch nicht einmal mehr einer Benehmensherstellung zu. Alles das sind Dinge, die zeigen, 
dass sich in dieser Stadt etwas ändert. 
Und wir meine Damen und Herren, sind bereit, diese Veränderungen auf uns zu nehmen 
und hoffen, dass Sie auch gerne mit uns gehen.
Vielen Dank für ihre Aufmerksamkeit. 



- 29 -

Rede der Vorsitzenden der Fraktion der Bündnis 90/Die Grünen im Rat der 
Landeshauptstadt Hannover  
Beigeordnete Dr. Fraya Markowis
zur Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2019/2020  

Liebe Menschen aus Hannover, sehr geehrte Kolleginnen und Kollegen Ratsleute, Herr 
Ratsvorsitzender, Herr Oberbürgermeister, 
aller guten Dinge sind drei!
Wir Grünen sind die drittgrößte Fraktion – jedenfalls derzeit noch. Das Regierungsbündnis 
hat drei Mitglieder und ich darf immer als drittes sprechen und dabei auch meine 
Einschätzung zur größten Oppositionspartei deutlich machen.
Liebe CDU, draufhauen ist ja Aufgabe der Opposition. Aber ich muss ganz ehrlich sagen, 
ich pflichte Christine Kastning bei, Gegenfinanzierungsmaßnahmen sind schon notwendig, 
wenn man Haushaltsvorschläge macht. Die CDU lebt ein bisschen in der Vergangenheit. 
Wenn man Gegenfinanzierungsvorschläge hat, dann muss man diese auch vorlegen und 
zwar nicht zum letzten, sondern zum diesjährigen Haushalt. Zum Thema einer 
grundsätzlichen Ablehnung von Oppositionsanträgen ist zu erklären, dass wir immer ein 
Komplettpaket zum Haushalt, inklusive Gegenfinanzierung, schnüren. Und dann können wir 
überhaupt nicht davon abweichen, da das Ding ansonsten auseinanderbricht. Es mag auch 
sein, dass die CDU inzwischen auf Bundesebene eine andere Entwicklung nimmt. Ich bin 
da auch ganz froh drum, dass es dort eine Personalauswahl gibt. Mir persönlich gefällt auch 
die neue Vorsitzende ganz gut. Aber mal ganz ehrlich, das ist das, was wir Grünen schon 
immer tun. Also auch da schön, dass sich die CDU uns langsam angleicht, aber das als 
Argument zu nehmen, warum man hier vor Ort wählbar sein sollte - ist ziemlich schwach. In 
diesem Jahr wurde allerdings mehr als deutlich, dass der Wille bei Euch, endlich moderne 
Großstadtpartei zu werden, sehr stark ist. Ich selbst war verwundert, wie viele unserer 
Rot-Gelb-Grünen Anträge in den Fachausschüssen eben auch die Zustimmung der größten 
Oppositionspartei bekommen haben. Zum Beispiel das queere Jugendzentrum. Und das hat 
mich wirklich positiv überrascht. Auch an anderen Stellen legt die CDU diesmal ähnliche 
Schwerpunkte wie das Regierungsbündnis. Z.B. bei der Förderung der Freien Theater, der 
auskömmlichen Finanzierung der Frauenhäuser und auch bei mehr Mitteln für den 
Radverkehr. 
Allerdings gibt es auch einige Anträge, da verstehe ich nicht, was die größte 
Oppositionspartei denn eigentlich nicht verstanden hat. Das Jugendzentrum Kornstraße 
z.B., dem Ihr die Förderung kürzen wollt. Kürzung der Mittel für kargah und den 
Gesellschaftsfond Zusammenleben. Da kann ich nur sagen, diese Vorschläge sind völlig 
fehlgeleitet. 
Und ich muss auch noch einmal deutlich sagen, gerade das Ihr keine ernsthaften 
Vorschläge zur Kompensation der zusätzlichen Ausgaben macht, zeige was 
jahrzehntelange Oppositionsarbeit mit einer Partei anstellen könne. Neuverschuldung 
ablehnen und gleichzeitig mit vollen Händen Geld ausgeben wollen, das passt einfach nicht 
zusammen. 
Wir arbeiten sehr gerne auch überfraktionell mit anderen und vor allem mit demokratischen 
Fraktionen hier im Rat – so lange an der Sache gerungen wird. Aber da muss ich zugeben, 
haben wir noch ein gutes Stück des Weges vor uns. 
Meine Herren und Damen, 
1981 zogen die Grünen, damals noch GABL, erstmals in den Rat der Stadt ein. Fünf Jahre 
später wurden diese Teil der Regierungskoalition mit der SPD. In den dann folgenden 32 
Jahren, in denen wir Grüne Teil der Regierung in Hannover waren und es heute sind, haben 
sich viele Dinge in der Stadt zum Besseren verändert. Ich erinnere an den Hannover Aktiv 
Pass, der für bessere Teilhabe von Familien mit geringem Einkommen sorgt. Große Schritte 
im Radverkehr, wie z.B. die Einrichtung von Fahrradstraßen. Energiesparberatung für 
einkommensschwache Haushalte. Die Förderung der Freien Theater. Festlegung von 
ökologischen Standards für den Wohnungsbau. Die dritte Kraft in Kitas – um nur einige 



- 30 -

Themen zu nennen. 
Seit 2011 bin ich selbst Mitglied der Rot-Grünen Ratskoalition und gestalte als Teil der 
Regierung Hannovers, diese Stadt mit. In dieser Zeit haben wir gemeinsam mit der SPD 
und seit 2016 auch mit der FDP, viele grüne Impulse setzen können. Ich erinnere an 
Niedersachsens beispielhafte Standards zur Flüchtlingsunterbringung. Das Programm zur 
Dach- und Fassadenbegrünung. Beteiligungsprojekte für Jugendliche und die Einrichtung 
der Stelle für Demokratiestärkung und gegen Rechtsextremismus. Unterstützung der 40 
Standortgemeinschaften für lokale Ökonomie. And last but not least – ein eigenes 
städtisches Wohnraumförderprogramm. Und das lange bevor Bund und Land wieder 
eingestiegen sind. Darauf können wir stolz sein!
Liebe Menschen in Hannover, 
In diesem Haushalt ist Musik drin, so viel Musik, dass Einiges davon in der Berichterstattung 
fast untergegangen ist. Ich möchte heute die Möglichkeit nutzen Ihnen einige der mehr als 
200  Anträge von Rot, Grün, Gelb in den Vordergrund zu rücken. Wir wollen Betroffenen 
von häuslicher Gewalt schneller, besser und individueller helfen. Deswegen stellen wir für 
den Haushalt insgesamt mehr als 1.000.000 € für die Frauenhäuser in Hannover ein. Ziel ist 
es ein differenzierteres Angebot für von häuslicher Gewalt betroffene Frauen und Kinder 
vorzuhalten. Es ist nicht nur unser Wille, sondern auch unsere Pflicht weiter zu 
verdeutlichen, dass wir häusliche Gewalt nicht dulden und Betroffene energisch schützen 
werden. Wir dulden auch keine sexuelle Gewalt gegen Frauen im Nachtleben. Hierfür 
bringen wir das Modellprojekt für sicheres Feiern auf den Weg. Außerdem stärken wir den 
Stadt Hannover Preis, ermöglichen eine Transferberatung sowie die Barrierefreiheit für den 
Frauennotruf. Und es wird bald ein queeres Jugendzentrum in Hannover geben! Das 
Fössefreibad kommt. Rot Grün Gelb konnte sich darauf einigen, dass ab 2020 für die 
Planung des Bades 90.000 € in den Haushalt eingestellt werden. Darüber hinaus werden 
die finanziellen Mittel für den Bau ab 2022 in den Haushalt eingestellt. Somit bleibt das erste 
kombinierte Frei- und Hallenbad Deutschlands, das 1960 eröffnet wurde, in neuer Form 
erhalten. Freibäder sind ein wichtiger Teil der kommunalen Daseinsvorsorge und das sieht 
man auch am Besucherrekord in diesem Jahr. 
Uns ist das bereichsübergreifende Arbeiten ganz besonders wichtig. Wie auch an dem 
Beispiel der Freiluftschule zu sehen ist, bei der Bildungs- und Umweltthemen Hand in Hand 
gehen. Die Freiluftschule Burg ist in ihrer Arbeit einzigartig in Europa. Die Schüler*innen der 
dritten und vierten Klassen können hier konkrete Erfahrungen zu den Themen Natur, 
Artenschutz und Umwelt sammeln, die ihnen ihr städtisches Umfeld nicht bietet. Damit 
möglichst viele Grundschulklassen teilnehmen können, haben wir in den Haushalt 50.000 € 
Planungskosten eingestellt, um den Bau des Schulgebäudes um zwei gläserne 
Klassenzimmer zu erweitern. 
In Hannover besteht nach wie vor ein immenser Bedarf an sozialen Wohnraum. Wohnen ist 
in vielen Städten zu der sozialen Frage schlechthin geworden. Um mehr bezahlbaren 
Wohnraum für alle in Hannover zu schaffen, erhöhen wir daher die Mittel zur Zahlung von 
Aufwendungszuschüsse für den sozialen Wohnungsbau in den nächsten beiden Jahren um 
weitere 3.000.000 €. Zugleich heben wir die Quote für den geförderten Wohnraum bei 
Wohnungsneubauprojekten von derzeit 25 % auf 30 % pro Standort an. Und es sollen auch 
die Gewinnrücklagen in Höhe von knapp 10 Mio. € als Kapitalerhöhung beim städtischen 
Tochterunternehmen hanova Wohnen verbleiben, damit die hanova auch weiter so gut 
arbeiten kann wie bislang. Zur Eindämmung von Baukosten in Hannover soll ferner von der 
Verwaltung eine Stellplatzsatzung erarbeitet werden und damit der Stellplatzschlüssel auf 
0,5 bis maximal 0,8 PKW-Stellplätze pro Neubauwohnung reduziert werden. 
Wir glauben, das reicht in einer Stadt mit gutem Umweltverbund gut aus. Dieser muss 
allerdings weiter gestärkt werden. Angesichts der aktuell bestehenden Luftqualität, den 
Platz- und Stauproblemen, müssen wir beim Thema Verkehrswende vorankommen. Es gilt 
gemeinsam mit der Region den Umweltverbund- ÖPNV, Fuß- und Radverkehr, weiter zu 
stärken. Auch eine Seilbahn wäre Teil des Umweltverbundes und vielleicht eine spezielle 
Attraktion für Hannover. Städtisches Pullelement der Verkehrswende in Hannover ist der 
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Radverkehrsausbau. Denn nur eine gute und sichere Fahrradinfrastruktur bietet eine echte 
Mobilitätsalternative, um mehr Menschen häufiger beim Umstieg auf Fahrrad, Pedelec oder 
Lastenrad zu überzeugen. Jede mit dem Fahrrad zurückgelegte Strecke bedeutet ein Auto 
weniger im Stau. Wir stellen 2.000.000 € in 2020 für erste Maßnahmen zur Realisierung 
eines Radschnellweges zwischen der hannoverschen Innenstadt und Garbsen, mit 
Anbindung der Wasserstadt Limmer, zur Verfügung und 500.000 € in 2020 für die 
Umsetzung einer Veloroute vom Hauptbahnhof bis zur Stadtbahnhaltestelle Fasanenkrug. 
Diese soll die Pilotstrecke und der Einstieg in ein Veloroutennetz sein. Darüber hinaus soll 
ein Rahmenkonzept für eine Radschnellwegeverbindung vom Hauptbahnhof bis zum 
Silbersee in Langenhagen entwickelt werden. Als städtische Pushmaßnahme der 
Verkehrswende sollen die Parkgebühren im öffentlichen Raum erhöht werden und 
bewirtschaftete Bewohner*innenparkzonen in den innenstadtnahen und hochverdichteten 
Stadtteilen Hannovers eingerichtet werden. In diesem Zusammenhang erwarten wir 
Mehreinnahmen von 3.000.000 € in 2019 und 3.500.000 € in 2020. Damit werden künftig 
über die Parkgebühren die Nutzer*innen der Straßen im Sinne des 
Verursacher*innenprinzips stärker an den Kosten für Straßenbau, Straßenerhaltung, 
Beleuchtung und Verkehrssicherheit beteiligt. 
Die Auswirkungen des Klimawandels sind angekommen. Auch in Hannover waren in Folge 
des Extremsommers, Hitze und die langanhaltende Trockenheit deutlich spürbar. Dieser 
Sommer hat uns gezeigt, dass wir unsere Anstrengungen für den Klimaschutz noch weiter 
intensivieren müssen. Damit Hannover auch in Zukunft so lebenswert bleibt. Zur Stärkung 
des Klimaschutzes in Hannover erhöhen wir die Aufwendungen für proKlima auf 450.000 € 
für 2019 und 425.000 € für 2020. Wir stellen zusätzliche Mittel für die Fortsetzung des 
städtischen Programms zur Minimierung der Folgen der Klimaerwärmung zur Verfügung 
und legen ein neues Tausend Bäume Programm auf, um die Lebensqualität in der Stadt, 
trotz der Klimaveränderungen, zu verbessern. Für das vom Rat bereits beschlossene 
Konzept zur Umsetzung der Elektromobilität in Hannover schaffen wir darüber hinaus eine 
Personalstelle und stellen Sachmittel in den Haushalt ein. Auch die Unterstützung der 
Umweltinitiativen ist uns ein wichtiges Anliegen. Tragen doch die vielen Initiativen mit ihrem 
großen ehrenamtlichen Engagement wesentlich zur Verbreitung des Umweltbewusstseins in 
unserer Stadtgesellschaft bei. Zum Haushalt erhöhen wir daher die Zuwendungen für z.B. 
den Wissenschaftsladen, die Bürgerinitiative Umweltschutz und das Umweltzentrum. 
Gerade im Bereich Zuwanderung und Integration hat es in den letzten Jahren viel 
Bewegung in Hannover gegeben. Da liegt es auf der Hand, dass der zehn Jahre alte Lokale 
Integrationsplan dringend aktualisiert werden muss. Er bietet die Möglichkeit für die 
Verwaltung, sich gemeinsam mit der Zivilgesellschaft diesen Entwicklungen konstruktiv zu 
stellen und ihre Abläufe und Angebote darauf einzustellen. Für uns besonders wichtig ist 
eine starke Beteiligung der Einwohner*innen. Denn Integration heißt nicht, dass sich 
Einzelne anpassen, sondern dass alle in den Dialog treten. Und das kann nur gemeinsam 
gelingen. Die Stärkung der migrantischen Zivilgesellschaft liegt uns sehr am Herzen. In 
Hannover haben sich inzwischen zahlreiche Organisationen und Vereine etabliert, die das 
gemeinsame Leben in der Stadt gestalten und auch Menschen erreichen, die sich sonst 
nicht aktiv in der Stadtgesellschaft beteiligen würden. Hervorheben will ich hier MiSO, die 
als Dach von inzwischen 40 migrantischen Selbstorganisationen fungieren und sich in den 
letzten Jahren erfolgreich etabliert haben. Mit MiSO fördern wir einen starken Player, der mit 
innovativen Konzepten Partizipation stärkt. 
Die wachsende Stadt hat nur endliche Flächen. Deshalb haben wir uns im Bündnis auf 
einen Antrag für mehr Aktivitäten der Stadtverwaltung zur Flächenbevorratung verständigt. 
Ab 2019 werden Mittel für eine zusätzliche Planstelle im Wirtschaftsbereich eingestellt. 
Denn eine aktive Flächenvorratspolitik ist ein wichtiger Baustein der Wirtschaftsförderung. 
Im Besonderen um Wirtschaftsbetriebe in Hannover zu halten sowie neue anzusiedeln. 
Flächenvorräte sind in Hannover als wachsender Stadt aber auch nötig für Kitas, Schulen 
und nicht zuletzt den Wohnungsbau. Parallel zu der Planstelle setzen wir für den 
Flächenankauf zusätzliche Mittel in Höhe von 1.500.000 € ein. Denn schließlich steigen in 
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Hannover mit der großen Nachfrage auch die Grundstückspreise. 
Städtische Reinigungskräfte haben in der Regel Teilzeitarbeitsplätze. Wobei die 
Arbeitszeiten häufig auf frühe Morgen- und späte Abendstunden begrenzt sind. Uns ist aus 
sozialpolitischer Sicht und auch aus Gründen der Frauenförderung wichtig, dass 
Reinigungskräften an Schulen angeboten wird, zusätzliche Tätigkeiten auszuüben und ihre 
Verdienstmöglichkeiten, z.B. als städtische Küchenhilfen, zu erhöhen. Um das zu erreichen 
hat Rot-Gelb-Grün einen Prüfauftrag eingebracht. Die Ergebnisse der Prüfung und konkrete 
Vorschläge zur Umsetzung sollen den Ratsgremien 2019 vorgelegt werden. 
Der interfraktionelle Vorstoß Hannover auf den Weg zur europäischen Kulturhauptstadt 
2025 zu bringen, hat nur gemeinsam mit der vielfältigen Kulturszene Hannovers Erfolg. Und 
diese gilt es zu unterstützen. Mit unserem Antrag für die Freien Theater von zusätzlich 
100.000 € kann endlich die überfällige Einhaltung der Honoraruntergrenze für 
freischaffende Künstler*innen gelingen und die vielfältige Theater- und Tanzszene gestärkt 
werden, um weiterhin am Puls der Zeit zu arbeiten. 
Neben den großen etablierten Museen sind junge, ambitionierte Galerien, Ateliers und 
Werkstätten nach wie vor in Hannover bedenklich unterrepräsentiert und bedürfen einer 
gezielten Förderung, um sich entwickeln und festigen zu können. Das können wir mit der 
Atelier- und Projektraumförderung erreichen. Neugegründete Zusammenschlüsse wie die 
Interessensgemeinschaft der Projekträume in Hannover müssen nachhaltig unterstützt 
werden. 
Wir sind sehr, sehr froh für die Freien Träger eine Legalisierung ihrer Zuwendung erreicht 
zu haben. Damit machen wir die soziale und kulturelle Infrastruktur von Hannover 
zukunftsfähig. Die Dynamisierung ermöglicht faire Löhne, fängt steigende Kosten auf und 
wirkt somit gegen die kalte Kürzung der letzten Jahre und Jahrzehnte. 

Liebe Kolleginnen und Kollegen,
ich wollte eigentlich noch etwas zum Konzept zur Obdachlosigkeit, zur Kinder- und 
Jugendarbeit sowie weiteren ganz wichtigen Themen etwas sagen, aber leider reicht die 
Zeit dafür nicht aus und ich muss ein wenig abkürzen. 
Alle guten Dinge sind drei war der Beginn meiner Rede. Das war meine dritte Rede zum 
Haushalt nach 2015 und 2016. Dieser Haushalt hat einen Umfang von ungefähr 2,4 Mrd. € 
jährlich und es war für uns Ehrenamtliche eine echte Herausforderung uns damit 
angemessen zu beschäftigen. Daher müssen wir uns auf die Profis verlassen können. Ich 
bedanke mich an dieser Stelle beim Kämmerer der Landeshauptstadt Hannover und allen 
Beschäftigten, mit deren Hilfe der Haushaltsplanentwurf vorbereitet wurde und die unsere 
Fragen zu einzelnen Teilen geduldig und ausführlich beantwortet haben. 
Diese Haushaltsplanberatungen waren gehaltvoll, sie dauerten lange und waren intensiv. 
Ich bedanke mich deshalb sehr, sehr herzlich bei allen Mitgliedern meiner Fraktion und 
unserer Fraktionsgeschäftsstelle für die konzentrierte und sachliche Auseinandersetzung 
mit diesem Haushalt und vor allem für die Einbringung richtig guter Ideen. Ebenso bedanke 
ich mich bei allen Grünen, Gelben und Roten, die sich im Rahmen der Verhandlungen in 
der Partnerschaft konstruktiv eingebracht haben. Unser gemeinsames Ergebnis kann sich 
sehen lassen. Wir zeigen Gestaltungswillen und gehen mit Mut ins Jahr 2019.
Vielen Dank.  

Rede des Vorsitzenden der AfD-Fraktion im Rat der Landeshauptstadt Hannover 
Beigeordneter Sören Hauptstein  
zur Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2019/2020  

Sehr geehrte Damen und Herren,  
liebe Kollegen,  
das, was wir soeben von rot-grüner Seite gehört haben, war einmal mehr ein wahres 
Feuerwerk an politischen Nebelkerzen und Halbwahrheiten. Ich hatte Ihnen bereits vor zwei 
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Jahren dargelegt, warum wir es für eine dreiste Wählertäuschung halten, wenn der 
Oberbürgermeister angesichts der Haushaltsplanungen verlauten lässt, es gebe gute 
Gründe dafür, zuversichtlich in die Zukunft Hannovers zu schauen. Zwei Jahre hatten Sie 
nun also Zeit, Ihre unsolide und unsoziale Haushaltspolitik zu verbessern. Leider müssen 
wir heute feststellen: Sie haben in zwei Jahren nichts verbessert. Die linke Verschleppungs- 
und Verschleierungstaktik bricht sich leider Gottes auch hier im Rat der Landeshauptstadt 
Hannover immer weiter ihre Bahnen. Was hat man sich im Vorfeld dieser 
Haushaltsplanberatungen selber auf die Schulter geklopft: Hannover gehe es gut. Es gebe 
gestalterische und auch finanzielle Freiräume. Der Haushalt sei das erste Mal seit sieben 
Jahren  ausgeglichen. Das Gesicht unserer Stadt werde sich weiter positiv verändern. 
„Produktiver, gebildeter, lebenswerter und bunter“ sollen wir werden. Doch gucken wir uns 
die Realität einmal nüchtern an. Es fällt schnell auf, dass es sich bei diesen Aussagen um 
kein besonders gelungenes politisches Täuschungsmanöver handelt. Fakt ist, Hannover 
schiebt allein im Kernhaushalt einen immensen Schuldenberg von fast 2 Mrd. Euro vor sich 
her – eine eklatante Fehlleistung roter und grüner Politik der letzten Jahrzehnte. Fakt ist 
weiterhin, dass es sich um ein dreistes Täuschungsmanöver handelt, wenn Sie hier immer 
nur auf den ausgeglichenen Ergebnishaushalt hinweisen und dabei den Finanzhaushalt 
vollkommen ausblenden. Der Bürger denkt dann natürlich, ein ausgeglichener Haushalt 
hieße „keine neuen Schulden“. Doch weit gefehlt. Die traurige Wahrheit stellt sich leider 
ganz anders dar. Nach dem neuesten Entwurf der Haushaltssatzung vom 6. Dezember 
2018 planen Sie für die Jahre 2019/20 mit einer Neuverschuldung von sage und schreibe 
60 Mio. Euro – herzlichen Glückwunsch zu dieser reifen Leistung. 
Auch Herr Schostok macht es im Übrigen nicht besser, wenn er in seiner Rede zur 
Haushaltseinbringung von einer „Nettoneuverschuldung von Null“ spricht, die man 
theoretisch dadurch erreichte, dass man bestimmte Ausgaben „vor die Klammer zieht“. Fakt 
ist auch hier – egal, wie man es dreht oder wendet – auch die Mittel für die Aufarbeitung 
jahrzehntelanger Investitionsstaus sowie die Kosten der illegalen Massenmigration fallen 
letztlich tatsächlich an. Und dann kann man diese Kosten nicht einfach vor die Klammer 
ziehen und sich hinwegträumen. Nein, auch diese Kosten sind da. Auch diese Kosten 
werden nachfolgende Generationen enorm belasten. 
Wir können also festhalten: Trotz allen Anstrengungen der Schönfärberei haben wir es 
weiterhin mit einem Missmanagement ungeheuerlichen Ausmaßes in unserer 
Landeshauptstadt zu tun. Wir verbuchen Rekordsteuereinnahmen. Die Zinsen sind so 
niedrig wie noch nie. Sie schaffen es trotz dieser optimalen Rahmenbedingungen nicht, uns 
hier einen echten ausgeglichenen Haushalt zu präsentieren, geschweige denn in 
irgendeiner Weise Schuldenabbau zu betreiben. Und dann sage ich es Ihnen ganz ehrlich: 
Sie haben ganz und gar keinen Anlass, in haushälterischer Hinsicht positiv in die Zukunft 
Hannovers zu schauen. Sie schaffen es trotz optimalster Randbedingungen nicht, für 
schlechte Zeiten vorzusorgen und für die Zukunft dringend benötigte finanzielle Spielräume 
zu schaffen. Sie handeln hier entgegen den Grundsätzen eines sorgfältigen Kaufmanns. 
Ihre Haushaltsplanung ist unsolide, sie ist unsozial. Sie ist ein Schlag ins Gesicht aller 
künftigen Generationen Hannovers. Wobei es natürlich nicht nur nachfolgende 
Generationen sind, die unter Ihren Planungen zu leiden haben. Ihre Haushaltsplanung ist 
auch jetzt schon ein Affront gegen alle hart arbeitenden Steuerzahler unserer Stadt. Ich 
weiß, für Sie spielt es nur eine untergeordnete Rolle in Ihren Planungen. Dennoch möchte 
ich es noch einmal betonen: All das Geld, welches Sie hier sorglos mit offenen Händen 
verteilen, das fällt nicht vom Himmel. All dieses Geld haben unsere Mitbürger hart 
erarbeitet. Das Geld wird uns von diesen Mitbürgern überlassen in dem Vertrauen darauf, 
dass wir es zum Mehrwert unserer Gesellschaft einsetzen. Doch dieses Vertrauen wird von 
Ihnen immer wieder aufs Neue maßlos enttäuscht. Dieses Vertrauen erfüllt man nämlich 
nicht, indem man mit der Gießkanne losgeht und dieses hart erarbeitete Steuergeld ohne 
Erfolgs- und Bedarfskontrolle an unzählige Zuwendungsempfänger ausschüttet. Man muss 
in Zeiten angespannter Haushaltslagen vielmehr genau abwägen, wo eine Förderung aus 
städtischen Mitteln im Interesse der Allgemeinheit wirklich notwendig ist und wo man im 
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Interesse zukünftiger Generationen auf eine Bezuschussung mit Steuergeld verzichten 
kann. Wir haben das getan. Wir haben einen umfassenden Maßnahmenkatalog 
vorgeschlagen, um diesen Haushalt auf zukunftsfähige Beine zu stellen. Am Ende kann 
man nun einmal keine tragfähige Haushaltspolitik machen, indem man ausschließlich mehr 
Geld verteilt. Man muss im Gegenteil auch einmal bereit sein, zum Wohle der Allgemeinheit 
und zukünftiger Generationen Einzelne unliebsame Entscheidungen treffen und die so 
wichtigen Einsparungen vornehmen. Und ja, ich sage nicht ohne Stolz, dass wir, die AfD, 
die einzigen hier sind, die diesen Mut und diese Weitsicht aufbringen, meine Damen und 
Herren. 

Was heißt das konkret?  
Das heißt, dass wir keine Millionenbeträge in eine Kulturhauptstadtbewerbung stecken 
können, die den Otto Normalbürger Hannovers überhaupt nicht interessiert. Das heißt, dass 
wir eben nicht hunderttausende Euro an die Amtskirchen ausschütten können, obwohl diese 
bereits über 11 Mrd. Euro Kirchensteuer im Jahr erhalten. Das heißt, dass wir nicht 
hunderttausende Euro an jede noch so kleine Theater- und Kunst-Performance ausschütten 
können, die dann vornehmlich das Einkommen der Künstler selbst sichert und ansonsten 
kaum jemanden interessiert. Das heißt auch, dass wir nicht hunderttausende Euro an 
linksradikale Vereine wie das UJZ Kornstraße oder „Die Falken“ ausschütten können, die 
das Geld benutzen, um die Abschaffung unseres Staates zu propagieren. Und das heißt, 
dass wir nicht hunderttausende Euro an Migranten- und Flüchtlingsvereine ausschütten 
können, ohne dass sich irgendein messbarer Integrationserfolg dadurch einstellt. Integration 
ist in erster Linie eine Bringschuld. Das bedeutet, ich muss zunächst einmal selbst die 
Motivation haben, mich an die hiesigen Werte und Gepflogenheiten anzupassen. Leider 
erleben wir heutzutage jedoch, dass es genau an dieser Motivation häufig mangelt. In 
diesem Fall können Sie sich dann noch so sehr auf den Kopf stellen und immer mehr und 
mehr Millionen in wohlklingenden Projekten wie „Pro Migration und Arbeit auf dem 
Spargelacker“ versenken. Das gewünschte Ergebnis wird weiterhin ausbleiben. Gerade 
deswegen müssen wir auch schauen, dass wir das immer noch herrschende Asylchaos in 
unserer Stadt endlich beenden. Es befinden sich derzeit allein über 1.000 ausreisepflichtige 
Personen in Hannover. Diese Personen Kosten uns jedes Jahr einen zweistelligen 
Millionenbetrag. Hier müssen wir das geltende Recht endlich durchsetzen. Diese Personen 
müssen schleunigst in ihre Heimatländer rückgeführt werden. Das gebietet der 
verantwortungsvolle Umgang mit Steuergeld. Im Übrigen würde so auch die angespannte 
Personalsituation in unserer Stadt enorm entlastet. Fakt ist, unsere Stadtverwaltung hat sich 
in den letzten Jahren enorm aufgebläht. Allein die letzten sieben Jahre haben Sie sich über 
1.200 neue Stellen genehmigt. Jetzt gleich werden Sie für die nächsten zwei Jahre wieder 
einen Stellenaufbau von rund 500 neuen Stellen beschließen. Beantragt waren sogar etwa 
1.300 neue Stellen. Meine Damen und Herren, wenn man verantwortungsvoll mit 
Steuergeld umgehen will, muss man auch bei jeder Stelle genau hinschauen, ob sie 
tatsächlich einen Nutzen und Mehrwert für die Stadtgesellschaft bringt. Wir hätten uns 
gewünscht, zumindest für die nächsten Haushaltsplanungen einmal einen externen 
Gutachter auf die Personalsituation schauen zu lassen. Aber auch dies haben Sie 
abgelehnt – wohl auch nicht zuletzt aus Angst vor dem Ergebnis. Wir stellen darüber hinaus 
leider immer wieder fest, dass viele Mitarbeiter in unserer Stadt mit ideologischem Firlefanz 
von ihrer eigentlichen Arbeit abgehalten werden. Wenn Mitarbeiter unter dem Deckmantel 
des Umweltschutzes von Ihnen verpflichtet werden, von Hannover aus das Weltklima zu 
retten, ist das nicht sinnvoll. Wenn sich Mitarbeiter aufgrund Ihrer Ratsbeschlüsse bei jedem 
Bauprojekt über die „Berücksichtigung von Gender-Aspekten“ Gedanken machen müssen, 
ist das nicht sinnvoll. Wenn die städtische Wirtschaftsförderung  „Maßnahmen“ ergreifen 
muss, „um Aufmerksamkeit auf Genderthemen zu lenken“, ist das nicht sinnvoll. Wir leben 
in einer aufgeklärten und freien Gesellschaft. Bei uns sind Frauen und Männer bereits 
gleichberechtigt. Daher sind wir überzeugt, dass die Gleichstellungsbeauftragte unserer 
Stadt ihren Job auch alleine bewältigen kann und nicht der Unterstützung durch eine weitere 
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Handvoll Mitarbeiter bedarf. Diese Mitarbeiter können an anderer Stelle in unserer 
Verwaltung einen größeren Mehrwert für unsere Gesellschaft schaffen. Wichtig ist letztlich 
auch, dass der Oberbürgermeister als Vorbild fungiert. Er ist der oberste Verwaltungschef 
unserer Stadt, er muss mit gutem Beispiel vorangehen, wenn es darum geht, notwendige 
Einsparungen vorzunehmen und die Zukunft unserer Stadt zu sichern. Wir erwarten 
deshalb, dass sich der Oberbürgermeister an die Spitze der verwaltungsinternen 
Einsparkampagne setzt. Es ist dem Bürger nicht vermittelbar, warum bei desolater 
Haushaltslage die Repräsentationsmittel des Oberbürgermeisters in den letzten sechs 
Jahren auf nunmehr ca. 1,2 Millionen Euro verdoppelt werden mussten. Auch die Presse- 
und Öffentlichkeitsarbeit kann man so ausgestalten, dass diese den Steuerzahler nicht 2,2 
Millionen Euro im Jahr kostet. Meine Damen und Herren, alles in allem bietet unser 
Maßnahmenkatalog ein riesiges Einsparpotential in Höhe eines mittleren zweistelligen 
Millionenbetrags. Und wir sind überzeugt davon, dass die Verwaltung noch weitaus größere 
Einsparpotentiale haben könnte, wenn man die ideologischen Scheuklappen abnähme.  
Diese Einsparungen sollten wir zum einen benutzen, um zukünftigen Generationen einen 
soliden finanziellen Handlungsspielraum zu hinterlassen. Es bliebe letztlich auch genügend 
Geld übrig, um wirklich sinnvolle Projekte im Sinne unserer Stadtgesellschaft anzustoßen. 
Unsere Forderung der Abschaffung der unsozialen Straßenausbaubeiträge haben Sie 
glücklicherweise bereits erfüllt. Auch unsere Forderung nach der Abschaffung der 
Kita-Gebühren haben zwar nicht Sie, aber zumindest Ihre Kollegen im Landtag, ebenfalls 
mit Zähneknirschen erfüllt. Dennoch ist in Hannover noch einiges zu tun. Es ist zunächst 
einmal natürlich gut, dass Sie nun Geld in die Hand nehmen, um jahrzehntelangen 
Investitionsstau mit dem sog. Investitionsmemorandum wieder aufzuholen. Wir stellen 
jedoch bereits jetzt leider fest, dass sich einige Projekte nach hinten verschieben werden. 
Bei anderen Projekten zeichnen sich erhebliche Mehrkosten ab. Hier muss zukünftig 
präziser und verlässlicher gearbeitet werden. Zur Wahrheit gehört zudem, dass wir uns mit 
der weiterhin andauernden unkontrollierten Massenmigration auch eine Menge Gewalt in 
unsere Stadt importiert haben. Auch die Fallzahlen häuslicher Gewalt steigen rasant an. Wir 
brauchen deshalb schnellstmöglich ein weiteres Frauenhaus in Hannover. Unser staatliches 
Versagen, Migration vernünftig zu steuern, darf nicht auf dem Rücken der betroffenen 
Frauen und Kinder ausgetragen werden. Wir wollen letztlich auch in Bildung investieren. 
Bildung, meine Damen und Herren, ist die wichtigste Ressource unseres Landes. Eine 
solide Zukunftsplanung ist ohne die vernünftige Ausbildung unserer Kinder undenkbar. Die 
Errichtung eines 18. Gymnasiums – wohlgemerkt ohne Inklusionsversuch – wäre hier ein 
wichtiger Schritt. Wir wollen aber noch weitergehen und zukünftig darüber hinaus die 
Lehrmittelfreiheit in Angriff nehmen. Wir möchten deshalb die Verwaltung beauftragen, ein 
Konzept für die Ausgabe von Büchergutscheinen zu entwickeln, welches wir dann ab 2020 
in Gang setzen können.
Meine Damen und Herren, Eltern leisten mit der Erziehung ihrer Kinder einen der 
wichtigsten Beiträge zu unserer Gesellschaft. Sie sichern die Zukunft unserer Stadt und 
unseres Landes. Dafür haben sie nicht nur ideelle Anerkennung, sondern auch viel mehr 
finanzielle Entlastung verdient. Ich hoffe, Sie gehen noch einmal in sich und schließen sich 
dieser Prioritätensetzung an – für unsere Bürger, für unsere Stadt, für unsere Zukunft. 
Vielen Dank!

Rede des Vorsitzenden der Gruppe DIE LINKE & PIRATEN im Rat der 
Landeshauptstadt Hannover  
Beigeordneter Dirk Machentanz  
zur Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2019/2020

Sehr geehrter Herr Ratsvorsitzender,
Herr Oberbürgermeister,
verehrte Kolleginnen und Kollegen,
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sehr geehrte Damen und Herren, 
Hannover wird, folgt man den Prognosen des Kämmerers, Rekordeinnahmen einfahren. In 
erster Linie sorgen vor allem die Gewerbesteuereinnahmen im Moment für eine 
auskömmliche Finanzierung der Landeshauptstadt Hannover. Würden Sie unserem Antrag 
folgen, den Gewerbesteuerhebesatz um 10 Punkte zu erhöhen, hätten wir vor der 
Regionsumlage innerhalb von zwei Jahren sogar 30 Mio. Euro mehr zur Verfügung. Sie von 
der Ampel können scheinbar sogar auf die Einnahmen durch die 
Straßenausbaubeitragssatzung verzichten. 350 Euro für die Pflege des Ehrengrabes von 
Gustav Noske werden bedenkenlos ausgegeben. Trotz der kommoden Einnahmen, ist der 
Haushalt auf Kante genäht, liebe Kolleginnen und Kollegen.
Rücklagen werden nicht oder nicht nennenswert gebildet. Und durch das 
Investitionsmemorandum wird eigentlich die schwarze Null gerissen. Der Kämmerer nannte 
es in seiner Rede zur Einbringung des Haushaltes so schön, dass er etwas „vor die 
Klammer zieht“. Wir kritisieren dies ausdrücklich nicht, müssen aber auch feststellen, dass 
für die Zeit einer etwaig abflachenden oder sogar negativ wachsenden 
Konjunkturentwicklung keinerlei Strategien erkennbar sind. Wie auch? Kämpft die 
Landeshauptstadt Hannover doch gegen die aus den vergangenen Haushaltslagen 
hervorgegangenen Unterlassungen an. Allem voran wäre hier der Sanierungsstau zu 
nennen. Das Ampelbündnis wird mit der Verabschiedung dieses Doppelhaushaltes ein 
Füllhorn der Großzügigkeit über die Landeshauptstadt ausschütten. Gekennzeichnet 
allerdings durch das Gießkannenprinzip und nicht durch planvolle Akzentuierung. So wird in 
den Wohnungsbau, trotz zugegebenermaßen wahrnehmbarer Anstrengungen, deutlich zu 
wenig investiert. Und auch der Kita-Ausbau wird nicht genug beschleunigt. Das 
Nice-to-have-Projekt Kulturhauptstadt findet sich mit ca. 2 Millionen im Haushalt wieder. Ob 
eine solche haushalterische Begleitmusik zu einer erfolgreichen Bewerbung führt, kann 
bezweifelt werden. Der verkehrspolitische Aufbruch in der Stadt wird nur halbherzig 
angegangen. Die 480 geplanten Elektro-Zapfsäulen reichen wohl kaum, um einer 
erfolgreichen Klage der Deutschen Umwelthilfe zu entgehen. Dass man VW und 
Continental mit der Zukunftsentwicklung des Verkehrs betraut, hinterlässt einen bitteren 
Nachgeschmack. Am Umgang mit den Ergebnissen der Haushaltsberatungen in den 
Stadtbezirksräten hat sich auch dieses Mal nichts geändert. In den Stadtbezirksräten sind 
223 Anträge angenommen worden. Aber in den Fachausschüssen wurden diese pauschal 
mit einer einzigen, dicken Drucksache ohne weitere Diskussion lediglich zur Kenntnis 
genommen – und das nach der Niedersächsischen Kommunalverfassung vorgegebene 
Anhörungsverfahren für abgeschlossen erklärt. Formal mag das alles zulässig sein, aber 
mit einer ernsthaften Befassung und Prüfung, wie sie die Kommunalverfassung intendiert, 
hat das nicht allzu viel zu tun. Der Frust, den wir hier in den Stadtbezirken erzeugen, sollte 
uns zu denken geben. Wir brauchen uns nicht zu wundern, wenn die Bereitschaft zum 
Engagement bei einer solchen (Nicht-)Befassung sinkt. Ähnlich geht es den Fachleuten, 
Eltern, Schülerinnen und Schülern im Jugendhilfe- bzw. im Schulausschuss. Wenn die dort 
gefassten Beschlüsse dem Ampelbündnis nicht passen, wurden sie im geheim tagenden 
Verwaltungsausschuss oder im Haushaltsausschuss weggestimmt. Besonders eklatant war 
dies bei der Entscheidung zum Bau des 18. Gymnasiums ohne Beschluss des zuständigen 
Schulausschusses. Wenn man weiß, dass die OECD das dreigliedrige Schulsystem mit der 
Ständegesellschaft des 19. Jahrhunderts vergleicht, wird dabei auch die bildungspolitische 
Bankrotterklärung des Ampelbündnisses deutlich. Eigentlich müssten Sie, Kolleginnen und 
Kollegen von SPD und Grünen, sich Gedanken darüber machen, wie sie unzufriedene und 
abgehängte Menschen wieder stärker einbinden können. Nicht-Beteiligung führt zur 
Frustration. Insbesondere, wenn es um die Arbeit der Bezirksräte und deren Partizipation 
geht, ist hier ein Umdenken nötig.

Meine Damen und Herren,
aus den Medien war unlängst von den Verzögerungen bei der Erteilung von 
Baugenehmigungen von Seiten des Bauamtes zu lesen. Beim städtischen 
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Gebäudemanagement läuft es auch nicht rund. Ob verzögerter und unbestimmter 
Baubeginn bei der Wasserstadt Limmer, Verzögerungen bei der Fertigstellung der neuen 
Feuerwache III in Kirchrode, oder das alte Dilemma mit der bis heute nicht vollzogenen 
Fertigstellung des von der Stadtverwaltung geförderten ÖPP-Projektes der neuen 
Feuerwache I am Weidendamm. Jedes dieser Projekte weist gesonderte Gründe auf, 
warum noch keine Fertigstellung oder überhaupt kein Baubeginn erfolgte. Gemeinsam ist 
aber der große Schaden für die Menschen in unserer Stadt. Insbesondere das umstrittene 
ÖPP-Projekt der hannoverschen Feuerwache I erweist sich bisher als Millionengrab auf 
Kosten des Steuerzahlers. Das hannoversche Bauamt ist leider nicht nur in seiner baulichen 
Grundsubstanz marode, auch die effektive und schnelle Handlungsfähigkeit einer derart 
wichtigen städtischen Behörde muss zunehmend hinterfragt werden - und wieder 
gewährleistet sein. Wir haben unlängst eine soziale Wohnungsbauquote von 30 Prozent 
gefordert, davon sollten 50 Prozent Belegrechtswohnungen sein. Diese Forderung ist auch 
ein wichtiges Instrument, um der Mietpreissteigerung von derzeit mindestens drei Prozent 
jährlich Herr zu werden und gemäß der weniger steigenden Löhne weiterhin ausreichend 
bezahlbaren Wohnraum in der Landeshauptstadt Hannover zu garantieren. Es bestätigt sich 
nun umso mehr, dass DIE LINKE wirkt, da wir schließlich zuerst die mindestens 30 Prozent 
beim öffentlich geförderten Wohnungsbau gefordert haben , und unsere Forderung nach 
anfänglicher Ablehnung in Form eines eigenen Ampelantrages jetzt verspätet umgesetzt 
werden soll. Das ist zumindest eine Bestätigung unserer vorausschauenden Politik im Rat. 
Es ist jedoch bedauerlich, dass der Ampelantrag davon keine 50 Prozent als Belegrechte 
vergeben will. Dieses hätte insbesondere wohnungsmarktferneren Menschen geholfen. Die 
LINKE - und der PIRAT in unserer Gruppe natürlich auch -, wir wirken auch insofern, als die 
Ampel nun 2019 zum Teil auf eine Ausschüttung von der Hanova Wohnen verzichten will. 
Unserem Antrag zur Kapitaldeckenerhöhung bei dem städtischen Wohnungsunternehmen 
Hanova Wohnen wurde leider nicht entsprochen. Im Gegenteil. So sollen in 2020 der 
Hanova Wohnen gar mindestens 20 Millionen Euro entzogen werden, die in der 
Niedrigzinsphase für weitere bezahlbare und öffentlich geförderte Wohnungen hätten 
verwendet werden können. Dieses Versäumnis ist höchst bedauerlich und wird sich auf dem 
angespannten Wohnungsmarkt noch bitter rächen. In Hannover wird auch deutlich zu teuer 
und zu flach gebaut, günstigeres und höheres Bauen würde auch dementsprechend mehr 
Wohnraum in der Landeshauptstadt schaffen. Denn in den Wohnungsbau wird trotz - 
zugegebenermaßen wahrnehmbarer -Anstrengungen deutlich zu wenig investiert. Der 
Zeitpunkt kann daher für eine haushaltspolitische Debatte nicht besser gewählt werden, 
denn der neue Mietspiegel weist für Hannover eine Steigerung der ortsüblichen 
Vergleichsmiete von 6,1 Prozent innerhalb von zwei Jahren aus.

Meine Damen und Herren,
wir bauen zu teuer. Oder besser gesagt, wir bauen mit zu viel ideologischen Überbau. Die 
Errichtung von städtischen Neubauten im Passivhausstandard ist beispielsweise aus 
Umwelt- und Klimaschutzgründen sicherlich zu befürworten. Führen diese Mehrausgaben 
aber dazu, dass in Hannover nur noch diejenigen wohnen, die sich eine solche städtische 
Baupolitik dann über ihre höheren Miet- oder Wohnungspreise leisten können, haben wir 
nicht nur ein sozialpolitisches Problem, sondern wir hätten bei durch erhöhte Mietpreise 
ausgelösten Wanderungsbewegungen in die Umlandkommunen klimapolitisch nichts 
gewonnen. Diese Leuchtturmpolitik nach Gutmenschenart hilft weder dem Klima noch den 
Bürgerinnen und Bürgern der Landeshauptstadt. Wir, die Gruppe LINKE & PIRATEN, 
stehen für eine maßvolle Abkehr von diesen baupolitischen Leitlinien. Die dadurch 
eingesparten Mittel für den Bau von Öffentlichen Gebäuden leiten wir dann in den 
beschleunigten Bau von öffentlichen Gebäuden und Wohnbauten über die städtische 
Hanova Wohnen um. DIE LINKE mahnt seit langen an, dass die Landeshauptstadt den 
geförderten Wohnungsbau nur unzureichend begleitet. Selbst die kleinen selbstgesteckten 
Ziele von 1000 neuen Wohnungen mit 25 % sozialen Wohnungsbau werden auch dieses 
Jahr wahrscheinlich verfehlt.
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Meine Damen und Herren,
die Straßenausbaubeitragssatzung ist in den letzten Jahren in Verruf geraten. Natürlich nur 
bei den Menschen, die in die Lage gekommen sind, die aus der Strabs resultierenden 
Beiträge auch entrichten zu müssen. Nennen wir sie einmal Eigentümerinnen und 
Eigentümer von Grund und Boden. Zu kritisieren ist an der Strabs in der derzeitigen Form 
durchaus einiges. Die Intervalle und damit die Höhe der anfallenden einzelnen 
Beitragszahlungen sind eindeutig zu hoch. Hervorgerufen wird die Zeitspanne zwischen den 
Beitragsentrichtungen durch eine Politik, welche die Anrainerinnen und Anrainer von 
Straßen und damit die Wahlergebnisse nicht über Gebühr belasten möchte. Ferner haben 
wir uns durch den Sanierungsstau daran gewöhnt, in einer permanenten 
Abschreibungssituation zu leben und nehmen auch den Lebensqualitätsverlust durch 
bröckelnde Fassaden und notdürftig geflickte Straßen kaum noch wahr. Eine Lösung dieser 
beschriebenen Effekte liegt ganz nahe. In diesem Falle könnte die Landeshauptstadt 
Hannover etwas von Springe am Deister lernen. Das Springer Modell würde zumindest 
näher an der Lebenssituation für Eigentümerinnen und Eigentümer liegen, als die 
Straßenausbaubeitragssatzung in ihrer bisherigen Form. Auch der 
Kulturhauptstadtbewerbungsprozess scheint die Landeshauptstadt Hannover zunehmend 
zu überfordern. Im Rahmen des noch zu erstellenden „Bid-Books“ und des 
Kulturentwicklungsplanes ist ein vage beschriebener Beteiligungsprozess aller auch 
alternativen, Kultur schaffenden Institutionen sowie auch aller  Bürgerinnen und Bürger 
vorgesehen. Wie das in der Praxis umzusetzen ist, und vor allen Dingen: wie auch die sozial 
benachteiligten und obdachlosen Bürgerinnen und Bürger mit ins Boot der 
Kulturhauptstadtbewerbung 2025 geholt werden können, um für sich einen positiven Nutzen 
aus dem Bewerbungsprozess zu ziehen, bleibt indessen ein offenes Geheimnis. Ich 
wünsche mir mehr konkrete und transparente Inhalts- und Zeitpläne zur 
Kulturhauptstadtbewerbung 2025. Denn, wie sagte es bereits der griechische Philosoph 
Heraklit: „panta rhei“, alles fließt. Ich bin Lateiner – falls ich es hier falsch ausgesprochen 
habe, bitte ich das zu entschuldigen. Auch der Stellenplan gibt uns Anlass, den 
Haushaltsplan kritisch zu betrachten. Hannover ist eine wachsende Stadt. Mehr 
Einwohnerinnen und Einwohner bedeuten natürlich, dass die Verwaltung mehr Personal 
braucht, um Dienstleistungen und Service im notwendigen Umfang erbringen zu können. 
Natürlich sehen wir, dass neue Stellen eingerichtet wurden, aber wir haben große Zweifel, 
dass dies ausreicht. Wir haben erlebt, dass die Dezernentenkonferenz jenen Stellenbedarf, 
der vom Fachbereich Personal anerkannt wurde, mit dem Rasenmäher um 25 Prozent 
gekürzt hat. Diese Entscheidung ist mit finanzpolitischen Erwägungen begründet worden. 
Aus unserer Sicht kritisiert der Gesamtpersonalrat zu Recht, dass es bei den pauschalen 
Kürzungen zu keiner „echten Aufgabenkritik“ gekommen ist. Wir nähern uns doch 
Absurdistan, wenn am Schützenplatz ein neues Verwaltungszentrum mit absehbar hohem 
Besucherverkehr gebaut wird, aber zugleich der anerkannte Bedarf von mindestens acht 
Stellen im Eingangsbereich des neuen Gebäudes gestrichen wird. Ebenso fragwürdig sind 
andere Streichungen, beispielsweise drei Stellen für die Gemeinwesenarbeit am Brennpunkt 
Mühlenberg oder zwei Stellen für Springer im Schulhausmeisterbereich. Das ist 
inakzeptabel. Zudem führen diese und andere Stellenstreichungen zu weiter steigenden 
Arbeitsbelastungen. Es ist doch absehbar, dass diese sogenannte Arbeitsverdichtung zu 
gesundheitlichen Belastungen führt und damit zu höheren Erkrankungsraten. Auch das ist 
inakzeptabel und für uns nicht zustimmungsfähig. Dass die vielen nicht besetzten Stellen 
als haushaltspolitischer Steinbruch benutzt werden, kritisieren wir ausdrücklich.

Meine Damen und Herren,
es wird Sie sicherlich nicht überraschen, wenn ich Ihnen mitteile, dass wir dem Haushalt in 
der bislang vorliegenden Form nicht zustimmen werden. Ich weiß nicht wie es Ihnen geht, 
aber echte Kultur offenbart sich mit der Wertschätzung, wie wir mit den vermeintlich 
Schwächsten in unserer Gesellschaft umgehen. Ich möchte an dieser Stelle eine Betroffene 
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zu Wort kommen lassen:  „Das Leben auf der Straße ist Hochleistungssport. Nur, dass es 
dabei nichts zu gewinnen gibt – Außer dem nackten Überleben.“ Demnach ist es eine 
Barbarei, wenn Hunderte auf der Straße leben und Tausende wohnungslos sind - ohne 
wirkliche Perspektive auf Besserung. Unser Antrag zur Finanzierung eines 
selbstbestimmten Housing-First-Projektes wurde von der Mehrheit hier ja bislang abgelehnt 
und damit der Status Quo festgeschrieben. Da wir immer noch davon ausgehen, dass die 
Rathausspitze dem zugesagten Entwurf eines Konzeptes in dieser Sache auch Taten folgen 
lassen will, sollten Sie unserem Antrag heute noch zustimmen, denn bislang sind ja keine 
Mittel für die Verwirklichung des Konzeptes im kommenden Haushalt vorgesehen. Und die 
Ampel nutzt nicht die Steilvorlage, die wir ihr gegeben haben. Auch beim Fössebad in 
Linden sind bislang lediglich Planungskosten für das Freibad vorgesehen. Ein weiterer 
Grund, warum wir dem hier vorgelegten Haushalt in dieser Form nicht zustimmen können. 
Hier hat sich das Ampelbündnis nach monatelangem Kampf bewegt, sozusagen ein Freibad 
mit Hintertürchen. Das reicht den Menschen in Linden und anderswo nicht. Sie wollen jetzt 
Klarheit für das Hallenbad mit Freibad, ohne Wenn und Aber. Auch hier werden wir am Ball 
bleiben. Generell sollten Sie sich von der Rathausspitze und dem Ampelbündnis mehr 
Gedanken machen, wie unzufriedene und abgehängte Menschen eingebunden werden 
können. Die Bürgerbeteiligung im Zusammenhang mit der Bebauung des Steintors war da 
aus unserer Sicht ein guter Wegesanfang, der weitergegangen werden sollte. Wir hätten 
uns eine ähnliche Partizipation der Betroffenen auch im Zusammenhang mit der 
Auseinandersetzung um die höchst umstrittenen Hochbahnsteige auf der Limmerstraße 
gewünscht. Wie so vieles Vernünftiges, was von uns vorgeschlagen wurde, wurde auch 
dies von den Mehrheitsfraktionen im Rat bislang abgelehnt. Wer glaubt, dieser Haushalt 
könne die Probleme der Stadt lösen, der unterschätzt, wozu Nichtbeteiligung und 
Nichteinbindung von Betroffenen führt: Zu einem Gärungsprozess, der letztlich auch zu 
Ereignissen wie zurzeit in Frankreich führen kann. Und auch dazu, dass wir hier leider eine 
Rede der AfD haben hören müssen.
Ich danke für Ihre Aufmerksamkeit !

Rede des Vorsitzenden der FDP-Fraktion im Rat der Landeshauptstadt Hannover  
Ratsherr Wilfried H. Engelke 
zur Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2019/2020

Sehr geehrter Herr Oberbürgermeister Schostok,  
sehr geehrte Ratskolleginnen und Ratskollegen,  
sehr geehrter Ratsvorsitzender und
sehr geehrte Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung, 
heute beraten und beschließen wir den zweiten Doppelhaushalt für die Landeshauptstadt 
Hannover. Als wir in die Partnerschaft mit SPD und Grünen zu Beginn der neuen 
Ratsperiode eingetreten sind, war unser Ziel, gemeinsam den ersten Doppelhaushalt auf 
den Weg zu bringen. Das funktionierte für alle Beteiligten erstaunlich gut. Unsere 
Partnerschaft währt jetzt seit über zwei Jahren und hat sich als stabil, zuverlässig und 
zukunftsorientiert erwiesen. Uns ist es gelungen, für die nächsten zwei Jahre einen 
Doppelhaushalt aufzustellen, der geprägt ist von Weitblick, behutsamem Nachsteuern 
gegenüber der Verwaltungsvorlage und Ausgewogenheit. Jede Fraktion in der Partnerschaft 
hat bestimmte Schwerpunkte und in diesem zweiten Doppelhaushalt findet sich jede 
Fraktion wieder. Unser gemeinsames Ziel war und ist es, in anspruchsvollen Zeiten, eine 
Grundlage zu schaffen für eine zukunftsfähige Stadt. Eine Stadt, die weltoffen und 
lebenswert ist und bleibt. Eine Stadt, die wächst und die ein wichtiger Infrastruktur und 
Wirtschaftsknotenpunkt ist und bleiben soll. Aus Sicht der Liberalen lagen die 
Gestaltungsschwerpunkte dieses Doppelhaushalts vor allem auf einer systematischen und 
strukturellen Ausrichtung, um leistungsfähige Rahmenbedingungen für die zukünftige 
Entwicklung der Landeshauptstadt Hannover zu schaffen. Nachdem im letzten 
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Doppelhaushalt mit der Modernisierung des Zuwendungscontrollings bereits wichtige 
Weichen gestellt wurden, folgen für die FDP-Ratsfraktion in diesem Doppelhaushalt weitere 
Schritte zur langfristigen, zukunftsfähigen Stadtgestaltung. Zentrales Leitmotiv der 
Partnerschaftsgespräche zum Haushalt – und da waren wir uns alle einig – war, dass 
keinesfalls ein neues Haushaltssicherungskonzept (HSK) ausgelöst werden dürfe. Es galt 
also finanziell verantwortungsvoll die vielfachen Bedürfnisse unserer wachsenden Stadt 
abzuwägen. Die Entscheidungen der FDP-Ratsfraktion beruhten jeweils auf einem der 
folgenden Schwerpunkte für diesen Haushalt: Bürgernähe und Bürgerfreundlichkeit, 
langfristige Förderung des Wirtschaftsstandorts , Bedürfnisse einer wachsenden Stadt, 
Bewerbung zur Kulturhauptstadt Europas und nicht zuletzt die langfristige strukturelle 
Stabilisierung des Haushalts durch eine Steigerung finanzieller Transparenz und effizienten 
Mitteleinsatz. Dieser Doppelhaushalt trägt eine klare liberale Handschrift, eine Handschrift 
für die Menschen in unserer Stadt. Auf diese 5 Schwerpunkte möchte ich jetzt beispielhaft 
konkreter eingehen.  

Bürgerbeteiligung, Bürgerfreundlichkeit und Digitalisierung  
Für die FDP-Ratsfraktion gilt: Der Kontakt mit den Menschen in dieser Stadt endet nicht mit 
der Kommunalwahl. Da beginnt er erst. Zuhören und Einbeziehen sind gerade in der 
Kommunalpolitik oberste Richtschnur politischer Arbeit. Das tun wir im Kleinen in unserer 
alltäglichen politischen Arbeit, das sollte sich jedoch auch noch stärker als bislang in 
kommunalen Entscheidungsprozessen wiederfinden. Daher begrüßen wir sehr die 
Intensiven Bemühungen um verbesserte Beteiligung und transparente Entscheidungswege. 
Denn es ist gerade im Bereich der Baupolitik der Wunsch vieler Menschen in unserer Stadt, 
sich aktiv an Entscheidungen zu beteiligen. Und wenn man sich den Beteiligungsprozess 
z.B. beim Steintor anschaut, dann ist uns das gelungen. Die vielen Anregungen und Ideen, 
die nicht nur von den üblichen, wohlbekannten Menschen eingegangen sind, zeigt, dieses 
Beteiligungsverfahren ist beispielhaft. Nicht nur in Hannover, sondern über die Grenzen 
unserer Stadt hinaus. Auch wenn die CDU anfangs gemutmaßt hat, das die Beteiligung nur 
Show sei und sowieso manipuliert werde, müssen Sie, meine Kolleginnen und Kollegen von 
der Opposition zugeben, hier hat die Ratsmehrheit richtig und gut entschieden. Liberale 
bürgernahe Politik ist bemüht, zugleich Verwaltung zu verschlanken und Angebote für die 
Bürger zu verbessern. Daher begrüßt die FDP-Ratsfraktion die Digitalisierungsstrategie der 
Landeshauptstadt Hannover ausdrücklich. Dabei war uns wichtig, den derzeitigen 
Flaschenhals der Stadtentwicklung – das Bauamt – so schnell wie möglich zu digitalisieren. 
Das wird mit diesem Haushalt ebenfalls beschlossen werden: So können Antragstellungen 
erleichtert, Bearbeitungszeiten verkürzt und die Bautätigkeit erheblich beschleunigt werden. 
Eine Win-Win-Situation für alle – vor allem für den dringend benötigten Wohnungsbau. 
Nachdem wir im ersten Doppelhaushalt beschlossen haben, die ungeliebte 
Straßenausbaubeitragssatzung (STRABS) mal genauer zu betrachten und eine echte 
Vollkostenrechnung durchführen zu lassen, werden wir heute nun diese Satzung zum 
31.12.2018 abschaffen.  
Wichtig war uns, dass es dadurch keine Steuererhöhungen oder neue Steuern geben wird. 
Die dringend notwendige Sanierung von Straßen und Radwegen wird fortgesetzt. Die 
STRABS, die von ihrer Logik her von dem alten Grundsatz ausgeht, „Eigentum verpflichtet“, 
verkennt die sozialen Realitäten der heutigen Zeit, da eben nicht nur wohlhabende 
Menschen Eigentum erwerben, sondern es oftmals als Altersvorsorge dient. Damit ist die 
Gebühr heute weniger zeitgemäß denn je und wir freuen uns sehr, dass wir gemeinsam mit 
unseren Ampelpartnern diese Maßnahme mit diesem Haushalt nun endlich beenden 
können. So sieht liberale Kommunalpolitik aus. 

Langfristige Förderung des Wirtschaftsstandorts  
Daniel Libeskind, ein weltbekannter Architekt und Stadtplaner hat einmal gesagt: 
„Gebraucht wird eine verdichtete Stadt, die Platz für alle bietet." Aber bei dem engagierten 
Wohnungsbau, den wir in unserer Stadt betreiben, dürfen wir auch nicht den Blick auf die 
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vielen Kleinbetriebe, die Dienstleister und Handwerksbetriebe verlieren. Damit den 
Menschen in unserer Stadt ein attraktives Angebot für das Leben und Arbeiten gemacht 
werden kann, ist eine effektive und weitsichtige Wirtschaftspolitik nötig, denn nur, wenn 
langfristig Arbeitsplätze geschaffen und gesichert werden, bleibt der Standort Hannover 
attraktiv. Dieser Schwerpunkt der liberalen Haushaltsimpulse findet sich vor allem in der 
Schaffung eines Ansiedlungsbonus für Kleingewerbe wieder: Was nützen uns viele 
Wohnungen auf immer neuen Flächen, wenn diese Klein- und Kleinstbetriebe keine 
bezahlbaren Grundstücke in der Stadt mehr finden? Allein das Handwerk gibt im 
Kammerbezirk 106.680 Menschen Arbeit. Es gibt 8.153 Ausbildungsplätze bei einem 
Gesamtumsatz von 8,3 Mrd. Umsatz. Wir wollen in Hannover keine Münchner Verhältnisse, 
bei denen das Kleingewerbe immer weiter in das entlegene Umland verdrängt wird und die 
Wegepauschalen sowie unproduktive Kosten ins Unermessliche steigen. Hier habe man 
gehandelt und führe einen Ansiedlungsbonus für Kleingewerbetreibende, ähnlich dem 
Kinderbaulandbonus, ein. So sieht liberale Gewerbepolitik aus. 

Bedürfnisse einer wachsenden Stadt  
Der Klimawandel, der steigende Bedarf und Bedeutung für Mobilität ist eine große 
Herausforderung. Auch für die politisch Handelnden. Dabei muss man auch an Lösungen 
arbeiten, die vor fünf oder zehn Jahren noch nicht so im Fokus standen. So wird der 
Verbrenner bald der Vergangenheit angehören, die Entwicklung geht in Richtung 
E-Mobilität. Einhergehen muss aber auch die dafür nötige Infrastruktur mit E-Ladesäulen. 
Das setzen wir in unserer Stadt jetzt um. Und ich freue mich, dass wir einen guten, 
verlässlichen Partner, enercity, für dieses Projekt bekommen haben. Die Zukunft ist nicht, 
Parkraum zu vernichten. Denn auch E-Autos und Lastenfahrräder brauchen Platz! Wir 
Liberale haben schon seit vielen Jahren, ja seit Jahrzehnten eine Verkehrspolitik für ALLE 
Verkehrsteilnehmer gefordert. Dazu gehört auch der Ausbau von Radwegen. Mit dem 
Radweg nach Lehrte ist ein erster Schritt getan. Auch wenn der Radweg noch vor Lehrte 
auf der grünen Wiese endet, ist er doch ein neues, sinnvolles Angebot für die Menschen in 
unserer Stadt, die in der Stadt schnell von A nach B wollen. Es ist doch schon mal gut, 
wenn ein Radfahrer von Kleefeld schnell und sicher in die Stadt kommt. Damit darf es aber 
nicht genug sein. Das ist liberale Verkehrspolitik. 
Noch ein Wort zur Stadtbahn. Wann begreift endlich der zuständige Dezernent und die 
Politik in der Regionsversammlung, dass mit Verboten, Parkraumvernichtung oder dem 
Abbau von Buslinien kein Blumentopf mehr zu gewinnen ist. Wer die Stadtbahn zeitweise 
im Tunnel fahren lassen muss, weil das Verkehrskonzept an manchen Tagen 
zusammenbricht, der sollte sich fragen, ob er die Zeichen der Zeit wahrnehmen will.

Bewerbung zur Europäischen Kulturhauptstadt.
Der vorliegende Doppelhaushalt weist einen hohen politischen Gestaltungswillen im 
Kulturbereich auf. Ein breit aufgestelltes, vielfältiges Kulturangebot ist wichtig für die 
Attraktivität der Stadt und für eine erfolgreiche Bewerbung zur Europäischen 
Kulturhauptstadt unerlässlich. Durch die Einrichtung kompetenter Beiräte und die breite 
Förderlandschaft ist ein gutes Fundament für eine erfolgreiche Bewerbung gelegt und ich 
bin mir sicher, dass wir, wenn wir zusammen mit der Region die bestehenden Ideen 
entwickeln, gute Chancen haben, den Titel zu gewinnen. Das ist liberale Kulturpolitik  

Langfristige strukturelle Stabilisierung des Haushalts durch eine  
Steigerung finanzieller Transparenz und effektiven Mitteleinsatz  
Wie eingangs gesagt, war die Modernisierung des Zuwendungscontrollings im letzten 
Haushalt ein wichtiger Schritt, um die Finanzen der Stadt langfristig zu stabilisieren und die 
vorhandenen Mittel effektiver einzusetzen. In diesem Doppelhaushalt wird nun konsequent 
eine systematische Ausrichtung der Zuwendungen an die Freien Träger weiterverfolgt. Das 
ist ein weiterer Schwerpunkt des Haushalts aus unserer Sicht: Die langfristige und 
strukturelle Stabilisierung des Haushalts durch eine Steigerung der Transparenz und einen 
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effektiven Mitteleinsatz. Die Freien Träger leisten unverzichtbare Aufgaben, im Sinne der 
öffentlichen Hand. Daher ist es – auch zum Erhalt von Trägervielfalt – richtig, dass sie 
bedarfs- und leistungsgerechte Zuwendungen zur Erfüllung dieser Aufgaben erhalten. Mit 
dem nun zu beschließenden neuen Verfahren zur Gewährung von Zuwendungen für 
Personalkosten wird dieses Ziel erfüllt. Trotz der damit verbundenen finanziellen 
Verpflichtungen, überwiegen für die FDP-Ratsfraktion eindeutig die damit verbundenen 
Verbesserungen in der Transparenz der Zuwendungslandschaft und der effektivere 
Mitteleinsatz. Dem gleichen Zweck dient auch die zu beschließende Bedarfsbefragung im 
Bereich der freien Kinder- und Jugendarbeit. Nur wenn wir die tatsächlichen Bedarfe 
kennen, können wir effektiv - und dort wo sie tatsächlich gebraucht werden – Zuwendungen 
gewähren und einen optimalen Einsatz der öffentlichen Mittel gewährleisten. Das ist liberale 
Finanzpolitik 

Mein Dank geht in erster Linie an unsere Partner, die SPD und die Grünen. Wir haben fair 
und sachlich bei den Beratungen diskutiert, gerungen und letztlich erfolgreich gehandelt. 
Dank an den Kämmerer, Herrn Dr. von der Ohe und seinem Team. Einen Haushalt 
einbringen ohne ein neues Haushaltssicherungskonzept ist schon beachtlich und für alle 
eine Herausforderung. Dank auch an die Gesamtverwaltung, die uns in allen Belangen 
kompetent und schnell auf die vielen Fragen geantwortet hat. Dank an meine 
Fraktionskollegen, Herrn Bingemer und Herrn Döring. Zusammen haben wir dem Haushalt 
eine sichtbare liberale Handschrift gegeben. Und nicht zuletzt ein ganz besonderer Dank an 
unsere Fraktionsgeschäftsführerin Frau Dr. Lehmann. Dieses Jahr war das eine ganz 
besondere Herausforderung, die in der üblichen Arbeitszeit nicht zu bewältigen war. Ich 
danke Ihnen für Ihre Aufmerksamkeit und lassen Sie uns weiter an der Erfolgsgeschichte  
"Hannover" arbeiten. 

Rede des Vorsitzenden der Fraktion DIE HANNOVERANER im Rat der 
Landeshauptstadt Hannover  
Ratsherr Gerhard Wruck 
zur Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2019/2020  

Herr Ratsvorsitzender, 
Herr Oberbürgermeister, 
meine Damen und Herren, 
der zweiter hannoversche Doppelhaushalt bietet ein Allzeithoch an Aufgaben und Projekten 
an. Im Finanzhaushalt der Stadt ist für die neue, zweijährige Haushaltsperiode der enorme 
Betrag von insgesamt 5,1 Mrd. € vorgesehen. Wenn ich diesen etwas unübersichtlichen 
Haushalt richtig gelesen habe. Auf die Personalkosten entfallen 1,06 Mio. €. Den 
städtischen Mitarbeitern steht für ihre Tätigkeit selbstredend ein angemessenes Gehalt zu. 
Trotzdem muss die Stadt darauf achten, dass die Personalkostensteigerung künftig 
abgebremst wird. Das Instrument dafür kann nur die angestrebte Digitalisierung sein, die 
hoffentlich hilft Stellen einzusparen. Und nicht Personen einzusparen, denn es gibt ja immer 
noch zahlreiche, unbesetzte Stellen in der Stadtverwaltung. 
Der nicht scharf umrissene Sozialhaushalt in den Teilhaushalten 50, 51, 57 und 59 
verschlingt in zwei Jahren über 1,8 Mrd. € und ist damit der weitaus größte Ausgabenblock 
im Doppelhaushalt. Auf die Flüchtlingsunterbringung- und Betreuung entfallen laut 
Verwaltung 60 Mio. €. Diese Summe muss man aber wohl als Nettobetrag verstehen, zu 
dem viele andere Kosten, wie z.B. Heilfürsorge, Beschulung und Wohnungsbau 
hinzukommen. 
Trotz guter Einnahmen hat es die Stadt nicht geschafft den Schuldenstand bei null zu 
halten. Denn im Rahmen des Investitionsmemorandums ist erneut die Aufnahme von 
Schulden von Statten gegangen. Ich finde das nicht völlig falsch, sondern sage nur, dass es 
nicht gelungen ist, eine Schuldenaufnahme zu vermeiden. 
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361 Mio. € sollen für Investitionen ausgegeben werden. Das klingt zwar gewaltig, ist aber 
leider längst nicht hinreichend, verglichen mit dem kommunalen Investitionsstau in 
Deutschland von ca. 160 Mrd. €, wovon gewiss mehr als 1 Mrd. € auf Hannover entfällt - 
Tendenz ansteigend. Auch hieran erkennt man, dass sich Deutschland total übernimmt mit 
seinem illusionären Rettungswahn, der bekanntlich von der Eurorettung, über die 
Klimarettung und der Flüchtlingsrettung, bis zur Afrika- und der Weltrettung reicht.   
Herr Oberbürgermeister, Sie nannten in ihrer optimistischen Haushaltsrede am 16. August 
2018 vor allem zwei politische Instrumente, die der Stadt als Kompass und Agenda dienen 
sollen. Das Stadtentwicklungskonzept Hannover 2030 und das Investitionsmemorandum 
500 Plus. Es ist prinzipiell respektabel, dass Sie zusammen mit der Ratsmehrheit eine 
Strategie für die weitere Entwicklung Hannovers erarbeitet haben. Auch wenn diese aus 
unserer Sicht teilweise in die Irre führt. Sie haben Fakten und Zahlen als Beleg dafür 
vorgetragen, dass Hannover gut dasteht und gut vorankommt. Diese Fakten sind teilweise 
imponierend und sollen auch nicht in Abrede gestellt werden. Der Höchststand von 205000 
sozialversicherungspflichtigen Beschäftigten und die Rekordhöhe der 
Gewerbesteuereinnahmen von beinahe 800 Mio. € sind sehr erfreulich. Doch diese Zahlen 
ergeben sich noch immer vor allem aus der noch immer anhaltenden, guten deutschen 
Wirtschaftskonjunktur, die ihrerseits von der Weltkonjunktur abhängt. Falls sich das einmal 
ändert, sind diese Zahlen sehr schnell Makulatur. Mehrere von Ihnen vermeldete Erfolge 
entstammen aber tatsächlich stadthannoverschen Bemühungen und sind anerkennenswert. 
Ich zähle dazu die mächtig in Gang gekommene Renovierung der Schulen, die in zwei 
Jahren neu geschaffenen 100 Krippenplätze, die zahlreich neu gebauten Wohnungen, die 
beiden neu geplanten Bäder in Limmer und Misburg, die allerdings nur Ersatz für 
wegfallende, marode Bäder sind, sowie die Attraktivitätssteigerung der Herrenhäuser 
Gärten und des Schützenfestes.   
Auch das unsere jahrelange Forderung nach Abschaffung der 
Straßenausbaubeitragssatzung (STRABS) endlich erfüllt wird, ist hocherfreulich für die 
Gerechtigkeit in der Stadt. Zu den vorzeigbaren Erfolgen zählt auch die fast fertiggestellte 
Renovierung der Südfront des Neuen Rathauses, die der open air Oper am Maschteich 
zusätzlichen Charme verleihen wird. Ausdrücklich würdigen und unterstützen wir auch, ihre 
Bemühungen, Herr Oberbürgermeister, um die schwierige Renovierung und Revitalisierung 
des Ihme Zentrums. In seinem gegenwärtigen Zustand verschandelt dieses Unikum halb 
Linden. 
Ein ganz großes Plus für unsere Stadt ist die Tatsache, dass es gelungen ist, die Weltfirma 
Continental zu bewegen, trotz der offenen oder unterschwelligen Antiautopropaganda in 
dieser Stadt, ihre Hauptverwaltung in Hannover zu belassen und zugleich neu zu bauen. 
Dem nachfolgend stehen dem aber auch Pech, Pleiten und Pannen gegenüber. 
Gesellschaftlich sehr bedenklich und bedrohlich ist vor allem die Tatsache, dass ein Fünftel 
aller Bewohner Hannovers armutsgefährdet sind. Darunter besonders viele alte Menschen. 
Die Gesellschaft scheint also nicht zusammenzukommen, sondern auseinanderzufallen. 
Umso unverständlicher ist, dass dieser Staat Hunderttausende kulturfremde Menschen in 
die Sozialsysteme einwandern lässt, die die Zahl der Transferempfänger noch massiv 
vermehren werden. 
Dem Neubau und der Grundsanierung von städtischen Straßen in Höhe von 55 Mio. €, in 
zwei Jahren, steht leider die Malaise der hannoverschen Schnellwege gegenüber, die da als 
Bundesstraßen an vielen Stellen marode sind und gewaltige Investitionen fordern. Das ist 
ein weites Feld für die Stadtverwaltung, sich um Mittelfreigaben beim Bund zu bemühen. 
Sehr ärgerlich ist auch die missliche Verzögerung der Fertigstellung der Feuerwache 1 in 
der Nordstadt. Die Hannoversche Feuerwehr ist eine tüchtige und zuverlässige 
Organisation, aber sie braucht eine funktionierende Operationsbasis. Von der 
Einsatzfähigkeit dieser Feuerwache und ihrer Leitzentrale hängen Menschenleben ab. Die 
Schieflage und mögliche Insolvenz der einst stolzen Nord LB hat nicht Hannovers 
Stadtverwaltung zu verantworten, aber diese könnte indirekt unerfreuliche Folgen für die 
Stadtsparkasse und die Stadtfinanzen haben. Fast Peanuts dagegen, aber ebenso 
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kontraproduktiv, sind in Hinblick auf Hannovers Kulturhauptstadtambitionen und die 
Stimmung im Rathaus, leider auch die sich hinziehende Auseinandersetzung um den 
suspendierten Kulturdezernenten Harald Härke. Die sollte so schnell wie möglich beendet 
werden. 
Der vor kurzem aufgebaute städtische Ordnungsdienst könnte ein Erfolgsmodell werden, 
wenn er mehr Befugnisse und eine effektivere Ausstattung bekäme als bisher vorgesehen. 
Ein Ordnungsdienst, der lediglich mahnend den Zeigefinger hebt, wird den immer rauer 
werdenden gesellschaftlichen Klima sowie dem wachsenden Bedürfnis der Bürger nach 
Ordnung und Sicherheit in der Stadt auf Dauer nicht gerecht. 
Auch das von Ihnen gerühmte Vorbild Hannovers bei der Energiewende ist durchaus 
fragwürdig, Herr Oberbürgermeister. Die Energiewende verteuert den Strom enorm und 
belastet besonders Kleinverdiener, zu Gunsten jeglicher Energiewendeprofiteure. Der 
gleichzeitige Verzicht auf Kernkraft und Kohle bei der Stromerzeugung, zu Gunsten von 
Wind- und Sonnenenergie, ist ohne eine dauervorgehaltene Redundanz durch fossile oder  
nukleare Energiequellen zum Scheitern verurteilt. Er ist ohne die Abhängigkeit von 
ausländischen Kohle- und Kernkraftwerken nicht machbar. Die vielen in die Landschaft 
gestellten Windräder, mit ihren gewaltigen Betonfundamenten, ihren fluruntergrabenen 
Leitungsanbindungen und ihren vogelschredernden Rotorblättern sind das direkte Gegenteil 
von Natur- und Umweltschutz. Diese sind vielmehr Teil einer umfassenden, die Natur 
zerstörenden Industrialisierung der gesamten freien Landschaft Deutschlands. Ähnliches gilt 
auch für die vielerorts entstandenen Photovoltaik-Solarfelder, die nur eine neue Form öder 
Monokultur sind. Heute definieren Linke und Grüne den Naturschutz leider anders als 
früher. Nämlich als Verspargelung und Verspiegelung von Feld und Flur. 
Der so gelobte Ausbau der Mobilität in Hannover kommt auch kaum voran. Ein Lichtblick 
sind lediglich, ganz aktuell, die immerhin 4 Mio. € Fördergelder es Bundes für die 
Entwicklung eines digitalen Verkehrsmanagements in Hannover. Hoffentlich gelingt das 
wirklich. Leider erleben wir in Hannover sonst vielfältige Formen der Behinderung von 
Mobilität. Die seit einiger Zeit in Betrieb befindliche Stadtbahnlinie D z.B. ist in ihrer 
oberirdischen Führung eher ein Verkehrshindernis, als ein Beschleunigungsmittel. Diese 
erinnert jedenfalls verdächtig an die ersten Jahrzehnte des vergangenen Jahrhunderts mit 
ihren Bimmelbahnen auf verschlungenen Gleisen. Schuld an diesem Geniestreich der 
Stadtpolitik ist aber in erster Linie die Region. Mit ihrem Verkehrsdezernenten Ulf-Birger 
Franz, der auch sonst merkwürdige Eingebungen hat. Er rät z.B. zu einer weiteren 
Verengung der Straßen Hannovers. Und das im Zeitalter des immer noch jährlich um 10 % 
wachsenden Internetlieferverkehrs, der ein immer größeres Verkehrshindernis darstellt. Die 
vor allem von den Grünen favorisierte Bevorzugung des Fahrradverkehrs zu Lasten des 
Automobils hat mit ihrer Rigorosität in einer insgesamt heftig alternden Gesellschaft 
ebenfalls nur begrenzten Charme. Sollen sich Oma und Opa bei Wind und Wetter auf ihr  
Rad schwingen, um von Bothfeld nach Stöcken zu gelangen? Die sogenannten 
Radschnellwege sind in der HANNOVERANER-Fraktion strittig. Im Gegensatz zum 
Ratsherrn Böning halte ich allein schon den Begriff Schnellweg für eine Irreführung. Ein 
solcher Radschnellweg wird den Gegebenheiten einer dicht bebauten Großstadt mit 
zahlreichen Wegekreuzungen nicht gerecht. Das für den nach Lehrte führende Radweg 
benötigte Geld würde sinnvoller für das städtische Radwegenetz insgesamt verwendet 
werden. Die meisten Fahrradfahrer fahren nämlich nur mäßig schnell und nur relativ kurze 
Strecken. Diese brauchen keinen singulären Schnellweg. Was sie brauchen ist ein dichtes 
Netz gut unterhaltener, normaler Radwege. Der Zustand dieser Radwege lässt wahrlich 
vielerorts zu wünschen übrig. Und das ist noch nicht einmal die Schuld der Nutzer, sondern 
das liegt vermehrt an der Natur mit seinen Baumwurzeln. Denn die oftmals dünnen Decken 
der Radwege haben keine Chance gegen den meist in diesem Bezug unnachgiebigen, 
dicken Wurzelwuchs der Bäume.  
Der Grenzwertfetischismus interessierter Kreise und obskurer nichtstaatlicher 
Organisationen (NGO) – eine davon nennt sich großspurig „Deutsche Umwelthilfe“, die 
fanatisch nach einem Verbot des grundsoliden, zuverlässigen und leistungsstarken 
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Dieselmotors streben, ist ein absurdes Trauerspiel, das auch Hannover verwirren soll. Die 
Verbotspropagandisten berufen sich dabei auf NOX-Grenzwerte, welche vor Jahren durch 
ahnungslose, sogenannte EU-Umweltpolitiker festgelegt wurden. Die wiederum ungeprüft 
eine Empfehlung der Weltgesundheitsorganisation WHO übernahmen, die einer längst 
wiederlegten Studie einer amerikanischen Behörde bedenkenlos gefolgt sind. Hätten wir 
auch in Deutschland den für die USA schließlich festgelegten schon sehr strengen NO² 
Außenluftgrenzwert von 100 Mikrogramm pro Kubikmeter, statt der völlig überzogenen 40 
mg/³, dann hätten die hiesigen Autofeinde ein Thema weniger für ihre Propaganda. Wo 
aber im Straßenraum dieser Wert gemessen wird, lässt die Europäische Union offen – ob 
direkt neben einer Verkehrsampel oder auf dem Dach eines Hauses. Entsprechend gibt es 
in anderen, offenbar clevereren EU-Mitgliedstaaten keinen vergleichbaren Streit um den 
Diesel, wie im besonders EU-hörigen Deutschland. Prominente deutsche Lungenfachärzte 
haben sich jetzt, viel zu spät, zu dem offensichtlichen Nonsens dieses Grenzwertes 
geäußert. Ein Raucher inhaliere mit einem einzigen Zug an der Zigarette das 25 fache 
dieses Wertes, ohne anschließend tot umzufallen. Aus medizinischer Sicht ist der 
Grenzwert völliger Unsinn. Denn NO² ist in der anfallenden Menge genauso wenig giftig, wie 
das vielgescholtene CO².
Zuletzt noch ein positiver Ausblick. Mit der Bewerbung um den Titel der Europäischen 
Kulturhauptstadt 2025 hat sich Hannover für die nächsten Jahre einem ehrgeizigen 
Großprojekt verschrieben. DIE HANNOVERANER-Fraktion begrüßt die 
Kulturhauptstadtbewerbung. Zwar liegt 2025 noch deutlich vor der Geltung des vorliegenden 
Haushaltsplans, doch die Bewerbungsphase, 2018 bis 2020, für diesen spektakulären Titel 
fällt größtenteils mit der Haushaltsperiode 2019/2020 zusammen. Es erscheint 
wünschenswert, schon jetzt Rücklagen im Haushalt für die Kulturhauptstadtbewerbung zu 
bilden. Bürger und Jury sollten merken, dass Hannover es ernst meint. Vor allem müssen 
auch die Museen und anderen Kulturstätten in einen vorzeigbaren Zustand gebracht 
werden. Baugerüste unter den Decken der Museen gehen gar nicht. 
Meine Damen und Herren, zweifellos ist an diesem Haushaltsplan Vieles vernünftig, weil 
notwendig oder wünschenswert. Aber er enthält einige gravierende Elemente einer 
Irrtumspolitik, die es uns verbieten, diesem zuzustimmen. 
Ich bedanke mich für´s Zuhören.   
 

Rede des Vorsitzenden der Fraktion Die FRAKTION im Rat der Landeshauptstadt 
Hannover  
Ratsherr Julian Klippert 
zur Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2019/2020  

Sehr geehrter Oberbürgermeister, 
sehr geehrter Ratsvorsitzender, 
sehr geehrte Ratsmitglieder, 
sehr geehrte Damen und Herren, 
“Mutig in die Zukunft Hannovers investieren!”, hieß es bei der Rede zum letzten 
Doppelhaushalt unseres Oberbürgermeisters, denn das rapide Wachstum der Stadt lade 
dazu ein. Dieser Aufruf suggerierte Aufschwung, Pioniergeist und das Interesse an 
nachhaltiger Veränderung. Wir von der Fraktion Die FRAKTION fühlten uns also dazu 
berufen, diesem Credo Folge zu leisten. Auch wenn wir damit riskieren, bei so manchem 
Antrag unserer Zeit voraus zu sein. Ein notwendiges Übel, das wir lernten zu ertragen. Aber 
irgendwer muss ja den Anfang machen. Und jeder weiß, wie es so schön heißt: Wenn man 
etwas will, findet man Wege. Wenn man etwas nicht will, findet man Gründe. Und so hörten 
wir so einige fadenscheinige Gründe in den letzten beiden Jahren, die gute, 
zukunftsweisende Ideen als Satire betitelten oder gar die Ehre dieses Hohen Hauses mit 
Füßen treten würden, nicht wahr Herr Engelke? Dazu erlauben Sie mir sicher ein paar 
Worte: 
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Mag sein, dass wir genau das tun. Im Gegensatz zu den anderen hier sind wir eine kleine, 
obskure Splitterpartei. Aber wer dem Beirat Wissenschaftliche Betrachtung 
namensgebender Persönlichkeiten in Hannover empfiehlt lieber Boccia zu spielen, der sollte 
vielleicht nicht den ersten Stein werfen. Genauso wenig wie Ratsherr Lars Kelich, der 
unserer Bürgermeisterin Kramarek die politische Kompetenz gleich ganz absprechen 
möchte und sie öffentlich auffordert, lieber Grußworte beim Karneval zu verteilen, statt sich 
zum Straßenbau zu äußern. Und da ich gerade dabei bin: Passend dazu hat Ratsherr 
Kelich bei Twitter behauptet, der Stadtbaurat Bodemann würde an einem Tag mehr leisten 
als mein Genosse Ratsherr Oliver Förste im ganzen Leben. Jemand, der sich so öffentlich 
äußert, meine Damen und Herren, der entlarvt allein sich selbst als geltungssüchtigen 
Büttenredner. 
Wenn es hier also um die sogenannte Ehre in diesem Haus geht, dann möge doch manch 
einer nochmal in sich gehen, sich gegebenenfalls besser etwas zurücknehmen und 
überlegen, ob er selbst nicht vielleicht im Karnevalsverein besser aufgehoben sei. Wir – 
nein sie, verehrte Altparteien leben schließlich in unsicheren Zeiten. Man weiß nie, wann die 
Karten tatsächlich neu gemischt werden. Ewig wird es jedenfalls nicht genug sein, die 
Opposition künstlich klein zu halten. Immerhin war es aber irgendwie spannend bei jedem 
Antrag abzuschätzen, warum im Ausschuss dieses Mal einem Antrag aus der Opposition 
nicht gefolgt werden kann. Dieses Gefühl kennen ja auch die Kolleginnen und Kollegen von 
der CDU sehr gut. Apropos CDU, Beigeordnete Kerstin Seitz von der CDU meinte – ich 
erinnere mich noch gut daran, bei der Verabschiedung meines ersten Doppelhaushalts: 
„dies sei die Stunde der Opposition“. Damals war ich amüsiert, da das Ampel-Bündnis eh 
alle Anträge aus der Opposition ignorierte. Beim diesjährigen Haushalt hingegen gebe ich 
Beigeordneter Seitz Recht. Dieser heute zu beschließende Haushaltsentwurf strotzt nur so 
vor Ideen und Anträgen, die ursprünglich oder parallel aus den Reihen der demokratischen 
Oppositionsparteien stammen. Lassen Sie mich diese in den Augen der Ampel sicher 
“infame Behauptung” hier einmal kurz verifizieren: 
Wir geben den Startschuss für Niedersachsens erstes queeres Jugendzentrum! Die 
Anhörung im Oktober hat eindeutig gezeigt, dass der Bedarf für ein solches Zentrum da ist 
und auch die Jugendlichen selbst können es kaum erwarten, sich in die letztendliche 
Ausgestaltung einzubringen. Schon beim Queeren Jugendkongress stimmten CDU, Grüne, 
Gruppe Linke/Piraten und wir überein, dass wir das Projekt gemeinsam angehen wollen. 
Daraus wurde nur leider nichts, weil es letzten Endes viel zu kurzfristig war, einen Antrag 
gemeinsam zu unterschreiben. 
Ähnlich verhält es sich mit unseren Zuwendungserhöhungen für die Agentur für kreative 
Zwischenraumnutzung, dem Asphalt Magazin, dem Jungen Schauspiel, einem weiteren 
Kältebus, den diversen Kulturtreffs, Landerer & Company (quasi), dem Leibniz Theater, 
dem Normal in Linden, dem Pro Beruf BildungsLADEN, dem Stellwerk, der 
Straßenambulanz, dem Theaterbeirat, dem Verband binationaler Familien, Violetta, 
Welt-in-Hannover und der Zukunftswerkstatt Ihme-Zentrum. Ebenfalls können wir die 
Weiterführung der Atelierförderung auf der Habenseite für uns verbuchen sowie endlich die 
Dynamisierung der Zuwendungen, die unsere Stadt erst zu dem machen, was sie ist. Auch 
dies ein Antrag, der vor zwei Jahren schon von uns eingebracht wurde. Bei all dem war es 
aber eben auch nicht möglich zusammenzuarbeiten, vermutlich lag es wieder an der Zeit. 
Weiterhin ist zu begrüßen, dass es mit der zusätzlichen Dachbegrünung endlich voran geht! 
Leider noch nicht, wie von uns gefordert, mit Hopfen, aber die FRAKTION fängt einfach 
schon mal auf der eigenen Fraktionsterrasse an und wir laden sie dann zur gemeinsamen 
Ernte ein! 
Nun meine Damen und Herren, kommen wir zum Fössebad-Außenbecken. Keiner erinnert 
sich gerne an die damaligen Diskussionen – ein ewiges Hin- und Her. Und dann spielte 
auch noch der Klimawandel plötzlich eine Rolle! Denn wer braucht schon ein Freibad, wenn 
es zukünftig im Sommer viel mehr regnet - Zitat Ratsherr Engelke!  Tja, aber so einfach ist 
das mit dem Geldsparen nicht, lieber Wilfried! Jedenfalls nicht, wenn es nach dem Wetter 
geht, denn der “weise” Mann, der dieses Szenario erdacht hat, hat seine Rechnung ohne 
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den Rekordsommer 2018 gemacht. Als weiteres Argument wurde tatsächlich noch die “fast 
jährlich wiederkehrende Hochwassersituation” herangezogen, die ein Außenbecken ja 
“völlig widersinnig” mache - Zitat Ratsfrau Keller. Und außerdem kann man so ein olles 
Außenbecken weder zum Schwimmen lernen, noch für den Sport nutzen - Zitat Ratsherr 
Nicholls! 
Liebe SPD, das waren ihre Argumente noch vor einem Jahr. Was hat sich geändert und vor 
allem, was hat sich eigentlich an der Finanzierung geändert, Ratsherr Alter? Sie meinten 
letztes Jahr noch, es gehöre aus ihrer Sicht zu einer verantwortungsvollen Politik, dass 
durch die Fraktionen, die ein Freibadaußenbecken fordern, auch 
Finanzierungsmöglichkeiten aufgezeigt werden. Wo sind Ihre Finanzierungsmöglichkeiten? 
Ich frage mich jetzt natürlich auch: Hätte dieses Thema insgesamt vielleicht schneller 
bearbeitet werden können? 
Natürlich! Aber wäre das dann im Nachhinein auch so erzählenswert? Ganz bestimmt nicht. 
Und ganz zu Ende ist die Geschichte für uns auch noch nicht. Das Béi Chéz Héinz wird 
nämlich nach wie vor bald verstummen, wenn sich nicht in absehbarer Zeit eines Besseren 
besonnen wird. Vielleicht darf man aber hier auch noch hoffen – beim Freibad haben wir die 
Kurve schließlich noch gekriegt. Also, liebe Kolleginnen und Kollegen, schauen Sie sich 
doch noch einmal unseren damaligen Antrag an. Da finden Sie sicher den ein oder anderen 
Hinweis, wie sich die Sache zum Guten wenden lässt. Mit dieser Art der Mehrheitsfraktionen 
Politik zu betreiben, bleibt es eine glückliche Fügung, dass wir von der FRAKTION längst 
nicht so eitel sind, wie manche Altparteien. Unsere Namen müssen nämlich nicht zwingend 
auf einem angenommenen Antrag stehen. Wir und auch einige andere Parteien stimmen 
sogar manchmal für die Anträge der anderen, wenn wir sie inhaltlich richtig finden. Verrückt, 
oder? Denn In der großen Politik geht es schließlich um Prestige, nicht um Inhalte. Richtig? 
Uns reicht es trotzdem zu wissen, dass wir den Samen gesät haben. Schließlich ist die 
Basis die Grundlage aller Fundamente. 
Das alles ist schon Einiges, meine Damen und Herren. Doch trotzdem längst nicht genug.  
Wir wollen mehr für diese lebenswerte und dynamische Stadt, die nicht nur wirtschaftlich 
stark ist, sondern sich auch an den Wünschen und Bedürfnissen der Menschen orientiert. 
Wir wollen vor allem, dass diese Phrase nicht nur eine hohle Leitlinie ist. Das sollte 
mittlerweile deutlich geworden sein. Statt auf den “Glücksfall einer modernen Großstadt” 
setzt die FRAKTION lieber auf zielorientiertes Arbeiten sowie gute Recherche und hofft 
darauf, dass Verwaltung und Politik das Vertrauen der Bürgerinnen und Bürger ebenfalls 
nicht enttäuschen. Deshalb haben wir uns dazu entschlossen einige der sehr guten 
Anträge, die wir bereits in den Fachausschüssen gestellt haben, noch einmal hier 
einzubringen. Schließlich wäre es ja auch nicht das erste Mal, dass unsere Ideen nach 
kurzer Bedenkzeit doch umgesetzt werden. Nutzen wir also diese 2. Chance, um tatsächlich 
Pioniergeist zu beweisen! Bringen wir den nötigen Mut auf, um Hannover wirklich zu einer 
lebenswerten Stadt zu machen. Gehen wir noch bestehende Probleme an! Man muss sich 
dafür nur einmal auf den Straßen der Stadt umsehen. „Aus den Augen, aus dem Sinn“ - gilt 
nämlich nicht, meine Damen und Herren. 
Zu unserem Antrag “Verbesserung der Grundversorgung für Wohnungs- und Obdachlose & 
Bürokratieabbau” hieß es Anfang des Jahres noch, “es gäbe in Hannover bereits reichlich 
Angebote für obdachlose oder wohnungslose Menschen, sowohl zum Duschen als auch 
zum Wäschewaschen - für Männer wie auch für Frauen”. Oder, “dass es einige 
Anlaufstellen gebe, die sicherlich noch ausgebaut werden können.“ „Grundsätzlich 
allerdings ist Hannover sozialpolitisch gut aufgestellt.“ Die in dem Antrag der Fraktion Die 
FRAKTION aufgeführten Vorschläge seien, nach Erachten der SPD-Fraktion „nicht dafür 
geeignet“, dem Grund der Obdachlosigkeit tatsächlich zielführend entgegen zu wirken. 
Von Seiten der SPD wurde in den letzten Jahren übrigens kein einziger eigener Antrag zum 
Thema Wohnungs- und Obdachlosigkeit eingebracht. Tatsächlich kommen sie aber jetzt in 
diversen Anträgen im Haushalt genau UNSEREN Forderungen in großen Teilen nach, 
obwohl man eben diese im Februar als nicht zielführend betitelt hatte. Deshalb planen wir 
jetzt schon den nächsten Schritt. Die Einrichtung einer neutralen Ombudsstelle! Das sind 
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wir den Betroffenen schuldig, die immer wieder in die Ausschüsse kommen und uns über 
die Probleme berichten. Denen die von rechtsfreien Räumen und von der Willkür der 
Aufseher in den Unterkünften sprechen. Für solche Vorfälle braucht es eine 
Beschwerdestelle, auf die sich die Leute verlassen können! 
Doch es gibt noch mehr, zum Beispiel Verkehr! Wir müssen endlich die Verkehrswende 
herbeiführen, die Hannover braucht um am Puls der Zeit zu bleiben. Investieren wir daher 
ausreichend in den Ausbau des städtischen Verkehrsnetzes! Schaffen wir mehr 
Abstellmöglichkeiten für Fahrräder. Gehen wir den Ausbau von Radschnellwegen richtig an. 
Gestalten wir einen City-Ring für Rad fahrende Pendler, der den Namen wirklich verdient, 
anstatt blaugepinselter Rad Piktogramme mitten auf der Straße. Trennen wir Fußwege, 
Radwege und Autofahrbahnen voneinander. Erhöhen wir die Sicherheit aller im Verkehr, in 
dem wir neue Räume schaffen und vorhandene besser nutzen! Hören wir endlich auf über 
Parkplätze zu reden und akzeptieren wir, dass Mobilität sich geändert hat und geändert 
werden muss! 20 % mehr bei der Finanzierung ist unser Vorschlag! 
Anfangen könnte man aber auch, indem das Geld, was die Stadt in ein reines 
Feelgood-Event wie den autofreien Sonntag investiert, ganz einfach dort ausgibt, wo es 
tatsächlich etwas bewirken kann: “Der autofreie Sonntag. Ein Hätschelkind von 
Rot/Grün/Gelb. Mag ja ganz nett sein, wenn Kevin mit Papa auf dem Tretroller über den 
Aegi, entgegen der Fahrrichtung, fahren kann. Während Mutti versucht vegane Plätzchen 
auf dem Solarkocher vor der Sparkasse zu backen. Können sie ja gerne machen. Aber 
muss die Stadt das mit ca. 200.000 € finanzieren? Wir, die FDP-Ratsfraktion meinen NEIN. 
Nein, Moment einmal, wir die FRAKTION sagen natürlich nein. Moment, da waren meine 
Redenschreiber wohl faul und haben einfach das Zitat von Ratsherrn Engelke aus dem Jahr 
2015 geklaut. Das tut mir jetzt leid. Nun denn, egal Herr Engelke. Warum also daran 
festhalten?! Generell sollte man eben die Dinge abschaffen, die keinen tatsächlichen 
Nutzen bringen. Die Stadtbezirksräte sind doch auch längst zu einer Art Relikt verkommen. 
Viele von Ihnen sitzen auch in einer dieser kommunalen Perlen und wissen deshalb, dass 
Bezirksräte nicht mehr tun, als den Frust der Bürgerinnen und Bürger abzufangen, während 
wir hier tolle Reden schwingen und wissen auch gar nicht, was sie mit dem ihnen zur 
Verfügung stehenden Geld machen sollen. Außer Hundekotbeutelständer oder 
Weihnachtsmarktbuden zu kaufen. Stattdessen machen die Stadtbezirksräte Ihnen die 
Arbeit im Rat häufig nur unnötig schwer. Das wissen die Genossen der SPD und die 
Grünen am besten. Warum also Unmut schüren? Wir alle wissen doch, dass den 
Bezirksräten der gesamtstädtische Weitblick fehlt . Also, weg damit und Geld gespart! 
Kümmern wir uns stattdessen Mal um neue Einnahmequellen! Wer weiß schon, was sich 
unter Hannover so alles finden lässt, wenn man erstmal anfängt zu buddeln. Kohleabbau 
unter der Eilenriede! Da geht doch sicher was. Bodenschätze, seltene Erden, oder gar 
Nazi-Gold? Mal sehen, was sich zu Tage fördern lässt. Mindestens eine genauere 
Überprüfung hat dieses Vorhaben verdient. 
Nun aber zu einem weiteren wichtigen Antrag, der – man mag es kaum glauben, tatsächlich 
in den letzten Wochen noch an Brisanz gewonnen hat. Der sogenannte Härkefallfonds. 
In den vergangenen Jahren kam es in unserem illustren Rathaus doch tatsächlich mehrfach 
vor, dass Spitzenbeamte dieser schönen Stadt, aufgrund hinter den Kulissen tobender 
Machtkämpfe und daraus resultierender interner Zerwürfnisse, auf das arbeitstechnische 
Abstellgleis abgeschoben wurden. Darunter ein veritabler Ex-Doppeldezernent und ein 
selbst ernannter “Chefjurist”, die nun munter - bis auf den Namensgeber dieses Fonds, was 
dessen Notwendigkeit noch dringender unterstreicht, ihre bisherigen Bezüge von der Stadt 
weiter erhalten. Solche öffentlich ausgetragenen Dispute und Personalquerelen, die dem 
Ansehen der Politik und der Verwaltung sehr schaden, ließen sich vermeiden, wenn an 
geeigneter Stelle des Etats ein kleines Pöstchen für die lebenslange Versorgung verdienter, 
aber möglicherweise irgendwie unbeliebter Spitzenbeamter eingerichtet würde. Nicht zuletzt 
wäre damit auch der nötigen Transparenz gedient. Wenn nämlich jeder Steuerzahler und 
jede Steuerzahlerin an dieser Stelle des Haushalts zufrieden nachsehen könnte, wohin sein 
fleißig erarbeitetes Geld denn fließt. Und genau diesen Posten fordern wir für diesen 
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Haushalt! 
Oder man gibt einfach mal was an die Bürger*innen der Stadt zurück! Das wäre doch auch 
mal eine Idee, meine Damen und Herren. 
Wir hatten da schon die ein oder andere Idee, aber leider gab es bis heute noch keine 
Mehrheiten dafür, die Herrenhäuser Gärten an einem Tag für alle zu öffnen. Ähnlich wie die 
Öffnung der Museen am Freitag. Das jetzt Kinder kostenfrei in die städtischen Museen 
gehen können, begrüßen wir, sind aber doch verwundert. Sagte doch Ratsherr Engelke 
noch vor zwei Monaten, dass er keine weitere Rabattierung für sinnig erachte.  Es gäbe ja 
den kostenfreien Freitag. Aber was interessiert uns unser Geschwätz von gestern. 
Ähnlich schlecht steht es um eine öffentliche Toilette im Georgengarten. Hier tummeln sich 
Jung und Alt, ob zum Sport, zum Grillen, zum Lustwandeln oder um sich einfach nur zu 
Sonnen. Eine Toilette wäre demnach mehr als sinnig. Stattdessen wurde in der 
Vergangenheit darauf verwiesen, dass es ja eine Toilette im Hauptgebäude der Universität 
gäbe. Und dass das Wilhelm Busch Museum anscheinend die Hälfte seines Umsatzes wohl 
mit den zahlenden WC-Gästen macht. Man kann also festhalten, dass es scheinbar 
vorhandene Lösungen gibt – nicht schön, und auch nicht gut, aber lassen wir das erstmal so 
stehen: 
Wir fordern aber nicht nur eine “normale” öffentliche Toilette, sondern auch eine “Toilette für 
alle”. Angesichts der Tatsache, dass es von diesen Toiletten nur vier in ganz Niedersachsen 
gibt – die letzte erst kürzlich im Landtag eröffnet, fragen wir uns wirklich, warum man die 
Gärten, und damit eben auch die dortige Toilette, nicht für alle Menschen zugänglich 
machen kann oder will. Erklären Sie mir das doch kurz. Nein noch besser: Erklären Sie das 
doch den betroffenen Menschen, die auf solch eine Toilette angewiesen sind und auch 
gerne einen Sommernachmittag in den Gärten verbringen wollen. 
Apropos Toiletten: Liebe AfD, Ihre Anträge lehnen wir auch grundsätzlich ab. Das hat aber 
auch mehrere Gründe. Sie behaupten zwar immer, Sie seien Demokraten, da sie 
demokratisch gewählt worden sind. Doch lassen Sie mich Ihnen sagen: Nur weil sie 
demokratisch gewählt worden sind, sind sie keine Demokraten. Eine Partei, deren 
Vorsitzender sich nicht um Hitlergrüße sorgt. Eine Partei, in der Holocaustmahnmale als 
“Denkmal der Schande” bezeichnet werden. Wohlwissend um die Zweideutigkeit dieser 
Aussage. Und eine Partei, in der offen gesagt wird, auch auf Kinder zu schießen.  Das ist 
keine demokratische Partei, meine Damen und Herren. Diese Partei steht offen für 
Ausgrenzung, Fremdenhass und Faschisierung ein und mit solchen Menschen machen wir 
keine gemeinsame Sache. Und wessen einzige Idee es ist wegen der Schuldenlast der 
kommenden Generation jegliches Geld an sozialen Hilfen und kultureller Bildung zu 
streichen, der hat generell überhaupt nichts verstanden und hätte am Ende überhaupt keine 
künftige Generation mehr, für die es sich hier im Rat zu streiten lohnen würde, meine 
Damen und Herren. 
Dabei profitiert eine Stadt doch gerade von diesen Dingen. Hannover kann nur lebenswert 
und inklusiv sein, wenn wir es dazu werden lassen. Wir hier im Rat haben in der Hand, in 
welche Richtung sich unsere Landeshauptstadt entwickelt. Lassen wir nicht zu, dass es die 
falsche ist. Schotten wir uns nicht ab, sondern arbeiten wir gemeinsam dafür, Hannover für 
alle seine Bewohner lebenswert zu machen und tragen wir dies auch in die Welt hinaus; 
Städtepartnerschaften und Verbände tragen ihren Teil dazu bei. Gut dass Hannover dank 
uns wieder Hansestadt wird! Man merkt, mir liegt das Image der Stadt durchaus am Herzen. 
Dass wir es aber immer noch nicht geschafft haben unsere Landeshauptstadt als sicheren 
Hafen zu deklarieren. Dabei ist es doch gerade jetzt in der besinnlichen Weihnachtszeit 
wichtig ein Zeichen für das Miteinander zu setzen. Warum wehrt sich das Ampelbündnis 
gegen die Deklaration als sicherer Hafen? Abwarten zieht hier nicht. Über 25 Städte haben 
sich schon deklariert. Von Flensburg bis Konstanz und von Krefeld bis Berlin! Warum 
sträuben sie sich? Ratsherr Adam Wolf und ich haben die Regionsversammlung 
mehrheitlich dazu gebracht, zu beschließen, dass die Region Hannover die Kommunen bei 
der Unterbringung unterstützt! Was also, was genau ist der Grund? Schaut man in die 
sozialen Netzwerke, frage nicht nur ich mich das. Auch Ihre baldigen Ex-Wähler*innen 
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können diesen Eiertanz nicht nachvollziehen. Statt lange zu diskutieren, könnten wir ja 
endlich mal zusammen ein Zeichen setzen und gemeinsam, statt gegeneinander, arbeiten. 
Ja, sogar bei Anträgen ist das möglich! Dieser Haushalt zeigt doch, dass man eigentlich in 
dieselbe Richtung möchte. Warum also nicht endlich mal Bündnisse für Themen schließen 
und das eigene Parteibuch und den vermeintlichen Standesdünkel außen vor lassen. Sie 
sehen ja wohin sie diese Politik in der Wählergunst gebracht hat. Das, meine Damen und 
Herren, das würde ich mir wirklich für die Zukunft wünschen. 
Vielen Dank. 

TOP 2.
Abstimmung über die Stellenpläne 2019 sowie 2020
(Anlage 2 zu Drucks. Nr. 1297/2018 mit 3 Anlagen

TOP 2.1.
dazu Änderungsantrag der Fraktion Die Hannoveraner: Produkt: Stellenplan
(Drucks. Nr. H-0500/2019)

Beigeordneter Hauptstein (AfD) erklärte, dass die Fraktion der AfD den vorliegenden 
Stellenplänen nicht zustimmen könne, da ein Stellenaufbau von knapp 1.700 Stellen für die 
kommenden 10 Jahre mit einem gewünschten Abbau der Bürokratie konterkarierten. Man 
sollte vielmehr versuchen die vorhandenen Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter sinnstiftend zum 
Wohle der Stadtgesellschaft einzusetzen, anstatt diese mit nicht sehr sinnvollen Aufgaben 
zum Thema Gleichstellung oder Klimaschutz zu betrauen. 

Ratsherr Förste (Die FRAKTION) wies darauf hin, dass laut Gesamtpersonalrat zum ersten 
Mal nicht der Empfehlung der Personalplanung gefolgt würde und dass dadurch eine 
klassische Verdichtung der Arbeit einträte. Die Stadt ist um 10 % gewachsen und der 
Kommune sind zusätzliche Aufgaben übertragen worden. Deshalb schließe sich die 
Fraktion Die FRAKTION der Auffassung des Gesamtpersonalrates an und werde die 
Stellenpläne ablehnen. 

Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) schloss sich den Worten 
seines Vorredners an und monierte, dass keine wirkliche Aufgabenkritik stattgefunden 
habe.

Ratsherr Gill (SPD) machte deutlich, dass mit den vorliegenden Stellenplänen einem 
Stellenaufbau in bislang nie erreichter Höhe, im Zeitraum von zwei Jahren, zugestimmt 
würde. Zudem seien in den vergangenen zwei Jahren 388 Stellen außerhalb des 
Stellenplans geschaffen worden.

Beigeordnete Dr. Markowis (Bündnis 90/Die Grünen) begrüßte das Eintreten des 
Gesamtpersonalrates für die Mitarbeiter*innen der Landeshauptstadt Hannover mit ihren 
Stellungnahmen im Ausschuss für Organisation und Personal sowie im 
Verwaltungsausschuss. Es sei wichtig zu beobachten, dass ausreichend Personal 
vorhanden sei, um die Aufgaben erfüllen zu können, die eine wachsende Stadt an die 
Verwaltung stelle. Beigeordnete Dr. Markowis sagte, dass die vorgenommenen 
Abwägungen, inklusive Nachbesserungen, die Anforderungen erfüllen würden und dass die 
Fraktion der Bündnis 90/Die Grünen den Stellenplänen zustimmen könne.
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Ratsherr Pohl (CDU) erklärte, dass die Fraktion der CDU die Stellenpläne ablehnen würde, 
da erstmals Stellen abgelehnt worden wären, die nach einem ausführlichen Prüfverfahren  
als angemessen und notwendig deklariert worden seien. Im Weiteren verwies Ratsherr Pohl 
auf die personalrelevanten Anträge, wie z.B. zum Ordnungsdienst, der CDU-Fraktion.   

Ratsherr Wruck (DIE HANNOVERANER) bemerkte, dass die Fraktion DIE 
HANNOVERANER beide bislang formulierten Standpunkten nachvollziehen könne. 
Allerdings sei zu vermuten, dass die verfügbaren Personalressourcen zurückliegend falsch 
eingesetzt worden wären, da nachweislich beim Ordnungsdienst und im Besonderen im 
Bauamt Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter fehlen würden. Deshalb könne die Fraktion DIE 
HANNOVERANER den Stellenplänen nicht zustimmen. 

Beigeordnete Kastning (SPD) erläuterte, dass die Vermeidung eines weiteren 
Haushaltssicherungskonzeptes mit den Abwägungen zu den Stellenplänen in Verbindung 
zu bringen wären. Darüber hinaus wünsche sich die Fraktion der SPD, dass die 
Erkenntnisse aus den Geschäftsprozessoptimierungen zur Kenntnis genommen würden. 
Wobei es in diesem Kontext eine Übereinstimmung mit dem Gesamtpersonalrat gegeben 
habe. Fortführend verwies Beigeordnete Kastning auf die Anträge zum Stellenplan der 
Bündnisfraktionen von Bündnis 90/Die Grünen, FDP und SPD.

Mit 59 Stimmen gegen 2 Stimmen lehnte der Rat den Änderungsantrag der 
Fraktion Die Hannoveraner zum Produkt: Stellenplan nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0500/2019 ab. 

Mit 34 Stimmen gegen 27 Stimmen beschloss der Rat die Stellenpläne 2019 sowie 
2020 nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 1297/2018 mit 3 Anlagen. 

TOP 3.
Anträge und Empfehlungen der Stadtbezirksräte zum Verwaltungsentwurf des 
Haushaltsplanes 2019/2020
(Drucks. Nr. 2777/2018 mit 223 Anlagen)

Mit 52 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 2 Enthaltungen beschloss der Rat die 
Anträge und Empfehlungen der Stadtbezirksräte zum Verwaltungsentwurf des 
Haushaltsplanes 2019/2020 nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
2777/2018 mit 223 Anlagen. 
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TOP 4.
Wirtschaftspläne

TOP 4.1.
Abstimmung über die Wirtschaftspläne der Eigenbetriebe, Netto-Regiebetriebe und 
der ZVK einschl. der evtl. zu beschließenden Drucksachen:

TOP 4.1.1.
Städtische Alten- und Pflegezentren
(Drucks. Nr. 1297/2018 mit 3 Anl., Teil I, S. 163-177) - bereits übersandt

Mit 49 Stimmen gegen 9 Stimmen beschloss der Rat den Wirtschaftsplan der 
städtischen Alten- und Pflegezentren nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. 
Nr. 1297/2018 mit 3 Anl., Teil I, S. 163-177. 

TOP 4.1.2.
Stadtentwässerung Hannover
(Drucks. Nr. 1297/2018 E2 mit 7 Anl., Anlage 4) - bereits übersandt

Mit 57 Stimmen und bei 4 Enthaltungen beschloss der Rat den Wirtschaftsplan der 
Stadtentwässerung Hannover nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
1297/2018 E2 mit 7 Anl., Anlage 4. 

TOP 4.1.3.
Städtische Häfen
(Drucks. Nr. 1297/2018 mit 3 Anl., Teil I, S. 181-186) - bereits übersandt

Mit 57 Stimmen und bei 4 Enthaltungen beschloss der Rat den Wirtschaftsplan der 
städtischen Häfen nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 1297/2018 mit 
3 Anl., Teil I, S. 181-186. 

TOP 4.1.4.
Hannover Congress Centrum (HCC)
(Drucks. Nr. 1297/2018 mit 3 Anl., Teil I, S. 187-194) - bereits übersandt

Mit 57 Stimmen und bei 4 Enthaltungen beschloss der Rat den Wirtschaftsplan des 
Hannover Congress Centrum (HCC) nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. 
Nr. 1297/2018 mit 3 Anl., Teil I, S. 187-194.

TOP 4.1.5.
Zusatzversorgungskasse der Stadt Hannover
(Drucks. Nr. 1297/2018 E1 N1mit 7 Anl., Anlage 6) - bereits übersandt

Mit 57 Stimmen und bei 4 Enthaltungen beschloss der Rat den Wirtschaftsplan der 
Zusatzversorgungskasse der Stadt Hannover nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. 1297/2018 E1 N1mit 7 Anl., Anlage 6. 
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TOP 4.2.
Kenntnisnahme
über die Wirtschaftspläne der Beteiligungen in der Rechtsform der GmbH

TOP 4.2.1.
Union Boden GmbH
(Drucks. Nr. 1297/2018 E2 mit 7 Anl., Anlage 5) - bereits übersandt

Vom Rat zur Kenntnis genommen. 

TOP 4.2.2.
hanova WOHNEN GmbH
(Drucks. Nr. 1297/2018 E" mit 7 Anl., Anlage 6) - bereits übersandt

Vom Rat zur Kenntnis genommen. 

TOP 4.2.3.
Versorgungs- und Verkehrsgesellschaft mbH
(Drucks. Nr. 1297/2018) - wird nachgereicht

Von der Tagesordnung abgesetzt.

TOP 4.2.4.
hannoverimpuls GmbH
(Drucks. Nr. 1297/2018 E2 mit 7 Anl., Anlage 7) - bereits übersandt

Vom Rat zur Kenntnis genommen.

TOP 4.2.5.
Hafen Hannover GmbH
(Drucks. Nr. 1297/2018 E 1 N1 mit 7 Anl., Anlage 7) - bereits übersandt

Vom Rat zur Kenntnis genommen.
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TOP 5.
Haushaltsplan 2019/2020 (Ergebnis- und Finanzhaushalt)

TOP 5.1.
Abstimmungen über die Ergänzungen zum Verwaltungsentwurf:

TOP 5.1.1.
1. Ergänzung zum Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes 2019/2020 nach den 
Beratungen in den Fachausschüssen bis einschließlich 19.11.2018
(Drucks. Nr. 1297/2018 E1 N1 mit 7 Anlagen)

Mit 34 Stimmen gegen 24 Stimmen und bei 2 Enthaltungen beschloss der Rat die 
1. Ergänzung zum Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes 2019/2020 nach den 
Beratungen in den Fachausschüssen bis einschließlich 19.11.2018
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 1297/2018 E1 N1 mit 7 Anlagen. 

TOP 5.1.2.
2. Ergänzung zum Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes 2019/2020 nach den 
Beratungen im Ausschuss für Haushalt, Finanzen und Rechnungsprüfung am 
28.11.2018
(Drucks. Nr. 1297/2018 E2 mit 7 Anlagen)

Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) bat um eine getrennte 
Abstimmung der Ziffern 1 und 2.

Getrennte Abstimmung:
Mit 34 Stimmen gegen 24 Stimmen und bei 2 Enthaltungen beschloss der Rat die 
Ziffer 1 der 2. Ergänzung zum Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes 2019/2020 
nach den Beratungen im Ausschuss für Haushalt, Finanzen und Rechnungsprüfung 
am 28.11.2018
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 1297/2018 E2 mit 7 Anlagen 

Einstimmig beschloss der Rat die Ziffer 2 der 2. Ergänzung zum 
Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes 2019/2020 nach den Beratungen im 
Ausschuss für Haushalt, Finanzen und Rechnungsprüfung am 28.11.2018
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 1297/2018 E2 mit 7 Anlagen.

TOP 5.1.3.
3. Ergänzung zum Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes 2019/2020 nach den 
Beratungen im Verwaltungsausschuss am 06.12.2018
(Drucks. Nr. 1297/2018 E3 mit 1 Anlage)

Mit 34 Stimmen gegen 24 Stimmen und bei 2 Enthaltungen beschloss der Rat die 
3. Ergänzung zum Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes 2019/2020 nach den 
Beratungen im Verwaltungsausschuss am 06.12.2018
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 1297/2018 E3 mit 1 Anlage.
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TOP 5.2.
Abstimmung über die Anträge des Jugendhilfeausschusses

TOP 5.2.1.
Teilhaushalt: 15,18,20,23,40,41,50,51,52,57,61,66,67
Produkt: alle Produkte des Zuwendungsverzeichnisses 
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0057/2019)

Mit 39 Stimmen gegen 17 Stimmen und bei 4 Enthaltungen lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der CDU-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 15,18,20,23,40,41,50,51,52,57,61,66,67: Produkt: alle Produkte des 
Zuwendungsverzeichnisses, Ertrag/Aufwand - Ordentliche Aufwendungen, nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0057/2019 ab. 

TOP 5.2.2.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36101 Tagespflege
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0097/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der CDU-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36101 – Tagespflege, Ertrag/Aufwand - Ordentliche Aufwendungen, nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0097/2019 ab. 

TOP 5.2.3.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36101 Tagespflege
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0098/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 19 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Ratt, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der CDU-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36101 – Tagespflege, 
Ertrag/Aufwand - Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0098/2019 ab. 
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TOP 5.2.4.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36101 Tagespflege
Empfänger: Kinderladen initiative Hannover e. V.
(Drucks. Nr. H-0025/2019)

Mit 41 Stimmen gegen 19 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der Fraktion Die FRAKTION zum Teilhaushalt: 51,Jugend 
und Familie, Produkt: 36101 – Tagespflege, Empfänger: Kinderladen initiative,  
Hannover e.V. nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0025/2019 ab. 

TOP 5.2.5.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0104/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 19 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der CDU-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201, Kinder- und Jugendarbeit, 
Ertrag/Aufwand - Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0104/2019 ab. 

TOP 5.2.6.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit 
Empfänger: andersraum e, V.
(Drucks. Nr. H-0026/2019)

Mit 41 Stimmen gegen 19 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der Fraktion Die FRAKTION zum Teilhaushalt: 51 Jugend 
und Familie, Produkt: 36201 - Kinder- und Jugendarbeit, Empfänger: andersraum 
e,V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0026/2019 ab. 

TOP 5.2.7.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend und Familienberatung
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0102/2019)

Mit 39 Stimmen gegen 20 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der CDU-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36701 - Jugend und Familienberatung, Ertrag/Aufwand: Ordentliche 
Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0102/2019 ab. 
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TOP 5.2.8.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0103/2019)

Mit 38 Stimmen gegen 19 Stimmen und bei 3 Enthaltungen lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der CDU-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36701 - Jugend- und 
Familienberatung, Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut 
des Antrages aus Drucks. Nr. H-0103/2019 ab.

TOP 5.2.9.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung
Empfänger: Verein gegen sexuellen Missbrauch an Mädchen — Violetta
(Drucks. Nr. H-0023/2019)

Mit 39 Stimmen gegen 19 Stimmen und bei 2 Enthaltungen lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der Fraktion Die FRAKTION zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36701 - Jugend- und 
Familienberatung, Empfänger: Verein gegen sexuellen Missbrauch an Mädchen — 
Violetta, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0023/2019 ab. 

TOP 5.2.10.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: Stelle Stadtjugendpflege
(Drucks. Nr. H-0341/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 19 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36201 - Kinder- und Jugendarbeit, Ertrag/Aufwand: Stelle Stadtjugendpflege, nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0341/2019. 

TOP 5.2.11.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: 3.18 Butze 22
(Drucks. Nr. H-0335/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 17 Stimmen und bei 2 Enthaltungen beschloss der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der 
SPD, BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und 
Familie, Produkt: 36201 - Kinder- und Jugendarbeit, Ertrag/Aufwand: 3.18 Butze 
22, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0335/2019.
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TOP 5.2.12.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: 3.3 Lückekinder Oberstrolche
(Drucks. Nr. H-0336/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 19 Stimmen und bei 1 Enthaltung beschlossss der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der 
SPD, BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und 
Familie, Produkt: 36201 - Kinder- und Jugendarbeit, Ertrag/Aufwand: 3.3 
Lückekinder Oberstrolche, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0336/2019. 

TOP 5.2.13.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: 8.1.2. Leckerhaus
(Drucks. Nr. H-0337/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36201 - Kinder- und Jugendarbeit, Ertrag/Aufwand: 8.1.2. Leckerhaus, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0337/2019. 

TOP 5.2.14.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: 8.2. Zuwendungen zur allgemeinen Jugendförderung an 
Stadtjugendring und Verbände
(Drucks. Nr. H-0346/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36201 - Kinder- und Jugendarbeit, Ertrag/Aufwand: 8.2. Zuwendungen zur 
allgemeinen Jugendförderung an Stadtjugendring und Verbände- Neufassung, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0346/2019. 

TOP 5.2.15.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: Pos. NEU / Gleis D
(Drucks. Nr. H-0339/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36201 - Kinder- und Jugendarbeit, Ertrag/Aufwand: Pos. NEU / Gleis D, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0339/2019. 
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TOP 5.2.16.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: Pos. NEU / Märchenkoffer
(Drucks. Nr. H-0340/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36201 - Kinder- und Jugendarbeit, Ertrag/Aufwand: Pos. NEU / Märchenkoffer, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0340/2019. 

TOP 5.2.17.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: NEU Rahmenkonzept und Jugendbeteiligungsbüro
(Drucks. Nr. H-0363/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36201 - Kinder- und Jugendarbeit, Ertrag/Aufwand: NEU Rahmenkonzept und 
Jugendbeteiligungsbüro, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0363/2019. 

TOP 5.2.18.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: pos. NEU / Computence
(Drucks. Nr. H-0338/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 4 Enthaltungen beschloss der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der 
SPD, BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und 
Familie, Produkt: 36201 - Kinder- und Jugendarbeit, Ertrag/Aufwand: pos. NEU / 
Computence, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0338/2019.

TOP 5.2.19.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36301 Verwaltung der Jugendhilfe
Ertrag/Aufwand: Pos. 2-4. / Elterntreffs
(Drucks. Nr. H-0355/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36301 - Verwaltung der Jugendhilfe, Ertrag/Aufwand: Pos. 2-4. / Elterntreffs, nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0355/2019. 
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TOP 5.2.20.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36303 Jugendschutz
Ertrag/Aufwand: 4. Begleitetes Jugendwohnen
(Drucks. Nr. H-0343/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36303 – Jugendschutz, Ertrag/Aufwand: 4. Begleitetes Jugendwohnen, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0343/2019. 

TOP 5.2.21.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36501 Kindertagesbetreuung
Ertrag/Aufwand: Programm Gemeinsam Wachsen
(Drucks. Nr. H-0352/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36501 – Kindertagesbetreuung, Ertrag/Aufwand: Programm Gemeinsam Wachsen, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0352/2019. 

TOP 5.2.22.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36501 Kindertagesbetreuung
Ertrag/Aufwand: Programm Rucksack in der Kita
(Drucks. Nr. H-0353/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36501 – Kindertagesbetreuung, Ertrag/Aufwand: Programm Rucksack in der Kita, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0353/2019. 

TOP 5.2.23.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36501 Kindertagesbetreuung
Ertrag/Aufwand: Familienzentren
(Drucks. Nr. H-0350/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36501 – Kindertagesbetreuung, Ertrag/Aufwand: Familienzentren, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0350/2019. 
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TOP 5.2.24.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36501 Kindertagesbetreuung
Ertrag/Aufwand: Programm Stadtteilmütter-/-väter
(Drucks. Nr. H-0354/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36501 – Kindertagesbetreuung, Ertrag/Aufwand: Programm Stadtteilmütter-/-väter, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0354/2019. 

TOP 5.2.25.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36501 Kindertagesbetreuung
Ertrag/Aufwand: Fachberatung Familienzentren
(Drucks. Nr. H-0351/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36501 – Kindertagesbetreuung, Ertrag/Aufwand: Fachberatung Familienzentren, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0351/2019. 

TOP 5.2.26.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend und Familienberatung
Ertrag/Aufwand: 1.1 Familienbildungsstätte des DRK
1.2 Familienbildungsstätte AWO
1.4 Kath. Familienbildungsstätte
1.5 Evangelische Familienbildungsstätte
(Drucks. Nr. H-0356/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 18 Stimmen und bei 2 Entthaltungen beschloss der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der 
SPD, BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und 
Familie, Produkt: 36701 - Jugend und Familienberatung, Ertrag/Aufwand: 1.1 
Familienbildungsstätte des DRK, 1.2 Familienbildungsstätte AWO, 1.4 Kath. 
Familienbildungsstätte, 1.5 Evangelische Familienbildungsstätte, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0356/2019.
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TOP 5.2.27.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung
Ertrag/Aufwand: 2.2.4. Mädchenhaus Hannover e.V.
(Drucks. Nr. H-0358/2019)

Mit 42 Stimmen gegen 18 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36701 - Jugend- und Familienberatung, Ertrag/Aufwand: 2.2.4. Mädchenhaus 
Hannover e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0358/2019.

TOP 5.2.28.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung
Ertrag/Aufwand: 2.2.11. Waage
(Drucks. Nr. H-0345/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat, in Abwesenheit von 
Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 
36701 - Jugend- und Familienberatung, Ertrag/Aufwand: 2.2.11. Waage, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0345/2019. 

TOP 5.2.29.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung
Ertrag/Aufwand: Pos. NEU / SCHLAU Hannover e.V.
(Drucks. Nr. H-0359/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung beschloss der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den gemeinsamen Antrag der Fraktionen der 
SPD, BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN und der FDP zum Teilhaushalt: 51 Jugend und 
Familie, Produkt: 36701 - Jugend- und Familienberatung, Ertrag/Aufwand: Pos. 
NEU / SCHLAU Hannover e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0359/2019. 

TOP 5.3.
Abstimmung über die Anträge des Schul- und Bildungsausschusses

TOP 5.3.1.
Teilhaushalt: 15,18,20,23,40,41,50,51,52,57,61,66,67
Produkt: alle Produkte des Zuwendungsverzeichnisses 
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0057/2019)

Mit 39 Stimmen gegen 17 Stimmen und bei 4 Enthaltungen lehnte der Rat den 
Antrag der CDU-Fraktion zum Teilhaushalt: 
15,18,20,23,40,41,50,51,52,57,61,66,67, Produkt: alle Produkte des 
Zuwendungsverzeichnisses, Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen, nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0057/2019. 
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TOP 5.3.2.
Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 21102 Grundschulen, 21501 Realschulen, 21603 Oberschulen, 21702 
Gymnasien, 21802 IGS + Schulen m.bes. pädag. Profil, Förderschulen
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Auwendungen
(Drucks. Nr. H-0092/2019)

Mit 34 Stimmen gegen 25 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der CDU-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 40 Schule, Produkt: 21102 Grundschulen, 21501 Realschulen, 
21603 Oberschulen, 21702 Gymnasien, 21802 IGS + Schulen m.bes. pädag. Profil, 
Förderschulen, Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut 
des Antrages aus Drucks. Nr. H-0092/2019 ab.

TOP 5.3.3.
Teilhaushalt: 40 Schule
Investition: 24303903 Schulformübergreifende Maßnahmen, EDV-Anlagen
Ein-/Auszahlung: Auszahlungen für Investitionstätigkeit
(Drucks. Nr. H-0094/2019)

Mit 34 Stimmen gegen 24 Stimmen und bei 2 Enthaltungen lehnte der Rat den 
Antrag der CDU-Fraktion zum Teilhaushalt: 40 Schule, Investition: 24303903 - 
Schulformübergreifende Maßnahmen, EDV-Anlagen, Ein-/Auszahlung: 
Auszahlungen für Investitionstätigkeit, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0094/2019 ab. 

TOP 5.3.4.
Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24304 Schulformübergreifende Programme und Projekte  Bildungsbüro
(Drucks. Nr. H-0322/2019)

Mit 41 Stimmen gegen 18 Stimmen beschloss der Rat den gemeinsamen Antrag 
der Fraktionen der SPD, Bündnis 90/die Grünen und der FDP zum Teilhaushalt: 40 
Schule, Produkt: 24304 - Schulformübergreifende Programme und Projekte,  
Bildungsbüro, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0322/2019. 

TOP 5.3.5.
Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24303 Schulformübergreifende Maßnahmen; Freiluftschule Burg
(Drucks. Nr. H-0325/2019)

Mit 45 Stimmen gegen 15 Stimmen beschloss der Rat den gemeinsamen Antrag 
der Fraktionen der SPD, Bündnis 90/die Grünen und der FDP zum Teilhaushalt: 40 
Schule, Produkt: 24303 - Schulformübergreifende Maßnahmen, Freiluftschule Burg, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0325/2019.
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TOP 5.3.6.
Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24304 Schulformübergreifende Programme und Projekte
(Drucks. Nr. H-0326/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 15 Stimmen und bei 5 Enthaltungen beschloss der Rat den 
gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD, Bündnis 90/die Grünen und der FDP 
zum Teilhaushalt: 40 Schule, Produkt: 24304 - Schulformübergreifende Programme 
und Projekte, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0326/2019.40 
Stimmen dafür, 15 Stimmen dagegen, 5 Enthaltungen

TOP 5.3.7.
Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24303 Schulformübergereifende Maßnahmen
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0093/2019)

Mit 41 Stimmen gegen 19 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der CDU-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 40 Schule, Produkt: 24303 - Schulformübergreifende 
Maßnahmen, Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0093/2019 ab.

TOP 5.4.
Abstimmung über die neu eingebrachten Anträge der Fraktionen, der Gruppe sowie 
des Einzelvertreters

TOP 5.4.1.
Teilhaushalt 15, Büro Oberbürgermeister

Beigeordneter Hauptstein (AfD) führte aus, dass der Oberbürgermeister, vor dem 
Hintergrund der prekären Haushaltslage, mit guten Beispiel vorangehen und mit 
Signalwirkung an seine Mitarbeiter und Mitarbeiterinnen, im eigenen Ressort mit dem 
Sparen anfangen sollte. Im Jahr 2012 habe der Etat für Repräsentationsmittel bei ungefähr 
600.000 € gelegen. Heute betrage dieser 1,2 Mio. €. Ebenso nicht nachvollziehbar sei der 
hohe Aufwand von 2,2 Mio. € für den Bereich Presse und Öffentlichkeitsarbeit.

Ratsfrau Klingenburg-Pülm (Bündnis 90/Die Grünen) erklärte, dass man alle Anträge der 
AfD-Fraktion ablehnen werde, da der Fraktion der Bündnis 90/Die Grünen die Demokratie 
und der Minderheitenschutz am Herzen lägen. Die Anträge der Fraktion der AfD seien in 
den Fachausschüssen mit großen Mehrheiten abgelehnt worden, da es dieser lediglich um 
Zerstörung gehe und alles ihrem Weltbild nicht Entsprechende von der AfD abgelehnt, 
abgewertet und denunziert würde. Nachfolgend begründete Ratsfrau Klingenburg-Pülm die 
Anträge des Bündnisses aus SPD, FDP und Bündnis 90/Die Grünen unter anderen zu den 
Themen Gleichstellung, Migration, Integration und Diskriminierung. 
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Ratsfrau Steinhoff (Bündnis 90/Die Grünen) erläuterte, dass Gewalt an Frauen und Kindern 
leider immer noch an der Tagesordnung wären. Deshalb habe man Anträge zum Ausbau 
von Wohnraum in Frauenhäusern, zur Beratung und Begleitung in den Frauenhäusern und 
zur Unterstützung bei der Wohnungssuche in den Haushalt eingestellt. Darüber hinaus 
würden die Gleichstellungsbeauftragten der Landeshauptstadt Hannover und der Region 
Hannover zukünftig gemeinsam am Ausbau der Frauenwohnheimlandschaft arbeiten. 
Abschließend begründete Ratsfrau Steinhoff weitere, wichtige Anträge zum Bereich 
Gleichstellung.

Ratsfrau Dr. Carl (SPD) machte deutlich, dass die Haushaltsanträge der AfD-Fraktion für 
Spaltung, Verunglimpfung, Intoleranz und stereotype Machtstrukturen stünden. Ferner 
würden Ratsherr Braune und die Fraktion der AfD der Gleichstellung die Relevanz für einen 
eigenen Ausschuss sogar gänzlich absprechen. Es würde von einem künstlich aufgeblähten 
Bereich gesprochen und man betrachte die Gleichstellung der Geschlechter als ideologisch 
aufgebauschtes Scheinproblem. Ratsfrau Dr. Carl betonte, dass für die Slogans „Frauen an 
den Herd“ und „Flüchtlinge raus“ kein Platz in Hannover wäre. Ratsfrau Dr. Carl wies darauf 
hin, dass sich die Sozialdemokratinnen und Sozialdemokraten schon seit über Einhundert 
Jahren für die Verwirklichung von Frauenrechten einsetzen würden. Zum Abschluss 
monierte Ratsfrau Dr. Carl, dass die Fraktion der AfD und Ratsherr Wruck in ihren Anträgen 
und Wortbeiträgen bewusst und ausschließlich das grammatische Maskulinum verwenden 
würden und ging auf die Anträge zur Gleichstellung teilweise detailliert ein. 

Ratsherr Hirche (AfD) entgegnete, dass es die wirtschaftlichen Verhältnisse überhaupt nicht 
mehr zulassen würden, dass Frauen Zuhause am Herd blieben, da das Einkommen eines 
Alleinverdieners nicht mehr ausreichen würde, um eine Familie ernähren zu können. 
Darüber hinaus sollten die Mehrheitsfraktionen einmal ihre Überlegungen dahin gehend 
führen, dass jeder Vierte in Hannover in Armut leben würde. 

Ratsherr Böning (DIE HANNOVERANER) erörterte, dass unter der Vielzahl der Anträge der 
AfD-Fraktion auch sinnvolle, wie z.B. die Kürzung der Mittel für das Büro Oberbürgermeister 
oder die Streichung der Mittel für das UJZ Kornstraße, wären. Allerdings seien die radikalen 
Streichungen von Zuwendungen an Vereine, Verbände, Migrantenorganisationen, Kirchen-, 
Kunst- und Seniorenprojekten nicht zu vertreten, da eine maßvolle Kürzung in diesen 
Bereichen dienlicher wären. Ratsherr Böning unterstrich, dass er persönlich die Anträge zur 
radikalen Streichung der Mittel für die Seniorenarbeit oder den Behindertensport sowie für 
die Kulturhauptstadtbewerbung nicht nachvollziehen und somit nur ablehnen könne. 
Ratsherr Böning bekräftigte, dass er die Anträge ausschließlich dem Inhalt nach annehmen, 
ablehnen bzw. sich zu diesen enthalten würde.

Beigeordneter Hauptstein (AfD) kritisierte die pauschale Diffamierung der Fraktion der AfD 
und der damit einhergehenden Ablehnung aller Anträge. Man werde weiterhin zu allen 
Teilbereichen argumentieren sowie die eigenen Standpunkte formulieren und sei darüber 
hinaus der Ansicht, dass eine tatsächliche Auseinandersetzung mit den Haushaltsanträgen 
eine sehr viel positivere Außenwirkung für die sogenannten Altparteien haben würde. 
Nachfolgend ging Beigeordneter Hauptstein auf das Thema Gleichstellung sowie den 
sinnfreien Umgang mit Statistiken und Quoten ein und unterstrich, dass die Gleichstellung 
längst Einzug in die Gesellschaft genommen habe und dass viele Aktionen der 
Gleichstellungsbewegung höchstens an Arbeitsbeschaffungsmaßnahmen erinnerten oder 
dem Erhalt der eigenen Position dienlich wären. 

Ratsherr Wruck (DIE HANNOVERANER) stellte klar, dass es nicht zwingend Ausdruck 
einer ständig propagierten, hochtragenden Toleranz sei, wenn man anderen Menschen 
unaufhörlich vorschreiben wolle, welches grammatische Genus dieser zu verwenden habe.
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Beigeordnete Kastning (SPD) bat darum, dass die Fraktion der AfD nicht suggerieren möge, 
dass sich das Ampel-Bündnis nicht mit dem Sachverhalt zu den Haushaltsanträgen 
auseinandersetze. Denn in den Sitzungen der Fachausschüsse sei man auf die Anträge 
detailliert eingegangen und habe zum Teil ausführliche Debatten darüber geführt. Zudem 
sei es ein Merkmal der Demokratie politische Einstellung und Ausdruck formulieren zu 
dürfen. Beigeordnete Kastning wies konkret zum Antrag zur Kürzung der Mittel für den 
Bereich Presse- und Öffentlichkeitsarbeit darauf hin, dass eine Kommune in der 
Größenordnung Hannovers, mit der entsprechenden Einwohnerzahl eine unglaubliche 
Anzahl von Informationen in die Stadtgesellschaft sowie an die Mitarbeiterinnen und 
Mitarbeiter zu kommunizieren habe. Ferner sei in ausführlichen Debatten darauf verwiesen 
worden, dass die Einführung neuer, moderner Medien vorbereitet würde und dass dafür 
Mittel in den Haushalt eingestellt würden. Deshalb lehne die Fraktion der SPD diesen 
Antrag in der Sache ab. Beigeordnete Kastning  stellte klar, dass der Bereich Gleichstellung 
nichts damit zu tun habe, das alles gleich gemacht  oder für die Frauen eine Quote von 
exakt 50 % erreicht werden solle. Es gehe um gleiche Möglichkeiten und Chancen, um 
Sozialpolitik, Vorsorge und dass Erreichen von Positionen und Gehältern. Es gehe nicht 
darum jemandem ein Familienmodell aufzuzwingen, was dieser überhaupt nicht wolle. Die 
Politik und die „Altparteien“ hätten auf diesem Gebiet in den kommunalen, Landes-, Bundes 
und Europäischen Parlamenten sowie den Wirtschaftsunternehmen, Aufsichtsräten und 
Vorständen viel erreicht. Allerdings gäbe es noch jede Menge Barrieren und vor allem 
„Schranken im Kopf“, sodass auf die politischen Gremien und die 
Gleichstellungsbeauftragten noch viel Arbeit zukommen würde. 
Ratsherr Klippert (Die FRAKTION) sagte, dass man mindestens noch so lange eine 
Gleichstellungsbeauftragte behalten müsste, bis Ratsmitglieder wie Beigeordneter 
Hauptstein im Rat der Stadt vertreten wären. Ferner schlug Ratsherr Klippert vor, dass bei 
der Stadtverwaltung in den kommenden zehn Jahren ausschließlich das generische 
Femininum benutzt werden sollte. Zudem sei er dafür, dass das Schützenfest abgeschafft 
würde.

Ratsherr Karger (AfD) stellte klar, dass im Programm der AfD weder Parolen wie „Frauen 
an den Herd“ noch Flüchtlinge raus“ verankert wären. Es sei vielmehr so, dass Frauen den 
freien Willen haben sollten einen Beruf zu erlernen oder Karriere machen zu wollen oder 
aber sich als Familienmanagerin ganz dem Wohle der Familie widmen wolle. Die 
Flüchtlingsthematik sei hingegen differenzierter zu betrachten. Denn Fakt sei, dass es 
ungefähr 1.000 Menschen ohne Aufenthaltstitel in Hannover gäbe. Zudem seien diejenigen 
abzulehnen, die keinerlei Integrationswillen zeigen würden. Ratsherr Karger betonte, dass 
die AfD-Fraktion für den Schutz von Geflüchteten eintreten würden. Allerdings nur wenn 
diese den Schutz tatsächlich benötigen würden.

Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) erläuterte, dass die Gruppe 
DIE LINKE & PIRATEN den Haushaltsbegleitantrag in das Verfahren gegeben habe, 
wonach der Teilhaushalt Büro Oberbürgermeister als wesentliches Produkt deklariert 
werden sollte. 

Ratsherr Hirche (AfD) bat darum, dass die schulmeisterlichen Belehrungen an die 
AfD-Fraktion eingestellt werden mögen. 
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TOP 5.4.1.1.
Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 11102 Repräsentation
(Drucks. Nr. H-0585/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 7 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister, Produkt: 11102 – Repräsentation, nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0585/2019 ab. 

TOP 5.4.1.2.
Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 11104 Presse- und Öffentlichkeitsarbeit
(Drucks. Nr. H-0586/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister, Produkt: 11104 - 
Presse- und Öffentlichkeitsarbeit, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0586/2019 ab. 

TOP 5.4.1.3.
Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 11140 Gleichstellungsangelegenheiten
(Drucks. Nr. H-0588/2019)

Mit 55 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister, Produkt: 11140 – 
Gleichstellungsangelegenheiten, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0588/2019 ab.

TOP 5.4.1.4.
Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 11140 Gleichstellungsangelegenheiten
(Drucks. Nr. H-0587/2019)

Beigeordneter Hauptstein (AfD) wies darauf hin, dass der Verein Kargah e.V. auf seiner 
Internetseite damit werbe, dass man Menschen, deren Asylanträge gesetzmäßig abgelehnt 
worden wären und die ohne gültige Papiere in Deutschland lebten, dabei helfen würde eine 
Rückführung in ihre Herkunftsländer zu verhindern. Im Prinzip arbeite der Verein mit den 
erhaltenen Steuergeldern gegen den deutschen Staat. Beigeordneter Hauptstein erklärte, 
dass die Fraktion der AfD eine namentliche Abstimmung beantrage, um in der Öffentlichkeit 
aufzeigen zu können, wer derartige Projekte unterstütze.

Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) betonte, dass Kargah eine 
tolle Arbeit abliefern würde und dass genau solche zivilgesellschaftlichen Organisationen 
vor 1933 gefehlt hätten. Beigeordneter Machentanz erklärte, dass die Gruppe DIE LINKE & 
PIRATEN den vorliegenden Antrag ablehnen würde. 
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Namentliche Abstimmung:
Ratsherr Albrecht (CDU) Nein, 
Ratsherr Alter (SPD) Nein, 
Ratsherr Bindert (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Bingemer (FDP) Nein, 
Ratsherr Böning (DIE HANNOVERANER) Enthaltung, 
Ratsherr Borstelmann (CDU) Nein, 
Ratsfrau Dr. Carl (SPD) Nein, 
Ratsfrau Dr. Clausen-Muradian (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Döring (FDP) Nein, 
Ratsherr Drenske (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Emmelmann (CDU) Nein, 
Ratsherr Engelke (FDP)  Nein, 
Ratsfrau Falke (LINKE & PIRATEN) Nein, 
Ratsherr Finck (SPD) Nein, 
Ratsherr Förste (Die FRAKTION) Nein, 
Ratsfrau Gamoori (SPD) Nein, 
Ratsherr Dr. Gardemin (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Gast (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Gill (SPD) Nein, 
Beigeordneter Hauptstein (AfD) Ja, 
Ratsherr Hellmann (CDU) Nein, 
Bürgermeister Hermann (SPD) Nein, 
Ratsherr Hirche (AfD) Ja, 
Ratsherr Hofmann (SPD) Nein, 
Ratsfrau Iri (SPD) Nein, 
Ratsherr Jacobs (AfD) Ja, 
Ratsfrau Jeschke (CDU) Nein, 
Ratsherr Karger (AfD) Ja, 
Beigeordnete Kastning (SPD) Nein, 
Ratsherr Kelich (SPD) Nein, 
Ratsfrau Keller (SPD) Nein, 
Ratsherr Klapproth (CDU) Nein, 
Ratsfrau Klebe-Politze (SPD) Nein, 
Ratsfrau Klingenburg-Pülm (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Klippert (Die FRAKTION) Nein, 
Bürgermeisterin Kramarek (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Kreisz (SPD) Nein, 
Ratsherr Küßner (CDU) Nein, 
Ratsfrau Langensiepen (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Beigeordneter Machentanz (LINKE & PIRATEN) Nein, 
Beigeordnete Dr. Markowis (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Markurth (SPD) Nein, 
Ratsherr Marski (CDU) Nein, 
Ratsherr Dr. Menge (SPD) Nein, 
Ratsherr Nicholls (SPD) Nein, 
Ratsherr Oppelt (CDU) Nein, 
Ratsfrau Pluskota (SPD) Nein, 
Ratsherr Pohl (CDU) Nein, 
Ratsherr Prieß (AfD) Ja, 
Ratsfrau Ranke-Heck (SPD) Nein, 
Oberbürgermeister Schostok (SPD) Nein, 
Beigeordneter Seidel (CDU) Nein, 
Beigeordnete Seitz (CDU) Nein, 
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Ratsherr Semper (CDU Nein, 
Ratsherr Spiegelhauer) (SPD Nein, 
Ratsfrau Steinhoff (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Wiechert (CDU) Nein, 
Ratsherr Wolf (LINKE & PIRATEN) Nein, 
Ratsherr Wruck (DIE HANNOVERANER) Ja, 
Beigeordnete Zaman (SPD) Nein, 
Ratsherr Zingler (LINKE & PIRATEN) Nein. 

Mit 54 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister, Produkt: 11140 – 
Gleichstellungsangelegenheiten, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0587/2019 ab. 

TOP 5.4.1.5.
Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 57502 Veranstaltungsmanagement
Ertrag/Aufwand: Verein Hannoversches Schützenfest e.V.
(Drucks. Nr. H-0570/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 2 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die 
FRAKTION zum Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister, Produkt: 57502 – 
Veranstaltungsmanagement, Ertrag/Aufwand: Verein Hannoversches Schützenfest 
e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0570/2019 ab.

TOP 5.4.1.6.
Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 57502 Veranstaltungsmanagement
Ertrag/Aufwand: Verein Hannoversches Schützenfest e.V.
(Drucks. Nr. H-0569/2019)

Gegen 2 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die FRAKTION zum 
Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister, Produkt: 57502 – 
Veranstaltungsmanagement, Ertrag/Aufwand: Verein Hannoversches Schützenfest 
e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0569/2019 ab.

TOP 5.4.1.7.
Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister
Produkt: 11102,11103,11104,11138,11140,12210,26104,57502 - Wesentliches Produkt
(Drucks. Nr. H-0700/2019)

Gegen 3 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & PIRATEN zum 
Teilhaushalt: 15 Büro Oberbürgermeister, Produkt: 11102, 11103, 11104, 11138, 
11140, 12210, 26104, 57502 - Wesentliches Produkt, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0700/2019 ab.
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TOP 5.4.2.
Teilhaushalt 18, Personal und Organisation

Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) sagte, dass die Gruppe DIE 
LINKE & PIRATEN zum einen die Informations- und Kommunikationssysteme neu verteilen 
und zum zweiten die Gebäudereinigung rekommunalisieren wolle.

Ratsherr Gill (SPD) wies darauf hin, dass man vor einigen Jahren einen Prüfauftrag zur 
Rekommunalisierung der Reinigungskräfte in das Verfahren gegeben habe, dass dieser 
weiterhin Gültigkeit habe und dass man deshalb den Antrag der Gruppe DIE LINKE & 
PIRATEN ablehnen würde. Ferner werde man den Antrag zum Bezirksratsportal ablehnen, 
da ansonsten einige Bezirksratsmitglieder mit zwei Endgeräten in die Sitzungen gehen 
müssten.

Ratsfrau Langensiepen (Bündnis 90/Die Grünen) führte aus, dass das Bündnis aus SPD, 
FDP und Bündnis 90/Die Grünen einen Prüfauftrag zur ergänzenden, tarifrechtlichen 
Beschäftigung von städtischen Reinigungskräften in den Schulmensen in das Verfahren 
gegeben habe, dass man sich über die Zuwendung an das Projekt Tanzmenschen freue 
und der Einrichtung des queeren Jugendzentrums entgegenfiebere.

Ratsherr Pohl (CDU) erklärte, dass sich auch die Fraktion der CDU über die Einrichtung des 
queeren Jugendzentrums freuen würde. Allerdings sei nicht zu verstehen, warum das 
Bündnis aus SPD, Bündnis 90/Die Grünen und FDP keinen gemeinsamen Antrag mit der 
CDU habe abstimmen können und warum das Jugendzentrum zudem auf zwei 
Finanzstellen verteilt werden musste.

Beigeordneter Hauptstein (AfD) machte deutlich, dass die Einwanderer aus dem 
asiatischen, südosteuropäischen und vor allem dem russischen Raum aufgezeigt hätten, 
dass Integration in erster Linie vom Migranten selbst ausgehen müsse. Deshalb habe die 
Fraktion der AfD einen Antrag zur Streichung der Mittel für die Integrationsbeiräte in den 
Stadtbezirksräten in das Verfahren gegeben. Beigeordneter Hauptstein konstatierte, dass 
die Einrichtung eines Queeren Jugendzentrums doch eigentlich gegen die Weltanschauung 
der Grünen, nämlich jeden gleich zu behandeln, arbeiten würde. Zudem sei die Fraktion der 
AfD gegen das ständige Einrichten von neuen Beratungsstellen. Denn auch Schwule, 
Lesben, Transvestiten oder Diverse würden am liebsten so wie jeder andere auch leben und 
ihre Steuergelder in wichtigere Maßnahmen untergebracht wissen. 

Ratsfrau Gamoori (SPD) erklärte, dass es Dank der Demokratie möglich sei, dass man die 
Unterschiede der Fraktion der AfD zu den anderen Fraktionen sowie der Gruppe im Rat 
aufzeigen könnte.

TOP 5.4.2.1.
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11109 Information- und Kommunikationssysteme, Ausstattung der 
Mitglieder der Stadtbezirksräte mit Tablet-Computern
(Drucks. Nr. H-0701/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 2 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation, Produkt: 11109 - 
Informations- und Kommunikationssysteme, Ausstattung der Mitglieder der 
Stadtbezirksräte mit Tablet-Computern, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0701/2019 ab. 
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TOP 5.4.2.2.
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11111 Angelegenheiten der Stadtbezirke
(Drucks. Nr. H-0589/2019)

Mit 49 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation, Produkt: 11111 - 
Angelegenheiten der Stadtbezirke, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. 
Nr. H-0589/2019 ab. 

TOP 5.4.2.3.
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11111 Angelegenheiten der Stadtbezirksräte, (Wieder-)Aufstockung der 
Mittel der Stadtbezirksräte
(Drucks. Nr. H-0702/2019)

Mit 56 Stimmen gegen 2 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation, Produkt: 11111 - 
Angelegenheiten der Stadtbezirksräte, (Wieder-)Aufstockung der Mittel der 
Stadtbezirksräte, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0702/2019 
ab. 

TOP 5.4.2.4.
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11112 Gebäudereinigung, Komplette Rekommunalisierung der 
Reinigungsdienstleistungen in städtischen Gebäuden
(Drucks. Nr. H-0703/2019)

Mit 52 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation, Produkt: 11112 - 
Gebäudereinigung, Komplette Rekommunalisierung der 
Reinigungsdienstleistungen in städtischen Gebäuden, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0703/2019 ab.

TOP 5.4.2.5.
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11114 Zenrale Dienstleistungen, Beratungsstelle Osterstraße
(Drucks. Nr. H-0591/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation, Produkt: 11114 Zentrale 
Dienstleistungen, Beratungsstelle Osterstraße, nach dem Wortlaut des Antrages 
aus Drucks. Nr. H-0591/2019 ab.
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TOP 5.4.2.6.
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11114 Zentrale Dienstleistungen, CSD
(Drucks. Nr. H-0593/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation, Produkt: 11114 - Zentrale 
Dienstleistungen, CSD, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0593/2019 ab.

TOP 5.4.2.7.
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11114 Zentrale Dienstleistungen, Vielfaltzentrale
(Drucks. Nr. H-0590/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation, Produkt: 11114 - Zentrale 
Dienstleistungen, Vielfaltzentrale, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0590/2019 ab.

TOP 5.4.2.8.
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11114 Zentrale Dienstleitungen, SchLAU Hannover e.V. 
(Drucks. Nr. H-0592/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation, Produkt: 11114 - Zentrale 
Dienstleistungen, SchLAU Hannover e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0592/2019 ab. 

TOP 5.4.2.9.
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: 11111 Angelegenheiten der Stadtbezirke
Ertrag/Aufwand: Stadtbezirke (diverse)
(Drucks. Nr. H-0571/2019)

Mit 58 Stimmen gegen 2 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die 
FRAKTION zum Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation, Produkt: 11111 - 
Angelegenheiten der Stadtbezirke, Ertrag/Aufwand: Stadtbezirke (diverse), nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0571/2019 ab.

TOP 5.4.2.10.
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: Abschaffung der Bezirksräte
(Drucks. Nr. H-0583/2019)

Mit 58 Stimmen gegen 2 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die 
FRAKTION zum Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation, Produkt: Abschaffung 
der Bezirksräte, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0583/2019 ab.
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TOP 5.4.2.11.
Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation
Produkt: Einrichtung eines "Härkefall-Fonds" für suspendierte und hochgelobte 
Beamte
(Drucks. Nr. H-0577/2019)

Mit 58 Stimmen gegen 2 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die 
FRAKTION zum Teilhaushalt: 18 Personal und Organisation, Produkt: Einrichtung 
eines "Härkefall-Fonds" für suspendierte und hochgelobte Beamte, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0577/2019 ab.

TOP 5.4.3.
Teilhaushalt 19, Gebäudemanagement

Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) führte aus, dass die Gruppe 
DIE LINKE & PIRATEN den Antrag zur Sanierung des Freizeitheims Linden in das 
Verfahren gäbe, damit dem Vorhaben Linden als Weltkulturerbe auszuzeichnen dann nichts 
mehr im Wege stünde.

TOP 5.4.3.1.
Teilhaushalt: 19 Gebäudemanagement
Produkt: 11118 Gebäudemanagement 
(Drucks. Nr. H-0594/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 19 Gebäudemanagement, Produkt: 11118 – 
Gebäudemanagement, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0594/2019 ab. 

TOP 5.4.4.
Teilhaushalt: 19 Gebäudemanagement
Produkt: 11118 Freizeitheim Linden, Sanierung - Entwicklung eines 
Sanierungskonzeptes
(Drucks. Nr. H-0704/2019)

Mit 55 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 19 Gebäudemanagement, Produkt: 11118 - 
Freizeitheim Linden, Sanierung - Entwicklung eines Sanierungskonzeptes, nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0704/2019 ab.
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TOP 5.4.5.
Teilhaushalt: 19 Gebäudemanagement
Produkt: 11118 Gebäudemanagement, Energetische und Grund-Sanierung des 
Spielhauses im Spielpark Roderbruch
(Drucks. Nr. H-0705/2019)

Mit 55 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 19 Gebäudemanagement, Produkt: 11118 - 
Gebäudemanagement, Energetische und Grund-Sanierung des Spielhauses im 
Spielpark Roderbruch, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0705/2019 ab.

TOP 5.4.6.
Teilhaushalt: 19 Gebäudemanagement
Investition: Neuinvestition von 30 Mio. € für den Neubau einer sechszügigen IGS in 
Linden /Hannover für den Haushalt 2019/2020 
(Drucks. Nr. H-0001/2019)

Bei 4 Enthaltungen lehnte der Rat den Antrag des Ratsherrn Tobias Braune zum 
Teilhaushalt: 19 Gebäudemanagement, Investition: Neuinvestition von 30 Mio. € für 
den Neubau einer sechszügigen IGS in Linden /Hannover für den Haushalt 
2019/2020, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0001/2019 ab.

TOP 5.4.7.
Teilhaushalt 20, Finanzen

Ratsherr Dr. Menge (SPD) erläuterte die Auffassung des Bündnisses aus Bündnis 90/Die 
Grünen, FDP und SPD zu den Themen Dynamisierung der Personalkosten bei den freien 
Trägern, Gewinnausschüttung Hanova und Hannover sauber und erklärte, dass man den 
Anträgen der Gruppe DIE LINKE & PIRATEN sowie der CDU-Fraktion diesbezüglich nicht 
zustimmen könnte. 

Ratsfrau Steinhoff (Bündnis 90/Die Grünen) erläuterte, dass die Dynamisierung der 
Zuwendungen ein besonders wichtiges Thema sei, da eine weltoffene, wachsende Stadt 
neben einer leistungsstarken Verwaltung ebenso bürgerschaftliches Engagement, 
Zivilgesellschaft, Vereine und Verbände zur Unterstützung bei den vielfältigen Aufgaben 
einer Kommune benötigen würde.  

Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) betonte, dass zu Zeiten von 
Obdachlosigkeit und Wohnungsnot eine Entziehung von 20 Mio. € bei der hanova Wohnen 
nicht vertretbar sei und gab Ergänzungen zu den Anträgen der Gruppe DIE LINKE & 
PIRATEN ab.  

Beigeordnete Seitz (CDU) machte deutlich, dass eine Dynamisierung der 
Personalaufwendungen bei den freien Trägern nicht das optimale Verfahren wäre. Die 
Fraktion der CDU sei vielmehr der Ansicht, dass auf Antrag und dem Nachweis eines 
Bedarfs eine Erhöhung der Zuwendung erfolgen sollte. Eine Optimierung des Controllings 
im Zuwendungsverzeichnis sei zwingend erforderlich. Im Weiteren ging Beigeordnete Seitz 
auf die Bereiche Hannover sauber und den Ordnungsdienst ein.

Ratsherr Förste (Die FRAKTION) begründete die Anträge der Fraktion Die FRAKTION.
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Beigeordnete Kastning (SPD) stellte klar, das im Jahr 2019 eine 1,5 prozentige Erhöhung 
zur Verfügung gestellt würde, um dem Rat auf Basis dieser eine Vorlage der Verwaltung 
eine Beschlussfassung vorlegen zu können. Zudem sei die Entnahme bei der hanova 
Wohnen auf einen Ratsbeschluss zurückzuführen. Ein Teil des Gewinns würde im 
Unternehmen verbleiben, um damit die Eigenkapitalbasis für die 
Finanzierungsmöglichkeiten für den Wohnungsbau der hanova Wohnen zu stärken. Ein Teil 
würde in den städtischen Haushalt gehen, so wie es ursprünglich vor neun Jahren einmal 
gedacht gewesen wäre.  

Ratsherr Bingemer (FDP) wies darauf hin, dass man im vorigen Doppelhaushalt ein 
Zuwendungscontrolling implementiert habe und dass die Fraktion der FDP deshalb einer 
Dynamisierung zustimmen könnte. Zudem sei man schon immer dafür gewesen, eine 
Trägervielfalt in Hannover zu unterstützen, wenn es darum gehe Aufgaben an qualifizierte 
Vereine, Verbände etc. zu übertragen. Ferner erklärte Ratsherr Bingemer zur 
Gewinnausschüttung, dass sich die Freien Demokaten an Verträge und damit verbundene 
Ratsbeschlüsse halten würden.

TOP 5.4.7.1.
Teilhaushalt: 20 Finanzen
Produkt: Ausweisung einer Steueroase für Briefkastenfirmen auf dem Schützenplatz
(Drucks. Nr. H-0578/2019)

Gegen 2 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die FRAKTION zum 
Teilhaushalt: 20 Finanzen, Produkt: Ausweisung einer Steueroase für 
Briefkastenfirmen auf dem Schützenplatz, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0578/2019 ab. 

TOP 5.4.7.2.
Teilhaushalt: 20 Finanzen
Produkt: Zurücknahme HSK-Beschluss Bürgerhaus Misburg
(Drucks. Nr. H-0706/2019)

Mit 39 Stimmen gegen 19 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zumTeilhaushalt: 20 Finanzen, Produkt: Zurücknahme HSK-Beschluss - 
Bürgerhaus Misburg, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0706/2019 ab. 

TOP 5.4.7.3.
Teilhaushalt: 20 Finanzen
Produkt: Ruhende HSK-Maßnahmen
(Drucks. Nr. H-0707/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 7 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 20 Finanzen, Produkt: Ruhende HSK-Maßnahmen, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0707/2019 ab. 
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TOP 5.4.7.4.
Teilhaushalt: 20 Finanzen
Produkt: Regelmäßige Anpassung der Personalkosten-Zuwendungen entsprechend 
der Tarifabschlüsse
(Drucks. Nr. H-0708/2019)

Gegen 4 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & PIRATEN zum 
Teilhaushalt: 20 Finanzen, Produkt: Regelmäßige Anpassung der Personalkosten - 
Zuwendungen entsprechend der Tarifabschlüsse, nach dem Wortlaut des Antrages 
aus Drucks. Nr. H-0708/2019 ab. 

TOP 5.4.7.5.
Teilhaushalt: 20 Finanzen
Produkt: 54501 Straßenreinigung
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0698/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 20 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der CDU-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 20 Finanzen, Produkt: 54501 – Straßenreinigung, 
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0698/2019 ab. 

TOP 5.4.7.6.
Teilhaushalt: 20 Finanzen
Produkt: 52220 Gewinnausschüttung hanova WOHNEN, Erhöhung der Kapitaldecke
(Drucks. Nr. H-0709/2019)

Mit 56 Stimmen gegen 4 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 20 Finanzen, Produkt: 52220 - Gewinnausschüttung 
hanova WOHNEN, Erhöhung der Kapitaldecke, nach dem Wortlaut des Antrages 
aus Drucks. Nr. H-0709/2019 ab. 

TOP 5.4.8.
Teilhaushalt 23, Wirtschaft

Ratsherr Spiegelhauer (SPD) formulierte die wirtschaftsrelevanten Haushaltsanträge des 
Bündnisses aus Bündnis 90/Die Grünen, FDP, und SPD zur Flächenentwicklung, zum 
Tagungs- und Kongressort Hannover sowie zur Stärkung der Stadtteilinfrastruktur und 
erläuterte, dass man gezielte Investitionen in die stätische Infrastruktur, im Besonderen in 
Bildungs- und Kultureinrichtungen, gewährleisten wolle. Dies würde mit Augenmaß und 
unter Beachtung einer gesamtstädtischen Finanzplanung erarbeitet. Das Bündnis stünde 
hinter der Investitionsoffensive der Kommune und würde damit nicht nur Hannover 
zukunftsfähig aufstellen, sondern damit auch den gesellschaftlichen Zusammenhalt der 
wachsenden Stadt sichern. 

Ratsherr Emmelmann (CDU) entgegnete, dass eine Förderung von Kleingewerbetreibenden 
in Höhe von 100.000 € bei 42.347 angemeldeten kleinen Unternehmen in Hannover eine 
Förderung in Höhe von 2,32 € pro Unternehmen ergäbe. Ferner sei mit dem Einsatz von 1,5 
Mio. € für den Ankauf von Immobilien, in einer aktuell andauernden Hochpreisphase, nicht 
viel zu bewegen. Ratsherr Emmelmann kritisierte die Einrichtung einer zusätzlichen 
Personalstelle für den Ankauf von Immobilien, da bereits ein kompletter Fachbereich 
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vorhanden sei, der sich mit dem Handeln von Immobilien beschäftigen würde. Ratsherr 
Emmelmann hob hervor, dass man den Blick auf die Zukunft richten und sich beispielsweise 
auch über Sanierungsstaus unterhalten müsste.

Ratsherr Döring (FDP) erwiderte, dass es intellektuell unredlich sei, wenn man die 100.000 
€ auf die über 42.000 Unternehmen umlegen würde. Denn dieser Antrag sei nur ein 
bescheidener Baustein unter ganz vielen anderen, um eine Neuansiedlung von 
Kleingewerbetreibenden befördern zu können. Ratsherr Döring machte deutlich, dass man 
sicherlich eine Mehrheit im Rat dafür finden würde, wenn adäquate Flächen im Umfang von 
12 Mio. € verfügbar wären. Ratsherr Döring stellte in Frage, dass der Verkauf von 
städtischen Flächen für die Errichtung einer neuen Zentrale der Continental AG und dem 
damit einhergehenden Verbleib des Unternehmens in Hannover, mit der Plünderung von 
städtischen Beständen tituliert werden könnte. 

Ratsfrau Dr. Clausen-Muradian (Bündnis 90/Die Grünen) unterstrich, dass man mit dem 
Ansiedlungsbonus die Ansiedlung von neuen Unternehmen in Hannover befördern wolle, 
verwies in Zusammenhang mit dem Mitteleinsatz für das Flächenmanagement auf die 
Verantwortung zur Gestaltung eines ausgeglichenen Haushalts und schloss sich im Übrigen 
den Ausführungen ihres Vorredners an. 

TOP 5.4.8.1.
Teilhaushalt: 23 Wirtschaft
Produkt: 57101 Wirtschaftsförderung Dritte
(Drucks. Nr. H-0595/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 23 Wirtschaft, Produkt: 57101 - Wirtschaftsförderung Dritte, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0595/2019 ab.

TOP 5.4.8.2.
Teilhaushalt: 23 Wirtschaft
Produkt: 57102 Wirtschaftsförderung
(Drucks. Nr. H-0596/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 23 Wirtschaft, Produkt: 57102 – Wirtschaftsförderung, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0596/2019 ab. 

TOP 5.4.8.3.
Teilhaushalt: 23 Wirtschaft
Investition: 11128001 (Modernisierung, Immobilienverk. Allg. Gruderwerb
Ein-/Auszahlung: 25 Erwerb von Grundstücken und Gebäuden
(Drucks. Nr. H-0560/2019)

Mit 42 Stimmen gegen 14 Stimmen und bei 4 Enthaltungen lehnte der Rat den 
Antrag der CDU-Fraktion zum Teilhaushalt: 23 Wirtschaft, Investition: 11128001 - 
Modernisierung, Immobilienverk., Allg. Grunderwerb, Ein-/Auszahlung: 25 Erwerb 
von Grundstücken und Gebäuden, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. 
Nr. H-0560/2019 ab. 
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TOP 5.4.8.4.
Teilhaushalt: 23 Wirtschaft
Produkt: 57102 Wirtschaftsförderung
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Erträge
(Drucks. Nr. H-0561/2019)

Mit 41 Stimmen gegen 18 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der CDU-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 23 Wirtschaft, Produkt: 57102 – Wirtschaftsförderung, 
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Erträge, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. 
Nr. H-0561/2019 ab. 

TOP 5.4.8.5.
Teilhaushalt: 23 Wirtschaft
Produkt: 57303 Marktwesen
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0562/2019)

Mit 45 Stimmen gegen 15 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der CDU-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 23 Wirtschaft, Produkt: 57303 – Marktwesen, Ertrag/Aufwand: 
Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0562/2019 ab. 

TOP 5.4.9.
Teilhaushalt 32, Öffentliche Ordnung

TOP 5.4.9.1.
Teilhaushalt: 32 Öffentliche Ordnung
Produkt: 12205 Ordnungsrechtsaufgaben
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0693/2019)

Mit 39 Stimmen gegen 15 Stimmen und bei 5 Enthaltungen lehnte der Rat den 
Antrag der CDU-Fraktion zum Teilhaushalt: 32 Öffentliche Ordnung, Produkt: 
12205 – Ordnungsrechtsaufgaben, Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0693/2019 ab. 

TOP 5.4.10.
Teilhaushalt 37, Feuerwehr

Beigeordneter Hauptstein (AfD) sagte, dass er sich im Sinne der Demokratie und des 
Pluralismus darauf freue, dass man sich gemeinsam auf die Annahme des nachfolgenden 
Antrages sachthemenbezogen verständigen würde.   

Ratsherr Pohl (CDU) erklärte, dass sich die Fraktion der CDU vergewissert habe, dass die 
im Organisations- und Personalausschuss genehmigte Drohne für die Feuerwehr in den 
Haushalt eingepflegt worden wäre und dass man deshalb dem nachfolgenden Antrag nicht 
zustimmen könne, da die CDU-Fraktion nicht bereit sei Mittel für eine zweite Drohne in den 
Haushalt einzustellen. 
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TOP 5.4.10.1.
Teilhaushalt: 37 Feuerwehr
Produkt: 12602 Gefahrenabwehr
(Drucks. Nr. H-0691/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 7 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 37 Feuerwehr, Produkt: 12602 – Gefahrenabwehr, nach dem Wortlaut 
des Antrages aus Drucks. Nr. H-0691/2019 ab. 

TOP 5.4.11.
Teilhaushalt 40, Schule

Beigeordneter Hauptstein (AfD) führte aus, dass es nicht sein könnte, dass immer mehr 
Integrierte Gesamtschulen errichtet, die Förderschulen Lernen abgeschafft und ein riesen 
Inklusionschaos angerichtet würde, um dann feststellen zu müssen, dass das 
Bildungsniveau immer weiter absinke. Im Weiteren stellte Beigeordneter Hauptstein den 
Antrag der AfD-Fraktion zur Lehrmittelfreiheit vor. 

Ratsfrau Klingenburg-Pülm (Bündnis 90/Die Grünen) machte deutlich, dass die 
Förderschule Lernen nun wirklich nicht das sei, was die Eltern für ihre Kinder begeistert 
angewählt hätten. Darüber hinaus sollte man allen Kindern die Möglichkeit eröffnen mit 
ihren Freunden zusammen eine Schule in ihrem Schulbezirk besuchen zu dürfen. Denn das 
bisschen an zusätzlicher Förderung könnte auch an den anderen Schulen geleistet werden. 
Abgesehen davon bestünde weltweit durch die Vereinbarung der UNESCO die 
Übereinkunft, dass Bildung hochwertig, chancengerecht, inklusiv und nachhaltig sein sollte. 
Anschließend begründete Ratsfrau Klingenburg-Pülm die Haushaltsanträge zur 
Freiluftschule Burg, zur Inklusion, zu den Integrierten Gesamtschulen / Schulen mit 
besonderen pädagogischen Herausforderungen und zum Bildungsbüro und bekräftigte, 
dass Bildung hochwertig, chancengerecht, inklusiv und nachhaltig sein sollte und dass man 
dem, mit den Anträgen von Rot-Gelb-Grün, ein Stückchen nähergekommen sei. 

Ratsherr Hirche (AfD) bat um eine namentliche Abstimmung.

Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) bemerkte, dass das H1 
Fernsehen, auch ohne namentliche Abstimmung, das Abstimmverhalten der Ratsmitglieder 
sehr gut dokumentieren könnte. 

Ratsherr Wolf (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) stellte die Haushaltsanträge der Gruppe 
DIE LINKE & PIRATEN zu Produktionsküchen in Schulen, zu einer Beteiligungsstelle in 
Schulen und zum Bildungsbüro vor.

Ratsherr Borstelmann (CDU) führte aus, dass die Schulgebäude zunächst einmal in den 
Zustand versetzt werden müssten, dass Räume in ausreichender Menge, auch in Hinblick 
auf G9, vorhanden wären, dass die Gebäude, im Besonderen die Toiletten, saniert wären 
und dass ferner eine digitale Infrastruktur vorhanden wäre, sodass in den Schulen 
vernünftig unterrichtet werden könnte. Ratsherr Borstelmann betonte, dass die Fraktion der 
CDU keine kleinen Anträge, sondern vielmehr ein Gesamtpaket zur Verbesserung der 
Infrastruktur an den Schulen in den Haushalt einbringen würde. 

Ratsherr Bingemer (FDP) wies darauf hin, dass man ein Gesamtpaket zur Sanierung der 
Schultoiletten in Höhe von 24,5 Mio. € bereitgestellt habe. Investiv habe man das 18. 
Gymnasium für Hannover angeschoben und perspektivisch wolle man diejenigen Schulen 
mit besonderen Herausforderungen in Brennpunktgebieten unterstützen.
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Ratsfrau Gamoori (SPD) erläuterte, dass man mit dem Konzept zur Unterstützung von 
Schulen mit besonderen Herausforderungen 8 Schulen in Hannover helfen wolle. Man habe 
in diesem Zusammenhang einen Fördertopf für interkulturelle Zusammenarbeit eingerichtet. 
Man würde die Digitalisierung an den Schulen in Anlehnung an den 
Medienentwicklungsplan vorantreiben. Zudem würde man die Integrierten Gesamtschulen 
mit der Schaffung von zwei Oberstufen und einer konzeptionellen Stärkung der 
Primarstufen besonders unterstützen. Ratsfrau Gamoori sagte, dass das gemeinsam mit 
der Region Hannover eingerichtete Bildungsbüro im Besonderen für Kinder aus 
zugewanderten Familien einen hohen Stellenwert habe. 

TOP 5.4.11.1.
Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24303 Schulformübergreifende Maßnahmen
(Drucks. Nr. H-0597/2019)

Namentliche Abstimmung:
Ratsherr Albrecht (CDU) Nein, 
Ratsherr Alter (SPD) Nein, 
Ratsherr Bindert (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Bingemer (FDP) Nein, 
Ratsherr Böning (DIE HANNOVERANER) Enthaltung, 
Ratsherr Borstelmann (CDU) Nein, 
Ratsfrau Dr. Carl (SPD) Nein, 
Ratsfrau Dr. Clausen-Muradian (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Döring (FDP) Nein, 
Ratsherr Drenske (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Emmelmann (CDU) Nein, 
Ratsherr Engelke (FDP)  Nein, 
Ratsfrau Falke (LINKE & PIRATEN) Nein, 
Ratsherr Finck (SPD) Nein, 
Ratsherr Förste (Die FRAKTION) Nein, 
Ratsfrau Gamoori (SPD) Nein, 
Ratsherr Dr. Gardemin (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Gast (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Gill (SPD) Nein, 
Beigeordneter Hauptstein (AfD) Ja, 
Ratsherr Hellmann (CDU) Nein, 
Bürgermeister Hermann (SPD) Nein, 
Ratsherr Hirche (AfD) Ja, 
Ratsherr Hofmann (SPD) Nein, 
Ratsfrau Iri (SPD) Nein, 
Ratsherr Jacobs (AfD) Ja, 
Ratsfrau Jeschke (CDU) Nein, 
Ratsherr Karger (AfD) Ja, 
Beigeordnete Kastning (SPD) Nein, 
Ratsherr Kelich (SPD) Nein, 
Ratsfrau Keller (SPD) Nein, 
Ratsherr Klapproth (CDU) Nein, 
Ratsfrau Klebe-Politze (SPD) Nein, 
Ratsfrau Klingenburg-Pülm (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Klippert (Die FRAKTION) Nein, 
Bürgermeisterin Kramarek (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Kreisz (SPD) Nein, 
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Ratsfrau Langensiepen (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Beigeordneter Machentanz (LINKE & PIRATEN) Nein, 
Beigeordnete Dr. Markowis (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Markurth (SPD) Nein, 
Ratsherr Marski (CDU) Nein, 
Ratsherr Dr. Menge (SPD) Nein, 
Ratsherr Nicholls (SPD) Nein, 
Ratsherr Oppelt (CDU) Nein, 
Ratsfrau Pluskota (SPD) Nein, 
Ratsherr Pohl (CDU) Nein, 
Ratsherr Prieß (AfD) Ja, 
Oberbürgermeister Schostok (SPD) Nein, 
Beigeordneter Seidel (CDU) Nein, 
Beigeordnete Seitz (CDU) Nein, 
Ratsherr Semper (CDU Nein, 
Ratsherr Spiegelhauer) (SPD Nein, 
Ratsfrau Steinhoff (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Wiechert (CDU) Nein, 
Ratsherr Wolf (LINKE & PIRATEN) Nein, 
Ratsherr Wruck (DIE HANNOVERANER) Ja, 
Beigeordnete Zaman (SPD) Nein, 
Ratsherr Zingler (LINKE & PIRATEN) Nein. 

Mit 53 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 40 Schule, Produkt: 24303 - 
Schulformübergreifende Maßnahmen, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0597/2019 ab. 

TOP 5.4.11.2.
Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24303 Schulformübergreifende Maßnahmen
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0694/2019)

Mit 39 Stimmen gegen 19 Stimmen und bei 2 Enthaltungen lehnte der Rat den 
Antrag der CDU-Fraktion zum Teilhaushalt: 40 Schule, Produkt: 24303 - 
Schulformübergreifende Maßnahmen, Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0694/2019 ab. 

TOP 5.4.11.3.
Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24303 Schulformübergreifende Maßnahmen - Produktionsküchen-Angebot 
ausbauen
(Drucks. Nr. H-0710/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 40 Schule, Produkt: 24303 - Schulformübergreifende 
Maßnahmen,  Produktionsküchen-Angebot ausbauen, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0710/2019 ab. 
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TOP 5.4.11.4.
Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24303 Schulformübergreifende Maßnahmen, Beteiligungsstelle bei 
Baumaßnahmen in Schulen
(Drucks. Nr. H-0711/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 40 Schule, Produkt: 24303 - Schulformübergreifende 
Maßnahmen, Beteiligungsstelle bei Baumaßnahmen in Schulen, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0711/2019 ab. 

TOP 5.4.11.5.
Teilhaushalt: 40 Schule
Produkt: 24304 Schulformübergreifende Programme und Projekte Bildungsbüro
(Drucks. Nr. H-0712/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 40 Schule, Produkt: 24304 - Schulformübergreifende 
Programme und Projekte, Bildungsbüro, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0712/2019 ab. 

TOP 5.4.12.
Teilhaushalt 41, Kultur

Ratsherr Marski (CDU) führte aus, dass ein breites und vielfältiges Kulturangebot 
unbezahlbar sei. Die Fraktion der CDU sei der Ansicht, dass das gute Angebot mindestens 
gesichert, wenn nicht sogar ausgebaut werden sollte. Nachfolgend stellte Ratsherr Marski 
den CDU-Antrag zum Theaterbeirat vor und kritisierte, dass man durch die Separierung der 
Tanzsparte das freie Handeln des Theaterbeirates gefährdet sähe. 

Ratsherr Karger (AfD) erörterte, dass die Förderung der Künstler und ihre Projekte ständig 
immer höher würden und dass die Förderungssummen selten abhängig von Angebot und 
Nachfrage wären. Das von den Steuerzahlern hart erarbeitete Geld würde dabei in der 
Form umverteilt, dass wenige Künstler ihr Auskommen hätten, einige Bürger in den Genuss 
kultureller Veranstaltungen kämen, aber die meisten Bürger nur zahlten. Ratsherr Karger 
konstatierte, dass es sich bei einem Zuschlag zum Titel Europäische Kulturhauptstadt 2025 
ähnlich verhalten würde. Ratsherr Karger stellte die Kulturhauptstadtbewerbung in Frage, 
verwies auf die mehr als 4.000 Obdachlosen in der Stadt und erklärte, dass beispielsweise 
die Errichtung eines weiteren Frauenhauses der Stadtgesellschaft in Hannover mehr 
bringen würde.

Ratsherr Dr. Gardemin (Bündnis 90/Die Grünen) merkte an, dass die Fraktion der AfD aus 
dem Grund kreuz und quer streichen würde, da schon in ihrem kommunalen 
Wahlprogramm vermerkt worden sei, dass importierte, kulturelle Strömungen eine 
Bedrohung für den Fortbestand einer Nation als kulturelle Einheit darstellen würden. Ein 
besonders problematisches Vorhaben und ein Hinweis auf die offensichtlich planlose Willkür 
sei die Streichung der Mittel für den Brandschutz im Sprengel Museum. Ratsherr Dr. 
Gardemin machte deutlich, dass man den Theaterbeirat nicht entmachtet habe. Man habe 
lediglich in Theater und Tanz aufgeteilt und der Theaterbeirat sei auch weiterhin dafür 
zuständig zu entscheiden, wer Zuwendungen erhalten solle und wer nicht. 
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Beigeordnete Zaman (SPD) brachte ihre Freude darüber zum Ausdruck, dass man für den 
Kulturbereich mehr als 800.000 € in den Haushalt habe einstellen können, um das 
Kulturressort nachhaltig weiterentwickeln und der Kulturhauptstadtbewerbung einen 
erheblichen Schub geben zu können. Die breite Zustimmung der Rot-Gelb-Grünen Anträge, 
auch durch die CDU-Fraktion, zeige, dass im Kulturausschuss die fachliche Arbeit 
überwiege. Beigeordnete Zaman gab den Hinweis, dass man die Schwerpunkte auf die 
Bereiche Jugendkultur, Stadtteilkultur sowie Theater und Tanz verteilt habe und berichtete 
anschließend ausführlich über die Anträge des Bündnisses aus Bündnis 90/Die Grünen, 
FDP und SPD. Beigeordnete Zaman führte weiter aus, dass durch die Kulturpolitik und 
Schwerpunktsetzung der Partnerschaft eine nachhaltige Kulturpolitik betrieben würde, die 
eine Kulturentwicklungsplanung und die Kulturhauptstadtbewerbung unterstütze. 
Beigeordnete Zaman erklärte, dass die Fraktion der SPD überzeugt davon sei, dass die 
Kulturhauptstadtbewerbung ein Erfolg würde – und im Grunde eigentlich auch schon ein 
Erfolg sei. Denn man schaue bewusst auf die Kultur Hannovers und würde neu den 
enormen Reichtum und die Vielfältigkeit erkennen. Man sähe, wo noch Optimierungsbedarf 
sei und welche neuen Wege gegangen werden sollten. Allein die Bewerbung an sich würde 
einen Schub erzeugen und das Selbstbewusstsein vergrößern. Die Bewerbung würde nicht 
nur positive Folgen für die Kultur haben, sondern sei auch gut für die Lebensqualität und die 
Wirtschaft in der Landeshauptstadt Hannover. Zum Abschluss bedankte sich Beigeordnete 
Zaman bei der Kulturdezernentin Beckedorf, der gesamten Kulturverwaltung und den 
Mitgliedern des Kulturausschusses für eine überaus kollegiale Zusammenarbeit.

Ratsherr Klippert (Die FRAKTION) bemerkte, dass letztendlich im Antragsblock des 
Bündnisses einige Anträge der Opposition wiederzufinden wären, was zumindest im 
Ergebnis positiv zu bewerten sei. Allerdings sei völlig unverständlich, warum man 
diesbezüglich nicht besser zusammenarbeiten könnte. Ratsherr Klippert erklärte, dass er 
die Ansichten der Fraktion der AfD nicht nachvollziehen könne und verwies auf die Anträge 
der Fraktion Die FRAKTION.

Ratsherr Engelke (FDP) erläuterte, dass man bewusst eine breite, vielfältige Förderung in 
den Haushalt eingestellt habe, weil dies eine Voraussetzung für die 
Kulturhauptstadtbewerbung sei. Ratsherr Engelke verwies auf das Projekt Backward PLAY 
Foreward und betonte, dass das Vorhaben nicht nur kulturell, sondern auch städtebaulich 
ein wahrscheinlich europaweit anerkanntes Leuchtturmprojekt werden würde und darüber 
hinaus mit 4,5 Mio. € vom Bund gefördert würde. 

Beigeordneter Hauptstein (AfD) entgegnete, dass es einer völlig falschen Darstellung 
entspräche, wenn behauptet würde, dass die AfD mit ihren Einsparungen alles auf null 
stellen wolle. Der Kulturetat umfasse etwa 60 Mio. € und die eingebrachten Einsparungen 
der AfD-Fraktion würden bei 6 Mio. € liegen. Zudem sei es unredlich, wenn der 
kulturpolitische Sprecher der Bündnis 90/Die Grünen mit irgendwelchen Zitaten ankomme 
und dann suggeriere, dass irgendjemand aus der Reihe der AfD-Ratsfraktion derartige 
Aussagen getroffen habe. Beigeordneter Hauptstein unterstrich, dass er nicht wisse, aus 
welchem Wahlprogramm die Zeilen stammten. Es sei jedoch sicher, dass kein zurzeit 
anwesendes Mitglied der AfD-Ratsfraktion die zitierten Worte in den Mund genommen 
habe. Beigeordneter Hauptstein erläuterte, dass diejenigen massiv in den Kunst- und 
Kulturmarkt Hannovers eingreifen würden, die die Zuwendungen nach dem 
Gießkannenprinzip verteilen würden. Denn aufgrund dieser Praxis sei man nicht mehr 
verpflichtet ein qualitativ gutes und erfolgreiches Kulturangebot zu erarbeiten. Es sei 
vielmehr möglich von irgendwoher seine Gelder zu bekommen, wenn man nur mit größter 
Penetranz Förderanträge stellen würde. Dabei sei es völlig unerheblich, ob das Programm 
von einer breiten Masse angenommen würde, oder nicht. Beigeordneter Hauptstein wies 
darauf hin, dass dem städtischen Haushalt aus dem Jahr 2012 zu entnehmen sei, dass das 
Sprengel Museum einen Aufwand von etwa 5 Mio. € sowie einen Fehbetrag von 2 Mio. € 
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ausgewiesen habe. Im Jahr 2018 habe der Aufwand 10 Mio. € und der Fehbetrag 5 Mio. € 
betragen. Deshalb sollte man versuchen auf das solide Niveau aus dem Jahr 2012 
zurückzukehren. Denn eine Verdoppelung des Mitteleinsatzes, über diesen kurzen Zeitraum 
hinweg, sei dem Bürger nur schwer vermittelbar. Ferner sei es überaus fragwürdig, wenn 
man Mittel nicht sinnvoll einsetze, um Fördergelder des Bundes dann ebenfalls nicht 
sinnvoll einsetzen zu können.

Ratsherr Wolf (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) sagte, dass Kultur die Augen für Pluralität, 
Gastfreundschaft, Diversität und Verschiedenheit öffnen würde. Nachfolgend verwies 
Ratsherr Wolf auf die Anträge zum Gemeindehaus bzw. Kulturzentrum Misburg und 
erläuterte, dass die Kulturhauptstadtbewerbung jeden Cent wert sei, da Hannover mit dem 
Slogan „Nachbarschaft“ und der damit in Zusammenhang stehenden Willkommenskultur 
deutlich an Aufmerksamkeit gewonnen habe. 

Ratsherr Wruck (DIE HANNOVERANER) erklärte, dass er die Anträge der Fraktion der AfD 
ablehnen würde, da man der Ansicht sei, dass die vielen kleinen Bauteile einer vielfältigen 
Kulturlandschaft gefördert werden müssten, damit sich Hannover als Ganzes kulturell 
weiterentwickle. Ratsherr Wruck führte weiter aus, dass die freien Theater in Verbund mit 
der darstellenden Kunst eine größere Aufmerksamkeit verdient hätten und dass vor allem 
eine bessere Verteilung der zur Verfügung stehenden Mittel erfolgen müsste. Denn das die 
Förderung Jahr für Jahr an dieselben Theater vergeben würden, habe zur Folge, dass 
andere Projekte jahrelang auf eine Förderung verzichten müssten. Ratsherr Wruck machte 
deutlich, dass man ebenso der Meinung sei, dass im Rahmen der 
Kulturhauptstadtbewerbung nicht nur importierte, sondern vor allem regionale Kunst 
gefördert würde. Ratsherr Wruck konstatierte, dass die darstellende Kunst in diesem 
Kontext eine der tragenden Säulen des Veranstaltungsjahres werden könnte. Ratsherr 
Wruck betonte, dass Einsparungen der kulturellen Entwicklung Hannovers im Weg stehen 
würden und dass diese im Besonderen auf die Kulturhauptstadtbewerbung fatale 
Auswirkungen haben würden.  

Beigeordnete Zaman (SPD) wies darauf hin, dass beim Projekt Backward PLAY Foreward 
genau das geschehe, was die AfD-Fraktion in ihren Streichanträgen fordern würde – 
nämlich das Generieren von Drittmitteln.

TOP 5.4.12.1.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 24304 Bildungsnetzwerk, Kulturgemeinschaft Vinnhorst e.V.
(Drucks. Nr. H-0599/2019)

Gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 
Kultur, Produkt: 24304, Bildungsnetzwerk, Kulturgemeinschaft Vinnhorst e.V., nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0599/2019 ab. 
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TOP 5.4.12.2.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 24304 Bildungsnetzwerk, Kulturverein Wettbergen e.V.
(Drucks. Nr. H-0600/2019)

Gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 
Kultur, Produkt: 24304 - Bildungsnetzwerk, Kulturverein Wettbergen e.V., nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0600/2019 ab. 

TOP 5.4.12.3.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 25201 Bildende Kunst und Medienkunst, Eisfabrik e.V.
(Drucks. Nr. H-0603/2019)

Gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 
Kultur, Produkt: 25201 - Bildende Kunst und Medienkunst, Eisfabrik e.V., nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0603/2019 ab. 

TOP 5.4.12.4.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 25201 Bildende Kunst und Medienkunst, Kunstverein Hannover
(Drucks. Nr. H-0602/2019)

Gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 
Kultur, Produkt: 25201 - Bildende Kunst und Medienkunst, Kunstverein Hannover, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0602/2019 ab. 

TOP 5.4.12.5.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 25201 Bildende Kunst und Medienkunst, stipendium Villa Minimo
(Drucks. Nr. H-0601/2019)

Gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 
Kultur, Produkt: 25201 - Bildende Kunst und Medienkunst, stipendium Villa Minimo, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0601/2019 ab. 

TOP 5.4.12.6.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 25204 Sprengelmuseum
(Drucks. Nr. H-0604/2019)

Gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 
Kultur, Produkt: 25204 – Sprengelmuseum, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0604/2019 ab. 
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TOP 5.4.12.7.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 26101 Darstellende Kunst, Theaterbeirat
(Drucks. Nr. H-0598/2019)

Gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 
Kultur, Produkt: 26101 - Darstellende Kunst, Theaterbeirat, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0598/2019 ab.

TOP 5.4.12.8.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 26201 Kinder und Jugendarbeit, Musik für heute e.V.
(Drucks. Nr. H-0606/2019)

Gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 
Kultur, Produkt: 26201 - Kinder und Jugendarbeit, Musik für heute e.V., nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0606/2019 ab. 

TOP 5.4.12.9.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 26201 Musikpflege, Orchester im Treppenhaus
(Drucks. Nr. H-0605/2019)

Gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 
Kultur, Produkt: 26201 - Musikpflege, Orchester im Treppenhaus, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0605/2019 ab. 

TOP 5.4.12.10.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 27303 Stadtteilkulturarbeit, Bürgerhaus Misburg
(Drucks. Nr. H-0713/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 41 Kultur, Produkt: 27303 - Stadtteilkulturarbeit, 
Bürgerhaus Misburg, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0713/2019 ab. 

TOP 5.4.12.11.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 27304 Bildungsnetzwerke, Arbeit und Leben 
(Drucks. Nr. H-0609/2019)

Gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 41 Kultur, Produkt: 27304 - Bildungsnetzwerke, Arbeit und 
Leben, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0609/2019 ab. 
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TOP 5.4.12.12.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 27304 Bildungsnetzwerke, Deutsche Rockmusik Stiftung
(Drucks. Nr. H-0610/2019)

Gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 
Kultur, Produkt: 27304 - Bildungsnetzwerke, Deutsche Rockmusik Stiftung, nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0610/2019 ab. 

TOP 5.4.12.13.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 27304 Bildungsnetzwerke, Musikzentrum
(Drucks. Nr. H-0608/2019)

Gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 
Kultur, Produkt: 27304 - Bildungsnetzwerke, Musikzentrum, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0608/2019 ab. 

TOP 5.4.12.14.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 27304 Bildungsnetzwerke, Workshop Hannover
(Drucks. Nr. H-0607/2019)

Gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 41 Kultur, Produkt: 27304 - Bildungsnetzwerke, Workshop 
Hannover, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0607/2019 ab. 

TOP 5.4.12.15.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 28102 Sonstige Kulturpflege, Can Arkadas e.V.
(Drucks. Nr. H-0612/2019)

Mit 52 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 Kultur, Produkt: 28102 - Sonstige 
Kulturpflege, Can Arkadas e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0612/2019 ab. 

TOP 5.4.12.16.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 28102 Sonstige Kulturpflege, Iranische Bibliothek
(Drucks. Nr. H-0611/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 2 Entthaltungen lehnte der Rat den 
Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 Kultur, Produkt: 28102 - Sonstige 
Kulturpflege, Iranische Bibliothek, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0611/2019 ab. 
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TOP 5.4.12.17.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 28105 Kulturhauptstadt
(Drucks. Nr. H-0613/2019)

Gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 
Kultur, Produkt: 28105 – Kulturhauptstadt, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0613/2019) ab. 

TOP 5.4.12.18.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 41401 Maßnahmen zur Gesundheitspflege, Ethno-Medizinisches Zentrum 
e.V.
(Drucks. Nr. H-0614/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 41 Kultur, Produkt: 41401 - Maßnahmen zur 
Gesundheitspflege, Ethno-Medizinisches Zentrum e.V., nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0614/2019 ab. 

TOP 5.4.12.19.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 26101 Darstellende Kunst
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0563/2019)

Mit 39 Stimmen gegen 19 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der CDU-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 41 Kultur, Produkt: 26101 - Darstellende Kunst, Ertrag/Aufwand: 
Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0563/2019 ab. 

TOP 5.4.12.20.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 26101 Darstellende Kunst
Ertrag/Aufwand: Commedia Futura
(Drucks. Nr. H-0572/2019)

Mit 52 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der Fraktion Die FRAKTION zum Teilhaushalt: 41 Kultur, Produkt: 26101 - 
Darstellende Kunst, Ertrag/Aufwand: Commedia Futura, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0572/2019 ab. 
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TOP 5.4.12.21.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 27304 Bildungsnetzwerke
Ertrag/Aufwand: Faust e.V.
(Drucks. Nr. H-0573/2019)

Mit 41 Stimmen gegen 17 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die 
FRAKTION zum Teilhaushalt: 41 Kultur, Produkt: 27304 – Bildungsnetzwerke, 
Ertrag/Aufwand: Faust e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0573/2019 ab. 

TOP 5.4.12.22.
Teilhaushalt: 41 Kultur
Produkt: 26101 Darstellende Kunst
Ertrag/Aufwand: Freie Theater
(Drucks. Nr. H-0497/2019)

Gegen 3 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion DIE HANNOVERANER 
zum Teilhaushalt: 41 Kultur, Produkt: 26101 - Darstellende Kunst, Ertrag/Aufwand: 
Freie Theater, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0497/2019 ab. 

TOP 5.4.13.
Teilhaushalt 46, Ada und Theodor Lessing VHS

TOP 5.4.13.1.
Teilhaushalt: 43 Ada u. Theodor Lessing Volkshochschule
Produkt: 27101 Volkshochschule
(Drucks. Nr. H-0615/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 43 Ada u. Theodor Lessing Volkshochschule, 
Produkt: 27101 – Volkshochschule, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. 
Nr. H-0615/2019 ab. 

TOP 5.4.14.
Teilhaushalt 46, Herrenhäuser Gärten

TOP 5.4.14.1.
Teilhaushalt: 46 Herrenhäuser Gärten
Produkt: Die Herrenhäuser Gärten für alle!
(Drucks. Nr. H-0579/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die 
FRAKTION zum Teilhaushalt: 46 Herrenhäuser Gärten, Produkt - Die Herrenhäuser 
Gärten für alle!, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0579/2019 ab. 
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TOP 5.4.14.2.
Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: Toilette im Georgengarten
(Drucks. Nr. H-0580/2019)

Mit 47 Stimmen gegen 12 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die 
FRAKTION zum Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün, Produkt - Toilette im 
Georgengarten, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0580/2019 ab. 

TOP 5.4.15.
Teilhaushalt 50, Soziales

Ratsfrau Langensiepen (Bündnis 90/Die Grünen) führte aus, dass sich das Bündnis im 
Besonderen für die schwächsten Mitglieder der Gesellschaft eingesetzt habe – für 
Suchtkranke und Obdachlose. Dazu habe man ein Konzept für Suchtkranke und 
Obdachlose in der Innenstadt in den Haushalt eingestellt. Daran anschließend wolle man 
die Öffnungszeiten der niedrigschwelligen Suchthilfestation Stellwerk ausweiten. Man 
unterstütze in diesem Themenkreis auch die vielen Projekte und Institutionen, die 
Wohnungslosen ihr Leben, besonders im Winter, erträglicher machen und ihnen Angebote 
für ein anderes Leben ermöglichen. Im Weiteren verwies Ratsfrau Langensiepen auf die 
Anträge aus den Bereichen Inklusion, Dynamisierung und Trägervielfalt.

Ratsherr Klippert (Die FRAKTION) stellte die beiden Anträge der Fraktion Die FRAKTION 
zur Ombudsstelle für Obdachlose und Pro Beruf vor. 

Ratsherr Nicholls (SPD) erläuterte, dass die Einbringung der Dynamisierung einen hohen 
Stellenwert einnähme, weil dadurch dauerhaft sichergestellt würde, dass die wichtigen 
Aufgaben im Sozialbereich vernünftig wahrgenommen werden könnten. Die weiteren 
Schwerpunkte wären Hilfen für Wohnungs- und Obdachlose, Stärkung von Menschen mit 
Behinderungen, ehrenamtliches Engagement im Quartier, Unterstützung von Menschen mit 
Problemen auf dem Arbeitsmarkt sowie die Unterstützung von Suchtkranken. 

Ratsfrau Iri (SPD) bedankte sich, ausgenommen die Fraktionen der AfD und DIE 
HANNOVERANER, bei den Mitgliedern des Rates dafür, dass sich der Rat nicht durch 
Einflüsse von rechts habe spalten lassen. Darüber hinaus ging Ratsfrau Iri unter anderen 
auf die Ausweitung der Trägervielfalt ein. 

Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) erläuterte, dass die Gruppe 
DIE LINKE & PIRATEN die wichtigen Anträge zum Projekt Housing First und zur 
Erweiterung des Berechtigtenkreises für den Hannover Aktiv Pass in das Verfahren 
gegeben habe. 

Ratsherr Hellmann (CDU) erörterte, dass die Fraktion der CDU unter anderen den Antrag 
zur Weiterführung des Projektes Bildung, Wirtschaft, Arbeit im Quartier (BIWAQ), für die 
Stadtteile Stöcken, Hainholz, Sahlkamp Mitte und Vahrenheide Ost, in den Haushalt 
einstelle. Ratsherr Hellmann betonte, dass die Chancen gut stünden, dass das Job Center 
50 % des Mitteleinsatzes übernehmen würde. Ratsherr Hellmann führte weiter aus, dass 
man sich zudem verstärkt für Obdachlose und Suchtkranke einsetzen würde und in diesem 
Zusammenhang die Streichung der Mittel für das Zahnmobil nicht nachvollziehen könne. Im 
Weiteren verwies Ratsherr Hellmann z.B. auf die Anträge zur Straßenambulanz, dem 
Kältebus und Neues Land. 
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Ratsherr Döring (FDP) machte deutlich, dass die Mittel für den Kältebus nicht gekürzt, 
sondern erhöht würden. Verändert würde hingegen die Zwischenfinanzierung durch einen 
Träger, welcher mit dem Betrieb des Kältebusses nichts zu tun habe. Ratsherr Döring 
erläuterte, dass der Rat der Stadt der Verwaltung einen Auftrag zur Erarbeitung eines 
Konzeptes für das Projekt Housing First erteilt habe. Die Fraktion der FDP sei allerdings der 
festen Überzeugung, dass es viel zu früh sei, dafür 5 Mio. € in den Haushalt einzustellen. 
Abschließen verwies Ratsherr Döring auf den Antrag zur Errichtung einer Beratungsstelle 
für Angehörige von Demenzkranken. 

Ratsherr Hirche (AfD) sagte, dass viele der benannten Maßnahmen überhaupt nicht 
notwendig wären, wenn die Fraktionen der SPD und Bündnis 90/Die Grünen in den 
vergangenen Jahrzehnten ihre Arbeit gemacht hätten. Verstärkt würde die Misere 
beispielsweise im Wohnungsbau oder der Kinderbetreuung zudem durch die massive 
Zuwanderung. Ferner verbat sich Ratsherr Hirche, dass die Mitglieder der AfD-Fraktion 
ständig als Nazis beschimpft würden.

Ratsherr Jacobs (AfD) merkte an, dass die Fraktion der AfD viele Einsparungen im Bereich 
Integration vornehmen wolle, da auch den Flüchtlingen eine Selbstständigkeit zur 
Eingliederung in Deutschland abverlangt werden sollte. Es gäbe seit Jahrzehnten 
asiatische, südosteuropäische und russische Einwanderer in Deutschland, die sich 
hervorragend integriert hätten. Ratsherr Jacobs kritisierte die Frauenschwimmzeiten, da 
auch zugewanderte Frauen lernen müssten, dass in Deutschland die Schwimmbäder von 
Männern und Frauen gemeinsam besucht würden. Zudem sei die einseitige Förderung 
unfair, da es auch keine Männerschwimmzeiten gäbe. Abschließend unterstrich Ratsherr 
Jacobs, dass die Fraktion der AfD vielen sozialen Projekten zur Wohnungs-, Arbeits-, 
Wirtschafts-, und Behindertenförderung zugestimmt habe. 

Ratsfrau Jeschke (CDU) erklärte, dass die Fraktion der CDU im Rahmen des 
Doppelhaushalts ihren Schwerpunkt auf die Förderung von ehrenamtlichem Engagement 
und die Unterstützerkreise in den Stadtbezirken läge. Darüber hinaus würde man den 
Lokalen Integrationsplan (LIP) aufmerksam und den Gesellschaftfonds Zusammenleben 
kritisch begleiten.

Beigeordnete Dr. Markowis (Bündnis 90/Die Grünen) erwiderte, dass Migration und 
Integration auch weiterhin ein wichtiges Thema für die Fraktion der Bündnis 90/Die Grünen 
sein würde. Beigeordnete Dr. Markowis stellte klar, dass sie in ihrer Haushaltsrede bereits 
auf den Lokalen Integrationsplan eingegangen sei und dass die sozialpolitische Sprecherin 
der Bündnis 90/Die Grünen diesen deshalb nicht noch einmal explizit erwähnt habe.

TOP 5.4.15.1.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, AWO Zuwanderungsberatung Sahlkamp
(Drucks. Nr. H-0616/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 11137 - Migration und 
Integration, gEMiDe e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0617/2019 ab. 
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TOP 5.4.15.2.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, gEMiDe e.V.
(Drucks. Nr. H-0617/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 11137 - Migration und 
Integration, gEMiDe e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0617/2019 ab. 

TOP 5.4.15.3.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, Gesellschaftsfonds Zusammenleben
(Drucks. Nr. H-0618/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 11137 - Migration und 
Integration, Gesellschaftsfonds Zusammenleben, nach dem Wortlaut des Antrages 
aus Drucks. Nr. H-0618/2019 ab. 

TOP 5.4.15.4.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, Haus der Religionen
(Drucks. Nr. H-0619/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 11137 - Migration und 
Integration, Haus der Religionen, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0619/2019 ab.

TOP 5.4.15.5.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, kargah e.V.
(Drucks. Nr. H-0620/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 11137 - Migration und 
Integration, kargah e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0620/2019 ab. 

TOP 5.4.15.6.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, Kargah Flüchtlingsberatung
(Drucks. Nr. H-0621/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 11137 - Migration und 
Integration, Kargah Flüchtlingsberatung, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0621/2019 ab. 



- 93 -

TOP 5.4.15.7.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, Spokusa e.V.
(Drucks. Nr. H-0622/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 11137 - Migration und 
Integration, Spokusa e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0622/2019 ab. 

TOP 5.4.15.8.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, Zentrale Dolmetscherdienste
(Drucks. Nr. H-0623/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 31501 - Soziale 
Einrichtungen für Wohnungslose, Trinkraum KOMPASS, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0624/2019 ab.

TOP 5.4.15.9.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 31501 Soziale Einrichtungen für Wohnungslose, Trinkraum KOMPASS
(Drucks. Nr. H-0624/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 31501 - Soziale 
Einrichtungen für Wohnungslose, Trinkraum KOMPASS, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0624/2019 ab.

TOP 5.4.15.10.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 31501 Soziale Einrichtungen für Wohnungslose, Housing First
(Drucks. Nr. H-0714/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 31501 - Soziale Einrichtungen 
für Wohnungslose, Housing First, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0714/2019 ab. 
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TOP 5.4.15.11.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35101 Sonstige soziale Angelegenheiten, Caritasverband e.V., 
Seniorendienste
(Drucks. Nr. H-0626/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 35101 Sonstige - soziale Angelegenheiten, 
Caritasverband e.V., Seniorendienste, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0626/2019 ab. 

TOP 5.4.15.12.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35101 Sonstige soziale Angelegenheiten, Diak.Werk - Pro Migration
(Drucks. Nr. H-0625/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion: Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 35101 Sonstige soziale 
Angelegenheiten, Diak.Werk - Pro Migration, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0625/2019 ab. 

TOP 5.4.15.13.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35102 Bürgerschaftl. Engagement, Bemeroder Familientreff
(Drucks. Nr. H-0630/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung flehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 35102 - Bürgerschaftl. 
Engagement, Bemeroder Familientreff, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0630/2019 ab. 

TOP 5.4.15.14.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35102 Bürgerschaftl. Engagement, Nachbarschaftstreff Geveker Kamp
(Drucks. Nr. H-0627/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 35102 - Bürgerschaftl. 
Engagement, Nachbarschaftstreff Geveker Kamp, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0627/2019 ab. 
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TOP 5.4.15.15.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35102 Bürgerschaftl. Engagement, Nachbarschaftstreff Hallo Nachbar
(Drucks. Nr. H-0629/2019)

Mit 52 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 2 Enthaltungen lehnte der Rat den 
Antrag der Gruppe LINKE & PIRATEN zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 
35102 - Bürgerschaftliches Engagement, Hannover Aktiv-Pass, nach dem Wortlaut 
des Antrages aus Drucks. Nr. H-0715/2019 ab. 

TOP 5.4.15.16.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35102 Bürgerschaftliches Engagement, Hannover Aktiv-Pass
(Drucks. Nr. H-0715/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 6 stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 35102 - Bürgerschaftl. Engagement, 
Sozial-Center Linden, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0628/2019 ab. 

TOP 5.4.15.17.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35102 Bürgerschaftl. Engagement, Sozial-Center Linden
(Drucks. Nr. H-0628/2019)

Mit 41 Stimmen gegen 15 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der CDU-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 11137 - Migration und Integration, 
Unterstützerkreis Flüchtlingsunterkünfte Hannover e.V., Ertrag/Aufwand: 
Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0697/2019 ab. 

TOP 5.4.15.18.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11137 Migration und Integration, Unterstützerkreis Flüchtlingsunterkünfte 
Hannover e.V.
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0697/2019)

Mit 41 Stimmen gegen 15 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der CDU-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 11137 - Migration und Integration, 
Unterstützerkreis Flüchtlingsunterkünfte Hannover e.V., Ertrag/Aufwand: 
Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0697/2019 ab. 
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TOP 5.4.15.19.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 35102 Bürgerschaftliches Engagement und soziale Stadtentwicklung
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0564/2019)

Mit 39 Stimmen gegen 16 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der CDU-Fraktion zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 35102 - 
Bürgerschaftliches Engagement und soziale Stadtentwicklung, Ertrag/Aufwand: 
Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0564/2019 ab. 

TOP 5.4.15.20.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: 11132 Städt. Beschäftigungsmaßnahmen
Ertrag/Aufwand: Pro Beruf GmbH
(Drucks. Nr. H-0574/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die 
FRAKTION zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: 11132 - Städt. 
Beschäftigungsmaßnahmen, Ertrag/Aufwand: Pro Beruf GmbH, nach dem Wortlaut 
des Antrages aus Drucks. Nr. H-0574/2019 ab. 

TOP 5.4.15.21.
Teilhaushalt: 50 Soziales
Produkt: Ombudsstelle für Obdach- und Wohnungslose
(Drucks. Nr. H-0584/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die 
FRAKTION zum Teilhaushalt: 50 Soziales, Produkt: Ombudsstelle für Obdach- und 
Wohnungslose, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0584/2019 ab. 

TOP 5.4.16.
Teilhaushalt 51, Jugend und Familie

Beigeordneter Hauptstein (AfD) erörterte, dass nicht einzusehen sei, warum die 
Landeshauptstadt Hannover den Amtskirchen Steuergelder überweisen sollten, damit diese 
ihre Jugendtreffs unterhalten könnten. Ferner sollte davon auszugehen sein, dass der 
Deutsche Gewerkschaftsbund seine Jugendarbeit aus den Mitgliedsbeiträgen zu finanzieren 
habe. Beigeordneter Hauptstein machte deutlich, dass es besonders fragwürdig sei, wenn 
Zuwendungen an Institutionen wie dem Unabhängigen Jugendzentrum Kornstraße, bei dem 
zum einen die Rote Hilfe ein- und ausgehe und zum zweiten Mitglieder der 
CDU-Ratsfraktion Hausverbot hätten, vergeben würden. Genauso verhalte es sich mit der 
Sozialistischen Jugend Deutschland „Die Falken“, die den Sozialismus in Deutschland 
einführen und den Verfassungsschutz abschaffen wollten. Beigeordneter Hauptstein 
betonte, dass Förderungen an Institutionen, die mit dem Slogan: „ Wir sagen nein zu 
Deutschland“ werbe und nachweislich G20 Protest-Camps organisieren, um Krawalle wie in 
Hamburg gesehen zu inszenieren, nicht zu vertreten wären. Beigeordneter Hauptstein bat 
bei den Anträgen zu den Falken und dem UJZ Kornstraße um namentliche Abstimmung. 
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Ratsherr Pohl (CDU) zweifelte an, dass eine namentliche Abstimmung noch 
irgendjemanden der Anwesenden beeindrucken könnte. Im Weiteren ging Ratsherr Pohl auf 
den Antrag der Fraktion der CDU aus dem Bereich Jugend und Familie in Hinblick zur 
Abschaffung des Essengeldes in den Kindertagesstätten ein.

Beigeordnete Kastning (SPD) machte deutlich, dass die Bündnispartner und einige weitere 
Mitglieder des Rates zu dem stünden, was sie sagten und dass diese darüber hinaus eifrig 
Öffentlichkeitsarbeit betreiben würden. Deshalb sei eine namentliche Abstimmung absolut 
überflüssig. 

Ratsherr Gast (Bündnis 90/Die Grünen) bemerkte, dass die Fraktion der AfD unentwegt auf 
die Verantwortung gegenüber den folgenden Generationen hinweisen würde. Allerdings 
würde man abstruser weise im Bereich Jugend und Familie am meisten streichen wollen. 
Ratsherr Gast ging im Folgenden auf einige der über 40 Anträge der Bündnispartner ein 
und erläuterte, dass man zu einer konsequenten Jugendorientierung sowie einer 
bedarfsgerechten Planung und Stärkung der Jugendlichen hinarbeiten wolle.

Ratsherr Förste (Die FRAKTION) konstatierte, dass die Fraktion der AfD mit ihren Anträgen 
auf eine Gleichschaltung, ähnlich wie in der ehemaligen Deutschen Demokratischen 
Republik oder dem Dritten Reich hinarbeiten wollten.

Ratsherr Döring (FDP) stellte klar, dass es sich zunächst einmal um den Versuch handeln 
würde, die Pflichtaufgaben der Jugendhilfe nach dem Sozialgesetzbuch VIII (SGB VIII) zu 
erfüllen, wenn der Jugendhilfeausschuss, die Mehrheit dieses Rates bei Trägern 
Dienstleistungen platziere – Jugendzentren, offene Kinder- und Jugendarbeit, kleine 
Jugendtreffs oder Krippen. Ratsherr Döring unterstrich, dass man weder „Die Falken“, die 
Amtskirchen, den DGB noch das UJZ Kornstraße fördern würde, sondern man würde die 
Aufwendungen erstatten, die diese Träger hätten, wenn diese die Pflichtaufgaben der 
Landeshauptstadt Hannover nach dem SGB VIII übernähmen.

Ratsherr Böning (DIE HANNOVERANER) sagte, dass er sicherlich nicht zu den 
glühendsten Anhängern der Vereinigung „Die Falken“ gehören würde. Allerdings würden 
diese eine durchaus gute Kinder- und Jugendarbeit leisten. Ratsherr Böning erklärte, dass 
er sich deshalb zu den allermeisten Anträgen der AfD-Fraktion enthalten würde.

Ratsherr Wruck (DIE HANNOVERANER) stellte klar, dass man den Amtskirchen oder dem 
Deutschen Gewerkschaftsbund die Kinder- und Jugendarbeit überhaupt nicht verbieten 
wolle. Allerdings sollten derart reiche Organisationen ihre Kinder- und Jugendarbeit und 
damit das Heranziehen ihres Nachwuchses selbst finanzieren. 

Ratsherr Wolf (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) stellte den Antrag der Gruppe DIE LINKE & 
PIRATEN zur Erhöhung der Zuwendung für die Jungenberatung Hinterhaus vor.

TOP 5.4.16.1.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, BDKJ - Migration- In und Oase -Tage
(Drucks. Nr. H-0634/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
BDKJ - Migration- In und Oase –Tage, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
(Drucks. Nr. H-0634/2019 ab. 
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TOP 5.4.16.2.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, BDKL -Frederik-Beratungsladen
(Drucks. Nr. H-0633/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
BDKL -Frederik-Beratungsladen, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0633/2019 ab. 

TOP 5.4.16.3.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Bethlehem-Keller-Treff
(Drucks. Nr. H-0645/2019)

Mit 52 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, Bethlehem-Keller-Treff, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0645/2019 ab. 

TOP 5.4.16.4.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Diakonisches Werk
(Drucks. Nr. H-0638/2019)

Mit 52 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, Ev. luth. Stadtkirchenverband: JZ 
Vahrenwald, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0641/2019 ab.

TOP 5.4.16.5.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Ev. luth. Stadtkirchenverband- JZ 
Vahrenwald
(Drucks. Nr. H-0641/2019)

Mit 52 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, Ev. luth. Stadtkirchenverband: JZ 
Vahrenwald, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0641/2019 ab.
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TOP 5.4.16.6.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, ev. Treffpunkt Karlotto
(Drucks. Nr. H-0642/2019)

Mit 52 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, ev. Treffpunkt Karlotto, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0642/2019 ab. 

TOP 5.4.16.7.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Initiativen zur kulturellen Bildung
(Drucks. Nr. H-0647/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
Initiativen zur kulturellen Bildung, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0647/2019 ab. 

TOP 5.4.16.8.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Inklusives Jugendzentrum 
Hannover-Linden
(Drucks. Nr. H-0643/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
Inklusives Jugendzentrum Hannover-Linden, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0643/2019 ab. 

TOP 5.4.16.9.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Janun Linie 21 e.V.
(Drucks. Nr. H-0648/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
Janun Linie 21 e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0648/2019 
ab. 
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TOP 5.4.16.10.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Jugendtreff CCC Limmer
(Drucks. Nr. H-0646/2019)

Mit 52 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36201  Kinder und Jugendarbeit, Jugendtreff CCC Limmer, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0646/2019 ab. 

TOP 5.4.16.11.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, JZ Salem (Ahlem)
(Drucks. Nr. H-0644/2019)

Mit 52 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, JZ Salem (Ahlem), nach dem Wortlaut 
des Antrages aus Drucks. Nr. H-0644/2019 ab. 

TOP 5.4.16.12.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Kinderzentrum Allerweg
(Drucks. Nr. H-0635/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 2 Enthaltungen lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
Kinderzentrum Allerweg, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0635/2019 ab. 

TOP 5.4.16.13.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Kl. JT Factorix
(Drucks. Nr. H-0653/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 2 Enthaltungen lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, Kl. 
JT Factorix, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0653/2019 ab. 
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TOP 5.4.16.14.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Kl.JT Bothfeld
(Drucks. Nr. H-0637/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 2 Enthaltungen lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
Kl.JT Bothfeld, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0637/2019 ab. 

TOP 5.4.16.15.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Multikulturelle Kinder- und Jugendarbeit
(Drucks. Nr. H-0649/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
Multikulturelle Kinder- und Jugendarbeit, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0649/2019 ab. 

TOP 5.4.16.16.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, SJD "Die Falken"
(Drucks. Nr. H-0631/2019)

Namentliche Abstimmung:
Ratsherr Albrecht (CDU) Nein, 
Ratsherr Alter (SPD) Nein, 
Ratsherr Bindert (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Bingemer (FDP) Nein, 
Ratsherr Böning (DIE HANNOVERANER) Enthaltung, 
Ratsherr Borstelmann (CDU) Nein, 
Ratsfrau Dr. Carl (SPD) Nein, 
Ratsfrau Dr. Clausen-Muradian (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Döring (FDP) Nein, 
Ratsherr Drenske (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Emmelmann (CDU) Nein, 
Ratsherr Engelke (FDP)  Nein, 
Ratsherr Finck (SPD) Nein, 
Ratsherr Förste (Die FRAKTION) Nein, 
Ratsfrau Gamoori (SPD) Nein, 
Ratsherr Dr. Gardemin (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Gast (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Gill (SPD) Nein, 
Beigeordneter Hauptstein (AfD) Ja, 
Ratsherr Hellmann (CDU) Nein, 
Bürgermeister Hermann (SPD) Nein, 
Ratsherr Hirche (AfD) Ja, 
Ratsfrau Iri (SPD) Nein, 
Ratsherr Jacobs (AfD) Ja, 
Ratsfrau Jeschke (CDU) Nein, 
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Ratsherr Karger (AfD) Ja, 
Beigeordnete Kastning (SPD) Nein, 
Ratsherr Kelich (SPD) Nein, 
Ratsfrau Keller (SPD) Nein, 
Ratsherr Klapproth (CDU) Nein, 
Ratsfrau Klebe-Politze (SPD) Nein, 
Ratsfrau Klingenburg-Pülm (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Klippert (Die FRAKTION) Nein, 
Bürgermeisterin Kramarek (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Kreisz (SPD) Nein, 
Ratsfrau Langensiepen (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Beigeordneter Machentanz (LINKE & PIRATEN) Nein, 
Beigeordnete Dr. Markowis (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Markurth (SPD) Nein, 
Ratsherr Marski (CDU) Nein, 
Ratsherr Dr. Menge (SPD) Nein, 
Ratsherr Nicholls (SPD) Nein, 
Ratsfrau Pluskota (SPD) Nein, 
Ratsherr Pohl (CDU) Nein, 
Ratsherr Prieß (AfD) Ja, 
Ratsfrau Ranke-Heck (SPD) Nein, 
Oberbürgermeister Schostok (SPD) Nein, 
Beigeordneter Seidel (CDU) Nein, 
Beigeordnete Seitz (CDU) Nein, 
Ratsherr Spiegelhauer) (SPD Nein, 
Ratsfrau Steinhoff (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Wiechert (CDU) Nein, 
Ratsherr Wolf (LINKE & PIRATEN) Nein, 
Ratsherr Wruck (DIE HANNOVERANER) Ja, 
Beigeordnete Zaman (SPD) Nein, 
Ratsherr Zingler (LINKE & PIRATEN) Nein.

Mit 49 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
SJD "Die Falken", nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0631/2019 
ab. 

TOP 5.4.16.17.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, SJD "Die Falken" -JZ Lister Turm
(Drucks. Nr. H-0639/2019)

Namentliche Abstimmung:
(siehe Drucks. Nr. H-0631/2019)

Mit 49 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
SJD "Die Falken" -JZ Lister Turm, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. 
Nr. H-0639/2019 ab. 
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TOP 5.4.16.18.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, SJD "Die Falken" -JZ Wettbergen
(Drucks. Nr. H-0640/2019)

Namentliche Abstimmung:
(siehe Drucks. Nr. H-0631/2019)

Mit 49 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
SJD "Die Falken" -JZ Wettbergen, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. 
Nr. H-0640/2019 ab. 

TOP 5.4.16.19.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, SJD "Die Falken" Lückekinderprojekt 
Wettbergen
(Drucks. Nr. H-0650/2019)

Namentliche Abstimmung:
(siehe Drucks. Nr. H-0631/2019)

Mit 49 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
SJD "Die Falken" Lückekinderprojekt Wettbergen, nach dem Wortlaut des Antrages 
aus Drucks. Nr. H-0650/2019 ab. 

TOP 5.4.16.20.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Spielhaus Walter-Ballhause-Straße
(Drucks. Nr. H-0636/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
Spielhaus Walter-Ballhause-Straße, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. 
Nr. H-0636/2019 ab. 

TOP 5.4.16.21.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Stadtjugendring
(Drucks. Nr. H-0652/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, 
Stadtjugendring, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0652/2019 
ab. 
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TOP 5.4.16.22.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, UJZ Glocksee
(Drucks. Nr. H-0632/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 7 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, UJZ Glocksee, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0632/2019 ab. 

TOP 5.4.16.23.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit, Verein zur Förderung politischer 
Jugendkulturen e.V.
(Drucks. Nr. H-0651/2019)

Namentliche Abstimmung:
Ratsherr Albrecht (CDU) Nein, 
Ratsherr Alter (SPD) Nein, 
Ratsherr Bindert (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Bingemer (FDP) Nein, 
Ratsherr Böning (DIE HANNOVERANER) Ja, 
Ratsherr Borstelmann (CDU) Nein, 
Ratsfrau Dr. Carl (SPD) Nein, 
Ratsfrau Dr. Clausen-Muradian (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Döring (FDP) Nein, 
Ratsherr Drenske (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Emmelmann (CDU) Nein, 
Ratsherr Engelke (FDP)  Nein, 
Ratsherr Finck (SPD) Nein, 
Ratsherr Förste (Die FRAKTION) Nein, 
Ratsfrau Gamoori (SPD) Nein, 
Ratsherr Dr. Gardemin (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Gast (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Gill (SPD) Nein, 
Beigeordneter Hauptstein (AfD) Ja, 
Ratsherr Hellmann (CDU) Nein, 
Bürgermeister Hermann (SPD) Nein, 
Ratsherr Hirche (AfD) Ja, 
Ratsfrau Iri (SPD) Nein, 
Ratsherr Jacobs (AfD) Ja, 
Ratsfrau Jeschke (CDU) Nein, 
Ratsherr Karger (AfD) Ja, 
Beigeordnete Kastning (SPD) Nein, 
Ratsherr Kelich (SPD) Nein, 
Ratsfrau Keller (SPD) Nein, 
Ratsherr Klapproth (CDU) Nein, 
Ratsfrau Klebe-Politze (SPD) Nein, 
Ratsfrau Klingenburg-Pülm (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Klippert (Die FRAKTION) Nein, 
Bürgermeisterin Kramarek (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Kreisz (SPD) Nein, 
Ratsfrau Langensiepen (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
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Beigeordneter Machentanz (LINKE & PIRATEN) Nein, 
Beigeordnete Dr. Markowis (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Markurth (SPD) Nein, 
Ratsherr Marski (CDU) Nein, 
Ratsherr Dr. Menge (SPD) Nein, 
Ratsherr Nicholls (SPD) Nein, 
Ratsfrau Pluskota (SPD) Nein, 
Ratsherr Pohl (CDU) Nein, 
Ratsherr Prieß (AfD) Ja, 
Ratsfrau Ranke-Heck (SPD) Nein, 
Oberbürgermeister Schostok (SPD) Nein, 
Beigeordneter Seidel (CDU) Nein, 
Beigeordnete Seitz (CDU) Nein, 
Ratsherr Spiegelhauer) (SPD Nein, 
Ratsfrau Steinhoff (Bündnis 90/Die Grünen) Nein, 
Ratsherr Wiechert (CDU) Nein, 
Ratsherr Wolf (LINKE & PIRATEN) Nein, 
Ratsherr Wruck (DIE HANNOVERANER) Ja, 
Beigeordnete Zaman (SPD) Nein, 
Ratsherr Zingler (LINKE & PIRATEN) Nein, 
 

Mit 49 Stimmen gegen 7 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, Verein zur Förderung politischer 
Jugendkulturen e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0651/2019 ab. 

TOP 5.4.16.24.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36301 Internationaler Elterntreff Mühlenberg
(Drucks. Nr. H-0654/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36301 - Internationaler Elterntreff 
Mühlenberg, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0654/2019 ab. 

TOP 5.4.16.25.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36303 Jugendschutz, AWO Glashütte
(Drucks. Nr. H-0655/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36303 - Jugendschutz, AWO 
Glashütte, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0655/2019 ab. 
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TOP 5.4.16.26.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36303 Jugendschutz, BDKJ
(Drucks. Nr. H-0656/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36303 - Jugendschutz, BDKJ, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0656/2019 ab. 

TOP 5.4.16.27.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36303 Jugendschutz, Diak. Werk - Pro Migration
(Drucks. Nr. H-0657/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36303 - Jugendschutz, Diak. Werk - 
Pro Migration, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0657/2019 ab.

TOP 5.4.16.28.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36303 Jugendschutz, Gesellschaft zur Förderung ausländischer 
Jugendlicher e.V.
(Drucks. Nr. H-0658/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36303 - Jugendschutz, Gesellschaft 
zur Förderung ausländischer Jugendlicher e.V., nach dem Wortlaut des Antrages 
aus Drucks. Nr. H-0658/2019 ab.

TOP 5.4.16.29.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung, Ev. Familienbildungsstätte
(Drucks. Nr. H-0659/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36701 - Jugend- und 
Familienberatung, Ev. Familienbildungsstätte, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0659/2019 ab. 
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TOP 5.4.16.30.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung, Institut für transkulturelle Betreuung
(Drucks. Nr. H-0661/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36701 - Jugend- und 
Familienberatung, Institut für transkulturelle Betreuung, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0661/2019 ab.

TOP 5.4.16.31.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend- und Familienberatung, Kath. Familienbildungsstätte
(Drucks. Nr. H-0660/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36701 - Jugend- und Familienberatung, Kath. Familienbildungsstätte, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0660/2019 ab. 

TOP 5.4.16.32.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36701 Jugend und Familienberatung, Trägerverein Jugendhilfe e.V.
(Drucks. Nr. H-0716/2019)

Mit 52 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der Gruppe LINKE & PIRATEN zum Teilhaushalt: 51 Jugend 
und Familie, Produkt: 36701 - Jugend und Familienberatung, Trägerverein 
Jugendhilfe e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0716/2019 
ab. 

TOP 5.4.16.33.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder- und Jugendarbeit, Andersraum e.V.- Queeres Jugendzentrum
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0695/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 16 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat, in 
Abwesenheit von Ratsherrn Hofmann, den Antrag der CDU-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder- und Jugendarbeit, 
Andersraum e.V.- Queeres Jugendzentrum, Ertrag/Aufwand: Ordentliche 
Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0695/2019 ab. 
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TOP 5.4.16.34.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36501 Kindertagesbetreuung, Essensgeld in Tageseinrichtungen
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0696/2019)

Mit 39 Stimmen gegen 18 Stimmen lehnte der Rat , in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der CDU-Fraktion zum Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie, 
Produkt: 36501 - Kindertagesbetreuung, Essensgeld in Tageseinrichtungen, 
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0696/2019 ab. 

TOP 5.4.16.35.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36101 Tagespflege
Ertrag/Aufwand: Kinderladen Initiative Hannover e.V.
(Drucks. Nr. H-0575/2019)

Mit 52 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der rat , in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der Fraktion Die FRAKTION zum Teilhaushalt: 51 Jugend 
und Familie, Produkt: 36101 – Tagespflege, Ertrag/Aufwand: Kinderladen Initiative 
Hannover e.V., nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0575/2019 ab. 

TOP 5.4.16.36.
Teilhaushalt: 51 Jugend und Familie
Produkt: 36201 Kinder und Jugendarbeit
Ertrag/Aufwand: verein zur Förderung politischer Jugendkulturen E.V. (UJZ 
Kornstraße)
(Drucks. Nr. H-0498/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 7 Stimmen lehnte der Rat, in Abwesenheit von Ratsherrn 
Hofmann, den Antrag der Fraktion DIE HANNOVERANER zum Teilhaushalt: 51 
Jugend und Familie, Produkt: 36201 - Kinder und Jugendarbeit, Ertrag/Aufwand: 
verein zur Förderung politischer Jugendkulturen E.V. (UJZ Kornstraße), nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0498/2019 ab. 

TOP 5.4.17.
Teilhaushalt 52, Sport und Bäder

Ratsherr Klapproth (CDU) ging auf den Antrag der Fraktion der CDU zur Erhöhung der 
ordentlichen Aufwendungen um 2 Mio. € ein und erläuterte, dass beispielsweise die 
Bezirkssportanlage Roderbruch sowie die Turnhalle in Wettbergen sanierungsbedürftig 
wären. Ratsherr Klapproth erklärte, dass die Fraktion der CDU den Antrag der Gruppe DIE 
LINKE & PIRATEN zum Freibadbereich Fössebad unterstützen würde.

Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) machte deutlich, dass die 
Gruppe DIE LINKE & PIRATEN das Fössebad mit Freibadbereich schneller haben wolle. 
Denn nach den bisherigen Planungen würde der Bau in die nächste Ratsperiode fallen. 
Beigeordneter Machentanz unterstrich, dass die Gruppe DIE LINKE & PIRATEN jetzt und 
mit dem aktuellen Rat der Stadt Verantwortung übernehmen wolle.
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Ratsherr Bindert (Bündnis 90/Die Grünen) stellte klar, dass das Schwimmbad kommen 
würde, da die Verwaltung vom Rat der Stadt den Auftrag dazu erhalten habe.

Ratsherr Alter (SPD) führte aus, dass das Bündnis aus Bündnis 90/Die Grünen, FDP und 
SPD ihre Schwerpunkte auf den Ausbau der Sportinfrastruktur und den Bereich Sport und 
Inklusion gelegt habe und ging auf das Kunstrasenprogramm sowie den Auf- und Ausbau 
von inklusiven Sport- und Bewegungsmöglichkeiten ein. 

Ratsherr Bingemer (FDP) monierte, dass die Gruppe DIE LINKE & PIRATEN immer nur 
Forderungen stellen würde, aber einen Vorschlag zur Gegenfinanzierung des Fössebades 
bislang schuldig geblieben wäre. Ratsherr Bingemer erläuterte, dass Kunstrasenplätze 
unabhängig von den Jahreszeiten genutzt werden und somit einem deutlich größeren 
Personenkreis zugänglich gemacht werden könnten. Es würden in den kommenden Jahren 
acht Kunstrasenplätze entstehen, worauf sich 34 Vereine aus allen Bezirken Hannovers 
beworben hätten. 

Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) entgegnete, dass die 
Erhöhung des Gewerbesteuerhebesatzes um 10 Punkte heute noch zur Beschlussfassung 
vorgelegt würde und dass man damit leicht das Fössebad mit Freibadbereich finanzieren 
könnte. 

TOP 5.4.17.1.
Teilhaushalt: 52 Sport und Bäder
Produkt: 42101 Sportförderung, Behindertensport
(Drucks. Nr. H-0663/2019)

Mit 49 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 2 Enthaltungen lehnte der Rat den 
Antrag der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 52 Sport und Bäder, Produkt: 42101 – 
Sportförderung, Integration und Inklusion, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0662/2019 ab. 

TOP 5.4.17.2.
Teilhaushalt: 52 Sport und Bäder
Produkt: 42101Sportförderung. Integration und Inklusion
(Drucks. Nr. H-0662/2019)

Mit 33 Stimmen gegen 21 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der CDU-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 52 Sport und Bäder, Produkt: 42401 – Sportstätten, 
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0565/2019 ab. 
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TOP 5.4.17.3.
Teilhaushalt: 52 Sport und Bäder
Produkt: 42401 Sportstätten
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0565/2019)

Mit 33 Stimmen gegen 21 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der CDU-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 52 Sport und Bäder, Produkt: 42401 – Sportstätten, 
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0565/2019 ab. 

TOP 5.4.17.4.
Teilhaushalt: 52 Sport und Bäder
Produkt: 42403 Bäder, Bau eines Freibadbereichs am Fössebad
(Drucks. Nr. H-0717/2019)

Mit 33 Stimmen gegen 18 Stimmen und bei 5 Enthaltungen lehnte der Rat den 
Antrag der Gruppe LINKE & PIRATEN zum Teilhaushalt: 52 Sport und Bäder, 
Produkt: 42403 - Bäder, Bau eines Freibadbereichs am Fössebad, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0717/2019 ab. 

TOP 5.4.18.
Teilhaushalt 57, Senioren

TOP 5.4.18.1.
Teilhaushalt: 57 Senioren
Produkt: 31503 Seniorenarbeit, Arkadas e.V.
(Drucks. Nr. H-0669/2019)

Mit 47 Stimmen gegen 6 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 57 Senioren, Produkt: 31503 - Seniorenarbeit, 
Interkulturelle Seniorenarbeit, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0664/2019 ab. 

TOP 5.4.18.2.
Teilhaushalt: 57 Senioren
Produkt: 31503 Seniorenarbeit, Interkulturelle Seniorenarbeit
(Drucks. Nr. H-0664/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 57 Senioren, Produkt: 31503 - Seniorenarbeit, Lindenbaum, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0668/2019 ab. 
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TOP 5.4.18.3.
Teilhaushalt: 57 Senioren
Produkt: 31503 Seniorenarbeit, Lindenbaum
(Drucks. Nr. H-0668/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 57 Senioren, Produkt: 31503 - Seniorenarbeit, Lindenbaum, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0668/2019 ab. 
5 Stimmen dafür, 51 Stimmen dagegen, 0 Enthaltungen

TOP 5.4.18.4.
Teilhaushalt: 57 Senioren
Produkt: 31503 Seniorenarbeit, Seniorenbüro Bult
(Drucks. Nr. H-0665/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 57 Senioren, Produkt: 31503 - Seniorenarbeit, Seniorenbüro Bult, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0665/2019 ab. 

TOP 5.4.18.5.
Teilhaushalt: 57 Senioren
Produkt: 31503 Seniorenarbeit, Seniorenbüro Michaelis Ricklingen
(Drucks. Nr. H-0666/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 57 Senioren, Produkt: 31503 - Seniorenarbeit, Seniorenbüro 
Sahlkamp, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0667/2019 ab. 

TOP 5.4.18.6.
Teilhaushalt: 57 Senioren
Produkt: 31503 Seniorenarbeit, Seniorenbüro Sahlkamp
(Drucks. Nr. H-0667/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 57 Senioren, Produkt: 31503 - Seniorenarbeit, Seniorenbüro 
Sahlkamp, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0667/2019 ab. 

TOP 5.4.19.
Teilhaushalt 61, Planen und Stadtentwicklung

Mit 49 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 61 Planen und Stadtentwicklung, Produkt: 
31505 - Unterbringung von Personen, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0670/2019 ab. 
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TOP 5.4.19.1.
Teilhaushalt: 61 Planen und Stadtentwicklung
Produkt: 31505 Unterbringung von Personen
(Drucks. Nr. H-0670/2019)

Mit 49 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der AfD-Fraktion zum Teilhaushalt: 61 Planen und Stadtentwicklung, Produkt: 
31505 - Unterbringung von Personen, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0670/2019 ab. 

TOP 5.4.19.2.
Teilhaushalt: 61 Planen und Stadtentwicklung
Produkt: 51101 Städtebauliche Planung, Haltestellen der Straßenbahnlinie 10 im 
Bereich der Limmerstraße
(Drucks. Nr. H-0718/2019)

Mit 39 Stimmen gegen 17 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 61 Planen und Stadtentwicklung, Produkt: 51101 - 
Städtebauliche Planung, Haltestellen der Straßenbahnlinie 10 im Bereich der 
Limmerstraße, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0718/2019 ab. 

TOP 5.4.20.
Teilhaushalt 66, Tiefbau

Ratsfrau Jeschke (CDU) kritisierte, dass bei der Behandlung des wichtigen Themas weder 
die Stadtspitze noch der entsprechende Dezernent zugegen sei. Ratsfrau Jeschke führte 
aus, dass die Fraktion der CDU dem Umstand Rechnung tragen wolle, dass das 
Radwegenetz in der Landeshauptstadt Hannover ein buntes Muster an Aussehen und 
Materialität darstellen würde. Man beabsichtige Geld in die Hand zu nehmen, um das bunte 
Durcheinander und Chaos an plötzlich endenden Strecken und abenteuerlichen 
Weiterführungen beenden und das vorhandene Netz sanieren zu können. Nachfolgend ging 
Ratsfrau Jeschke auf die Themen Fahrradverleihsysteme, autonomes Fahren, 
Elektromobilität und Verkehrsplanung ein. Abschließend bemerkte Ratsfrau Jeschke, dass 
sie sich aufgeschlossenere und kreativere Diskussionen in Hinblick auf die 
Verkehrsentwicklung wünschen würde.

Ratsvorsitzender Hermann (SPD) wies darauf hin, dass sich Stadträtin Rzyski und 
Stadtbaurat Bodemann krankheitsbedingt abgemeldet hätten. Den Gesundheitszustand der 
Dezernentin und des Dezernenten hätten alle Anwesenden seit inzwischen gut neun 
Sitzungsstunden beobachten können.

Ratsherr Förste (Die FRAKTION) erläuterte, dass der Anteil Radfahrer am 
Verkehrsaufkommen in Hannover bei nahezu 20 % liegen würde und dass es deshalb ein 
Zeichen der Gerechtigkeit wäre, wenn auch 20 % der gesamten Mittel, die für 
Straßenwegebau- und Sanierung aufgewandt würden, für die Radwege eingesetzt würden. 

Ratsfrau Dr. Clausen-Muradian (Bündnis 90/Die Grünen) betonte, dass die Partnerschaft 
aus SPD, FDP und Bündnis 90/Die Grünen Anträge formulieren würden, von denen alle 
Mobilitätsarten gleichermaßen profitieren sollten. Ratsfrau Dr. Clausen-Muradian erörterte 
zur viel kritisierten Erhöhung der Parkgebühren, dass die Erhöhung unter anderen zur 
Einrichtung eines Intelligenten Parkmanagementsystems notwendig sei.  
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Ratsherr Wolf (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) stellte die Anträge der Gruppe DIE LINKE & 
PIRATEN zur Sanierung des Radwegenetzes, zur Verkehrssicherheit an der Tiefenriede 
und zum Parkflächenkataster für den Stadtbezirk Linden-Limmer vor.

Ratsfrau Jeschke (CDU) machte deutlich, dass ein Parkraummanagement nichts mit den 
Parkgebühren zu tun habe und ging auf mehrere Varianten – Fahrradverleih oder 
öffentlicher Personennahverkehr, im Verfahren ein. 

TOP 5.4.20.1.
Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 54101 Gemeindestraßen, ADFC
(Drucks. Nr. H-0672/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 6 stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 66 Tiefbau, Produkt: 54101 - Gemeindestraßen, ADFC, nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0672/2019 ab. 

TOP 5.4.20.2.
Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 54101 Gemeindestraßen, Straßenausbaubeitragssatzung
(Drucks. Nr. H-0671/2019)

Mit 38 Stimmen gegen 17 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der CDU-Fraktion 
zum Teilhaushalt: 66 Tiefbau, Investition: 54101.XXX, Gemeindestraßen, 
Fahrradverleihsystem, Ein-/Auszahlung: Nr. 30. sonstige Investitionstätigkeit, nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0567/2019 ab. 

TOP 5.4.20.3.
Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Investition: 54101.XXX, Gemeindestraßen, Fahrradverleihsystem
Ein-/Auszahlung: Nr. 30. sonstige Investitionstätigkeit
(Drucks. Nr. H-0567/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der Gruppe LINKE & PIRATEN zum Teilhaushalt: 66 Tiefbau, Produkt: 54101 - 
Gemeindestraßen, 11 Euro je Einwohner*in für Investitionen Radinfrastruktur, nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0719/2019 ab. 

TOP 5.4.20.4.
Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 54101 Gemeindestraßen, 11 Euro je Einwohner*in für Investitionen 
Radinfrastruktur
(Drucks. Nr. H-0719/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der Gruppe LINKE & PIRATEN zum Teilhaushalt: 66 Tiefbau, Produkt: 54101 - 
Gemeindestraßen, Verbesserung der Verkehrssicherheit, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0720/2019 ab. 
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TOP 5.4.20.5.
Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 54101 Gemeindestraßen, Verbesserung der Verkehrssicherheit
(Drucks. Nr. H-0720/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 5 Stimmen und bei 1 Enthaltung lehnte der Rat den Antrag 
der Gruppe LINKE & PIRATEN zum Teilhaushalt: 66 Tiefbau, Produkt: 54101 - 
Gemeindestraßen, Verbesserung der Verkehrssicherheit, nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. H-0720/2019 ab. 

TOP 5.4.20.6.
Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Investition: 54101.XXX, Gemeindestraßen, Radverkehrsmaßnahmen
Ein-/Auszahlung: Nr. 26. Baumaßnahmen
(Drucks. Nr. H-0566/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die 
FRAKTION zum Teilhaushalt: 66 Tiefbau, Produkt: 20 % für den Radverkehr, nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0581/2019 ab. 

TOP 5.4.20.7.
Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 20 % für den Radverkehr
(Drucks. Nr. H-0581/2019)

Mit 49 Stimmen gegen 3 Stimmen und bei 4 Enthaltungen lehnte der Rat den 
Antrag der Fraktion DIE HANNOVERANER zum Teilhaushalt: 66 Tiefbau, Produkt: 
504602 – Parkeinrichtungen, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 
H-0499/2019 ab. 

TOP 5.4.20.8.
Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 504602 Parkeinrichtungen
(Drucks. Nr. H-0499/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 3 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 66 Tiefbau, Produkt: 54602 - Parkeinrichtungen, 
sonstige Maßnahmen, Parkflächenkataster für den Stadtbezirk Linden-Limmer, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0721/2019 ab. 
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TOP 5.4.20.9.
Teilhaushalt: 66 Tiefbau
Produkt: 54602 Parkeinrichtungen, sonstige Maßnahmen, Parkflächenkataster für den 
Stadtbezirk Linden-Limmer
(Drucks. Nr. H-0721/2019)

Mit 53 Stimmen gegen 3 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 66 Tiefbau, Produkt: 54602 - Parkeinrichtungen, 
sonstige Maßnahmen, Parkflächenkataster für den Stadtbezirk Linden-Limmer, 
nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0721/2019 ab. 

TOP 5.4.21.
Teilhaushalt 67, Umwelt und Stadtgrün

Ratsherr Drenske (Bündnis 90/Die Grünen) führte aus, dass die Fraktion der Bündnis 
90/Die Grünen ihren Fokus auf den Klimaschutz, den Naturschutz, die Verkehrswende und 
die Elektromobilität gerichtet habe und dass man darüber hinaus diejenigen, die sich 
zivilgesellschaftlich für den Umweltschutz einsetzen würden, unterstütze. Ratsherr Drenske 
erläuterte, dass sich Klimaschutz am Ende auch für den städtischen Haushalt auszahlen 
würde. Denn spätestens seit dem Stern-Bericht wisse man, dass sich jeder Euro, der in das 
Klima investiert würde, sich am Ende wieder auszahlen würde. Denn die Folgekosten des 
Klimawandels, wie Ernteausfälle, Waldbrände, Naturkatastrophen oder der steigende 
Meeresspiegel, würden die Möglichkeiten der Stadt bei Weitem übersteigen.

Ratsherr Hirche (AfD) sagte, dass die AfD-Fraktion den Umweltschutz befürworte, aber 
alles was mit dem Klimaschutz zusammenhänge überaus kritisch betrachten würde. Denn 
der Nutzen für die Stadt und die Umwelt sei fraglich. Es sei in der Wissenschaft keineswegs 
abschließend geklärt, wie groß der Einfluss des Menschen auf das Klima der Erde sei bzw. 
ob dieser überhaupt ein beeinflussender Faktor wäre. Im Besonderen umstritten seien die 
vom Menschen verursachten CO₂ Emissionen. Die Fraktion der AfD halte es nicht für 
verantwortungsbewusst, getrieben von einer allgemeinen Klimahysterie, Millionen von 
Steuergeldern in sogenannte Klimaschutzprojekte stecken zu wollen, ohne dass irgendeine 
Form der Erfolgskontrolle möglich wäre. Hierdurch sollten sich kurzfristig die Primärkosten 
für den Umweltschutz um 20 % reduzieren lassen. Es sei überaus zweifelhaft zu glauben, 
dass ein Land wie Deutschland, dessen Anteil an den weltweiten CO₂ Emissionen 2 % 
betrage, einen Einfluss auf das Weltklima haben könnte. 

Ratsherr Kreisz (SPD) entgegnete, dass auch die Fraktion der AfD 150 Jahre 
Klimaforschung nicht in Zweifel ziehen könnte. 

Ratsherr Wolf (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) verwies auf die Anträge der Gruppe DIE 
LINKE & PIRATEN zu Gustav Noske und Benno Ohnesorg.

Ratsherr Förste (Die FRAKTION) stellte das Braunkohlevorkommen in der Eilenriede in 
Frage und prophezeite, das mit Fracking immer was zu holen sei.

Ratsherr Drenske (Bündnis 90/Die Grünen) wies darauf hin, dass es zuletzt im Jahr 2016, 
veröffentlicht in den Environmental Research Letters, Studien zu dem Thema gegeben 
habe. Danach würden 97 % aller wissenschaftlichen Veröffentlichungen zum Thema 
Klimawandel implizieren, dass der Klimawandel menschengemacht sei.  
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Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) bemerkte, dass es in Hinblick 
auf die Kulturhauptstadtbewerbung sicherlich schwierig würde zu erklären, warum die Stadt 
Hannover ein Ehrengrab für Gustav Noske unterhalte.

TOP 5.4.21.1.
Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: 55301 Bestattung und Grabpflege, Ehrengrab Gustav Noske 
(Drucks. Nr. H-0722/2019)

Mit 51 Stimmen gegen 5 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün, Produkt: 55301 - Bestattung 
und Grabpflege, Ehrengrab Gustav Noske, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0722/2019 ab. 

TOP 5.4.21.2.
Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: 55301 Bestattung und Grabpflege, Widmung der Grabpflege von Benno Paul 
Johann Ohnesorgauf dem Stadtteilfriedhof Bothfeld (Abteilung 2A, Nummer 176) 
als bedeutende Grabstelle
(Drucks. Nr. H-0723/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün, Produkt: 56101 - 
Umweltschutzmaßnahmen, Klimaschutzagentur, nach dem Wortlaut des Antrages 
aus Drucks. Nr. H-0674/2019 ab. 

TOP 5.4.21.3.
Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: 56101 Umweltschutzmaßnahmen, Klimaschutzagentur
(Drucks. Nr. H-0674/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün, Produkt: 56101 - 
Umweltschutzmaßnahmen, Primärkosten, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0673/2019 ab.

TOP 5.4.21.4.
Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: 56101 Umweltschutzmaßnahmen, Primärkosten
(Drucks. Nr. H-0673/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün, Produkt: 56101 - 
Umweltschutzmaßnahmen, proKlima-Fonds, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0675/2019 ab.
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TOP 5.4.21.5.
Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: 56101 Umweltschutzmaßnahmen, proKlima-Fonds
(Drucks. Nr. H-0675/2019)

Mit 50 Stimmen gegen 6 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der AfD-Fraktion zum 
Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün, Produkt: 56101 - 
Umweltschutzmaßnahmen, proKlima-Fonds, nach dem Wortlaut des Antrages aus 
Drucks. Nr. H-0675/2019 ab.

TOP 5.4.21.6.
Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: 56101 Autofreier Sonntag
(Drucks. Nr. H-0576/2019)

Mit 45 Stimmen gegen 6 Stimmen und 4 Enthaltungen lehnte der Rat den Antrag 
der Fraktion Die FRAKTION zum Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün, Produkt: 
56101 Autofreier Sonntag nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks . Nr. 
H-0576/2019 ab. 

TOP 5.4.21.7.
Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün
Produkt: Kohleabbau in der Eilenriede
(Drucks. Nr. H-0582/2019)

Mit 54 Stimmen gegen 2 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Fraktion Die FRAKTION 
zum Teilhaushalt: 67 Umwelt und Stadtgrün, Produkt Kohleabbau in der Eilenriede, nach 
dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0582/2019 ab.

TOP 5.4.22.
Teilhaushalt 99, Sonstige allgemeine Finanzwirtschaft

Beigeordneter Machentanz (Gruppe DIE LINKE & PIRATEN) erklärte, dass die Gruppe 
DIE LINKE & PIRATEN den Antrag zur Erhöhung des Gewerbesteuersatzes zurückziehe, 
da dieser zur Gegenfinanzierung der von der Gruppe DIE LINKE & PIRATEN in den 
Haushalt eingebrachten Anträge dienen sollte und diese ja nun einmal alle abgelehnt 
worden wären.

Beigeordnete Seitz (CDU) erörterte, dass die Erfahrung, bereits beschlossene Anträge 
erneut behandeln zu müssen, ihr unnötiger Weise echte Lebenszeit gekostet habe und 
bedankte sich abschließend beim Sachgebiet Ratsangelegenheiten für die gute Vorarbeit zu 
den Anträgen.  
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TOP 5.4.22.1.
Teilhaushalt: 99 Allgemeine Finanzwirtschaft
Produkt: 61101 Steuern, allg. Zuweisungen - Anhebung des Gewerbesteuersatzes
(Drucks. Nr. H-0724/2019)

Von der Gruppe DIE LINKE & PIRATEN zurückgezogen.

TOP 5.4.23.
Mehrere Teilhaushalte betreffend

TOP 5.4.23.1.
Teilhaushalt: 15 ,18,20,23,40,41,50,51,52,57,61,66,67 
Produkt: alle Produkte des Zuwendungsverzeichnisses
Ertrag/Aufwand: Ordentliche Aufwendungen
(Drucks. Nr. H-0692/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 16 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Produkt: Seperate Ausweisung von IKT-Investitionen im 
Haushaltsplan, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0699/2019 ab.

TOP 5.4.23.2.
Produkt: Seperate Ausweisung von IKT-Investitionen im Haushaltsplan
(Drucks. Nr. H-0699/2019)

Mit 40 Stimmen gegen 16 Stimmen lehnte der Rat den Antrag der Gruppe LINKE & 
PIRATEN zum Produkt: Seperate Ausweisung von IKT-Investitionen im 
Haushaltsplan, nach dem Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. H-0699/2019 ab.

TOP 5.5.
Kalkulation der Benutzungsgebühren 2019/2020 für die städtischen Friedhöfe der 
Landeshauptstadt Hannover
(Drucks. Nr. 2242/2018 mit 2 Anlagen)

Bei 3 Enthaltungen beschloss der Rat die Kalkulation der Benutzungsgebühren 
2019/2020 für die städtischen Friedhöfe der Landeshauptstadt Hannover nach dem 
Wortlaut des Antrages aus Drucks. Nr. 2242/2018 mit 2 Anlagen. 

TOP 5.6.
Neufassung über die Erhebung von Abwassergebühren, Gebühren für die Reinigung 
von Fettabscheideranlagen und der Gebühren für die dezentrale Entsorgung für die 
Stadtentwässerung Hannover (Gebührensatzung)
(Drucks. Nr. 2571/2018 mit 3 Anlagen)

Mit 37 Stimmen gegen 19 Stimmen beschloss der Rat die Neufassung über die 
Erhebung von Abwassergebühren, Gebühren für die Reinigung von 
Fettabscheideranlagen und der Gebühren für die dezentrale Entsorgung für die 
Stadtentwässerung Hannover (Gebührensatzung), nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. 2571/2018 mit 3 Anlagen.
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TOP 5.7.
Gesamtabstimmung Beschlussfassung in der zuvor geänderten Fassung (also 
einschl. aller haushaltsrelevanten Beschlüsse, die aus den Tagesordnungspunkten 2 
bis 5 für den Haushaltsplan resultieren Haushaltssatzung 2019/2020
(Drucks. Nr. 1297/2018 mit 3 Anlagen)

Mit 35 Stimmen gegen 20 Stimmen beschloss der Rat die Gesamtabstimmung 
Beschlussfassung in der zuvor geänderten Fassung (also einschl. aller 
haushaltsrelevanten Beschlüsse, die aus den Tagesordnungspunkten 2 bis 5 für 
den Haushaltsplan resultieren Haushaltssatzung 2019/2020 nach dem Wortlaut des 
Antrages aus Drucks. Nr. 1297/2018 mit 3 Anlagen. 

Ratsvorsitzender Hermann (SPD) bedankte sich beim Fachbereich Finanzen und dem 
Sachgebiet Ratsangelegenheiten für die gute Vorbereitung der Sitzung. 

Oberbürgermeister Schostok schloss die Sitzung des Verwaltungsausschusses. 

Ratsvorsitzender Hermann (SPD) schloss daraufhin die Ratsversammlung. 

Für das Protokoll:

   H e r m a n n T e g t m e y e r - D e t t e  S c h ö n d u b e

Ratsvorsitzender Erste Stadträtin Stadtangestellter


